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ДЕНЬГИ Россияне стали больше 
интересоваться личным 
страхованием

Жить будем

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ стали активнее ин-
тересоваться страхованием жиз-
ни и тратить на него больше де-
нег. В 2014 году полисы приобре-
ли 7,4 миллиона человек и 77 ты-
сяч компаний. Интересно, что 
вкладывать деньги в страхова-
ние россиян заставляет не столь-
ко опасение, что на голову мо-
жет неожиданно свалиться кир-
пич, сколько желание позабо-
титься о будущем: своем и близ-
ких. 

За шесть месяцев 2015 года 
граждане потратили на страхо-
вание жизни 52,2 миллиарда ру-
блей. Это на 14,6 процента боль-
ше, чем за то же время в прош-
лом году. При этом премия, то 
есть сумма, которую клиент пла-
тит при заключении договора, в 
расчете на одного жителя стра-
ны за последние пять лет увели-

чилась в семь раз: со 110 до 755 
рублей. Такие цифры были на-
званы на конференции «Страхо-
вание в зеркале СМИ».

«Основным драйвером роста 
в течение последних пяти лет 
было кредитное страхование 
жизни, — говорит председатель 
комитета по страхованию жизни 
Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) Максим Чернин. — 
Банки выдавали большое коли-
чество кредитов и попутно стра-
ховали заемщиков, чтобы иметь 
гарантию возврата своих денег. 
Но в конце 2014 года и начале 
2015-го вместе с резким сниже-
нием кредитования населения 
этот сегмент показал отрица-
тельную динамику».

Зато в рост пошли другие 
виды страхования жизни. В пер-
вую очередь, инвести-
ционное и накопитель-
ное.

ДЕНЬГИ Заемщиков стали 
оценивать по страницам 
в соцсетях

Банки ставят лайки

Игорь Зубков

ЗАПИСИ на странице в соци-
альной сети могут испортить 
кредитную историю не хуже, 
чем просроченный заем. Россий-
ские банки начинают использо-
вать этот канал информации для 
оценки платежеспособности по-
тенциальных клиентов. И в этом 
следуют опыту развитых стран. 

Так, две ведущие специализи-
рованные американские компа-
нии стали проводить анализ дан-
ных соцсетей наряду с другими 
нетрадиционными источниками 
сведений о заемщиках, пишет 
Financial Times. Например, регу-
лярно ли они платят по счетам за 
телефон и коммуналку.

Это выгодно не только банку, 
но и заемщику. Если кредитная 
организация перепроверила 
клиента и убедилась в его надеж-
ности, она может снизить для 

него ставку по займу, подчерки-
вает вице-президент Ассоциа-
ции региональных банков Олег 
Иванов. Прежде всего страницы 
в соцсетях помогают банку пере-
проверить персональные дан-
ные и оценить достоверность 
справки о доходах. По оценкам 
банкиров, от 1 до 5 процентов за-
явок на кредит содержат ложь. 

В социальных сетях есть и 
уникальная информация: только 
здесь возможно получить сведе-
ния об образе жизни заемщика, 
его предпочтениях и отношению 
к тем или иным событиям или 
вещам. 

Особую важность соцсети 
приобретают в случае, если у за-
емщика отсутствует информа-
тивная кредитная история, гово-
рит директор по маркетингу На-
ционального бюро кре-
дитных историй Алек-
сей Волков.
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Только в «РГ» Высокие технологии и продовольствие 
начинают вытеснять сырье из российского экспорта

Импорт 
и его заместители

Владимир Баршев  

М
инистерство юстиции 
внесло в Госдуму законо-
проект, согласно которо-

му угонщикам придется отвечать 
за повреждения машины, да, соб-
ственно, и за сам угон деньгами. 

То есть минюст поправил ста-
тью 1080 Гражданского кодекса. 
Он предлагает внести туда следу-
ющую формулировку: «правила о 
совместном причинении вреда 
применяются также в случаях не-
правомерного завладения чужим 
имуществом одним лицом, в ре-
зультате чего были созданы усло-
вия для последующего поврежде-
ния либо утраты имущества 

вследствие действий другого 
лица».  

Это, пожалуй, первый малень-
кий шажок в сторону приравнива-
ния угона к краже. Напомним, этот 
вопрос очень актуален для тех, кто 
борется за сохранение машин, а 
также для тех, кто свой автомо-
биль уже потерял в неравной борь-
бе со злоумышленниками. 

Корректировка законодатель-
ства минюстом появилась не на 
пустом месте. Ранее Конституци-
онный суд вынес решение, согла-
сно которому автоворы должны 
отвечать за любое повреждение 
машины, а также за то, что автов-
ладелец ее лишился. 

Дело заключалось в том, что 

житель Астрахани Владимир Кря-
жев, у которого в августе 2012 
года угнали автомобиль ВАЗ-
21063, обратился в суд с требова-
нием выплаты ему денег за похи-
щенный автомобиль. 

Двоих молодых людей, взяв-
ших чужую машину покататься 
без спросу, задержали. Но обнару-
жить брошенный ими автомобиль 
не удалось. Суд признал угонщи-
ков виновными в «завладении ма-
шиной без цели хищения». Это 
главная условность при вынесе-
нии решений по таким делам. В 
итоге автовладелец остается без 
машины и без денег, а 
угонщики получают ми-
нимальный срок. 

Игорь Зубков

Е
вропейский бизнес де-
лает все, чтобы остать-
ся на российской рын-
ке, и пытается компен-
сировать свертывание 

сотрудничества из-за санкций.
Об этом «Российской газете» 

рассказал первый заместитель 
министра экономического раз-
вития Алексей Лихачев. И очень 
удивил, заявив, что на наш эк-
спорт в Европу санкции почти не 
оказали влияния. 

Оказалось, что есть у нас и 
прорывные направления. Пошел 
в рост экспорт высокотехноло-
гичной продукции. А самый боль-
шой потенциал продемонстриро-
вал несырьевой экспорт в Китай 
— он вырос на 20 процентов. 

Алексей Евгеньевич, неужели у 
нас наибольшие трудности в 
торговле не на европейском на-
правлении?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Вы знаете, не все 
так однозначно. У нас действи-
тельно падение торговли с Евро-
союзом в долларовом выраже-
нии на 4—5 процентов  острее, 

чем общее: минус 38 процентов 
товарооборот, причем минус 35 — 
наш экспорт и минус 45 — наш 
импорт. Но я думаю, что это свя-
зано с произошедшим ослабле-
нием курса евро к доллару. А вот 
товарная структура и удельный 
вес физических объемов взаим-
ной торговли с Европой почти не 

изменились. Собственно, на то-
варооборот, по крайней мере на 
экспорт точно, прямого влияния 
санкции не оказали.

То есть никаких необратимых 
изменений не произошло?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Есть серьезные из-
менения, например, связанные с 
нашими ответными мерами — ог-
раничением поставок сельхоз-
продукции из Европейского сою-
за. И здесь, возможно, ведущие 
европейские поставщики уже не 
смогут восстановить свое при-
сутствие на российском рынке в 
долгосрочной перспек-
тиве даже после отмены 
ответных мер. 

ПРОЕКТ Минюст предлагает угонщикам раскошелиться 

Угонщик заплатит дважды
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ВЫСШАЯ ШКОЛА
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«Made in Russia» хотят не только 
в России, но и в других странах, 
в Китае, например.

Германия, Израиль, 
Россия — 
о чем говорят 
последние 
преступления
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Австралийский доллар  44,8772
Азербайджанский манат  58,6614
Армянский драм**  12,9898
Белорусский рубль****  35,7532
Болгарский лев  35,7013
Бразильский реал  15,6404

Венгерский форинт**  22,5856
Вон Республики Корея***  54,7659
Датская крона*  93,6029
Доллар США  61,4419
Евро  69,7796
Индийская рупия**  94,8397

Казахстанский тенге**  22,1380
Канадский доллар  47,5925
Киргизский сом**  88,7889
Китайский юань*  96,6007
Молдавский лей*  31,1493
Новый туркменский манат  17,5548

Норвежская крона*  75,9170
Польский злотый  16,4852
Румынский лей  15,8099
СДР  86,8143
Сингапурский доллар  44,4490
Таджикский сомони*  94,3880

Турецкая лира  21,2889
Узбекский сум***  23,3353
Украинская гривна*  28,4124
Фунт стерлингов  95,0629
Чешская крона*  25,7834
Шведская крона*  74,5283

Швейцарский франк  64,4924
Южноафриканский рэнд*  47,0891
Японская иена**  51,4869

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.10.15 

Акцент

 Большинство работающих 
у нас европейских компаний 
свое будущее связывают 
с российским рынком 

ЦИФРА

6,4
ТЫСЯЧИ 
АВТОМОБИЛЕЙ 
ИЗ РОЗЫСКА  
удалось задержать столичной 
полиции за 9 месяцев этого года. 
384 из них числятся угнанными
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ДУМА

Депутаты
ужесточают
финансовую
дисциплину

ЗА СКРЫТНОСТЬ 
НАКАЖУТ

Татьяна Замахина

НЕ ВСЕ народные избранники 
готовы обнародовать информа-
цию о своих финансовых делах: 
как выяснили в Госдуме, около 
трех процентов региональных де-
путатов не подают декларации о 
доходах и имуществе. В нижней 
палате парламента собираются 
это исправить. Профильный ко-
митет рекомендовал к принятию 
во втором чтении поправки о ли-
шении мандатов за подобную 
скрытность. Кроме того, расши-
рен круг лиц, которым придется 
отчитываться о доходах и расхо-
дах, а также закрыть счета за ру-
бежом.

Ужесточать финансовую дис-
циплину предложили «едино-
россы» Ирина Яровая и Сергей 
Неверов. К разработке поправок 
они приступили после скандала 
на эту тему в Челябинской обла-
сти: в этом году ряд депутатов 
заксобрания отказались предо-
ставить сведения о своих дохо-
дах, расходах и имуществе. При 
этом они ссылались на то, что не 
получают зарплату в парламен-
те региона и поэтому не видят 
срочности в публикации декла-
раций. Позднее в «Единой Рос-
сии» выяснили, что о своих фи-
нансах не отчитались около трех 
процентов депутатов во всех ре-
гионах РФ.

Виной тому правовой пробел. 
По закону, депутаты Госдумы и 
региональных парламентов, а 
также члены Совфеда обязаны 
подать декларации до 1 апреля. 

Однако ответственность за не-
представление сведений и нару-
шение сроков отсутствует. Если 
поправки будут приняты, депута-
ты всех уровней, а также сенато-
ры могут быть наказаны за такой 
проступок лишением полномо-
чий.

Законопроект ко второму чте-
нию был дополнен новыми по-
правками, которые одобрили на 
заседании комитета. Их автора-
ми выступили представители 
разных фракций. Согласно этим 
предложениям, существенно рас-
ширяется круг лиц, которые по-
падают под действие антикор-
рупционных поправок.

Как пояснил на заседании 
Алексей Диденко (ЛДПР), «депу-
таты, занимающие руководящие 
посты в представительном орга-
не, будут обязаны декларировать 
доходы и расходы, закрывать сче-
та и заявлять конфликт интере-
сов». Это касается председателя, 
его заместителя, глав комитетов 
и комиссий данного органа. Для 
«рядовых депутатов» же вводит-
ся обязанность только заявлять о 
конфликте интересов.

Кроме того, отчитываться о 
доходах и расходах предлагается 
обязать, в частности, глав адми-
нистраций муниципальных обра-
зований, а также членов террито-
риальных избирательных комис-
сии на постоянной основе. Ини-
циатива может коснуться около 
сотни тысяч граждан, отметил 
Диденко.

При этом люди, занимающие 
упомянутые должности, получат 
три месяца на то, чтобы опреде-
литься — либо закрывать счета, 
либо слагать полномочия.

Сергей Неверов подчеркнул 
важность поправок. Как он счита-
ет, нововведения коснутся всех 
тех, у кого «может появиться со-
блазн злоупотребить служебным 
положением или пролоббировать 
собственные интересы».

О своих финансах 
не отчитались 
около трех процен-
тов депутатов 
во всех регионах 
России

ПАРЛАМЕНТ Сергей
Нарышкин выступил 
на ассамблее
Межпарламентского
союза

Европа 
на периферии

Виталий Петров, Женева

ВЧЕРА делегация Госдумы во главе с ее председателем Сер-
геем Нарышкиным приняла участие в ассамблее Межпарла-
ментского союза, которая в эти проходит в Женеве. Однако 
путь спикера нижней палаты из России в Швейцарию ока-
зался отнюдь не безоблачным.

Выяснилось, что пока Нарышкин летел в Женеву, к его 
борту приблизилось некое воздушное судно, которое совер-
шило опасное маневрирование. Сам спикер после приземле-
ния и прибытия на ас-
самблею МПС про-
комментировал жур-
налистам, что знает 
об этом инциденте, 
хотя и не видел чужой 
самолет сам. «Прият-
ного в этом мало. Над-
еюсь, МИД России 
разберется», — сказал 
он, добавив, что рабо-
тал в это время с доку-
ментами. Заметили 
другое судно коллеги 
Нарышкина, а также 
ряд журналистов, сопровождавших российскую делегацию. 
Информация же о сближении была получена МИД России от 
пилота, который управлял самолетом спикера.

Появилась версия о том, что у самолета спикера Госдумы 
курсировал французский истребитель. Однако в миноборо-
ны Франции опровергли эту информацию, заявив, что фран-
цузские самолеты не участвовали в каком-либо инциденте с 
российским самолетом во французском воздушном про-
странстве. В то же время МИД Франции сделал заявление, 
что в данном инциденте участвовал военный самолет Швей-
царии. «Речь идет о швейцарском самолете F/A-18», — уточ-
нили там. Тем не менее посол Франции Жан-Морис Рипер 
был вызван в МИД России для дачи необходимых объясне-
ний, о чем сообщили в российском дипведомстве.

Позже Швейцария подтвердила, что ее военный самолет 
F/A-18 действительно приблизился к российскому самолету 
в швейцарском воздушном пространстве в районе города 
Биль. Об этом агентству ТАСС сообщил представитель Феде-
рального департамента обороны, защиты населения и спор-
та. «Это произошло в 10.22 по местному времени (11.22 
мск)», — уточнил официальный представитель ведомства 
Питер Миндер. По его словам, это стандартная процедура, 
принятая в Швейцарии, и ничего необычного либо опасного 
в ней нет. Целью швейцарского военного летчика была лишь 
идентификация самолета.

Пока министерства иностранных дел трех стран разби-
рались с тем , что происходило с бортом Нарышкина (МИД 
России все же намерено требовать объяснений по диплома-
тическим каналам), спикер выступил на ассамблее МПС. 
Глава нижней палаты заявил, что чиновничество Евросоюза 
«съедает» суверенитет и национальную гордость входящих 
в него государств. «Уже и в Европе стали говорить, что этот 
континент становится безгласной периферией Америки», — 
отметил глава нижней палаты.

По его словам, конфигурация международно-правовой 
системы «прогнулась» от многолетних вмешательств США в 
дела суверенных государств и целых регионов. «Вспомним 
горькие плоды «арабской весны», о которых в связи с ны-
нешним разгулом террористического «Исламского государ-
ства» предпочитают помалкивать», — добавил Нарышкин. 
Он опасается, что главная причина столь нелогичного пове-

дения заключается в 
легком получении 
экономических выгод 
— через хаос, посеян-
ный в чужих странах. 
Однако платят за это 
уже не только на Вос-
токе, но и в Европе, 
куда хлынули сотни 
тысяч мигрантов. «И 
лишь потому, что 

люди не хотят перекраивать свою страну и древнюю культу-
ру на американский манер. А больше миллиона человек, бе-
жавших в Россию из Украины — спасались от националисти-
ческой бойни, которая дирижировалась с другого берега Ат-
лантики», — подчеркнул Нарышкин.

Спикер обратил внимание на то, что США уже не в пер-
вый год лоббируют заключение Трансатлантического согла-
шения с Европой. Именно против него на улицы Германии 
недавно вышли 250 тысяч человек. По мнению руководите-
ля нижней палаты, договоренности по линии ВТО отойдут на 
второй план, когда США возьмут «контрольный пакет» (до 
40% мирового валового продукта) в другой структуре — 
Транстихоокеанском партнерстве. Цель этого соглашения, 
убежден Нарышкин, заключается в том, чтобы правила для 
глобальной экономики писал именно Вашингтон. «Всем дру-
гим с этим придется лишь смириться. Готовы ли вы, предста-
вители народов, к таким последствиям?» — задал он вопрос 
залу, призвав вспомнить горький опыт Украины, уже стоя-
щей на грани дефолта.

Ранее свою работу на ассамблее МПС официально завер-
шили члены Совета Федерации. На итоговой пресс-конфе-
ренции глава верхней палаты Валентина Матвиенко заяви-
ла, что Россия заинтересована в дальнейшем расширении 
взаимодействия с МПС, которая является одной из самых 
представительных, авторитетных и влиятельных политиче-
ских структур. «Мы высоко ценим дух и атмосферу Союза, 
возможность открыто и беспристрастно высказывать свою 
точку зрения, отмечаем неангажированность и неполитизи-
рованность этой организации», — отметила она. По ее сло-
вам, российская делегация внесла предложение о подготов-
ке доклада о недопустимости вмешательства в дела суверен-
ных государств, силового свержения действующих властей. 
Спикер выразила уверенность, что на следующей сессии 
МПС абсолютное большинство государств поддержит этот 
документ.

Руководителю верхней палаты вновь пришлось вернуть-
ся к сирийской проблеме в связи с вынесенной на основное 
обсуждение ассамблеи МПС темой миграции и беженцев. 
Матвиенко сообщила, что сроки российской военно-воз-
душной операции в Сирии будут зависеть от результатов 
борьбы с группировкой «Исламское государство», однако 
операция не будет затяжной и Россия не станет участвовать 
в наземных атаках. «Крайне важно добить, что называется, 
это мировое зло в его логове, не допустив распространения 
ИГИЛ и международных террористических группировок в 
другие страны, регионы, в том числе и в Россию», — подчер-
кнула руководитель верхней палаты. Что же касается беспи-
лотника, который был сбит на границе с Турцией, то в дан-
ный момент неясно, кому именно он принадлежал. «Специа-
листы разберутся. Мы делаем все возможное, чтобы не допу-
скать какие-либо инциденты», — добавила она.

В Европе стали 
говорить, что этот 
континент стано-
вится безгласной 
периферией 
Америки

Россия заинтересо-
вана в дальнейшем 
расширении взаи-
модействия с МПС

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1177475

ПРАВИТЕЛЬСТВО Зарубежный бизнес интересуется, как стать участником
программ импортозамещения

Климат для роста
Владимир Кузьмин

Н
есмотря на все внешнепо-
литические и экономиче-
ские проблемы ряд ино-

странных компаний продолжают 
накапливать инвестиции в рос-
сийской экономике, констатиру-
ет премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Задачи правительства 
в этой связи — улучшение инве-
стиционного климата и возоб-
новление роста экономики.

Очередное ежегодное заседа-
ние Консультативного совета по 
иностранным инвестициям, кото-
рое провел глава российского пра-
вительства, началось с минуты 
молчания. Год назад один из чле-
нов совета, глава французской 
компании Total Кристоф де Мар-
жери, вылетая из Москвы после 
такого же мероприятия, погиб в 
катастрофе в аэропорту Внуково. 
«С его уходом наша страна поте-
ряла не только большого друга, но 
и надежного партнера, который 
ставил принципы честного эконо-
мического сотрудничества выше 
любой политики», — заявил глава 
правительства, предложив по-
чтить его память.

Многие иностранные компа-
нии придерживаются тех же прин-
ципов, что и бывший глава Total. 
Это наглядно демонстрируют не-
которые показатели по инвести-
циям в экономику России. «Сово-
купный объем накопленных пря-
мых инвестиций по линии компа-

ний стран, включенных в Консуль-
тативный совет, увеличивается 
даже несмотря на текущие про-
блемы и приближается к 130 мил-
лиардам долларов», — подчеркнул 
Медведев. Это, считает он, гово-
рит о заинтересованности ино-
странных компаний, представлен-
ных на российском рынке, в рас-
ширении своих позиций. Прави-
тельство со своей стороны пред-
принимает шаги для повышения 
этого интереса. Задачи здесь две — 
повышение инвестиционного 
климата и возобновление эконо-
мического роста.

Дополнительные перспективы 
для работы на российском рынке 

открылись с начала этого года, 
когда начал функционировать Ев-
разийский экономический союз 
(ЕАЭС). «Для ваших компаний по-
явились возможности по расши-
рению присутствия на рынках 
пяти государств — на общем рынке 
России, Белоруссии, Казахстана, 
Армении и Киргизии», — напом-
нил глава кабмина представите-
лям иностранного бизнеса.

Сотрудничеством между пя-
тью странами ЕАЭС не ограничи-
вается, заметил Дмитрий Медве-
дев. Уже заключено первое согла-
шение о зоне свободной торговли 
— с Вьетнамом. «Всего интерес к 
подобному сотрудничеству с Ев-

разийским союзом проявили бо-
лее 40 стран, — уточнил он. — То 
есть со всеми ними идут перегово-
ры о создании различных плат-
форм сотрудничества, включая и 
зону свободной торговли».

В отличие от встречи годом ра-
нее, когда было много эмоцио-
нальных разговоров на тему сан-
кций, условий, которые они со-
здают, и необходимости приспо-
собиться к ситуации, теперь диа-
лог получился более спокойным и 
предметным. «Сегодня все пони-

мают, как на самом деле нужно ра-
ботать. Первый шок исчез, — поде-
лился впечатлениями от заседа-
ния министр экономического 
развития Алексей Улюкаев. — Ин-
вестиции идут, продолжается ра-
бота иностранного бизнеса в на-
шей стране. Поэтому говорили 
больше о практических вещах». В 
частности, иностранные компа-
нии интересовало, как их инве-
стиции могут влиться в прави-
тельственную линию на импорто-
замещение: каким образом нала-
дить информационное взаимо-
действие, обеспечить правовую 
защиту, что такое национальные 
производители и каким образом 
получить статус национального 
производителя, какая степень ло-
кализации производства для это-
го необходима.

По словам Улюкаева, традици-
онно зашел разговор о снятии раз-
ного рода неналоговых обремене-
ний, сборов, прежде всего в обла-
сти природоохранного законода-
тельства, твердых бытовых отхо-
дов, водоснабжения и водоотведе-
ния. Правительство и бизнес об-
менялись мнениями и по поводу 
общих вопросов развития струк-
туры российской экономики. Это 
касается таких тем, как проблемы 
малого и среднего бизнеса и его 
сопряжение с работой крупных 
инвесторов, в том числе и глобаль-
ных, развитие финансового обес-
печения экономического роста и 
ряд других вопросов.

Президент Владимир Путин потребовал убрать рантье из рыбной отрасли

Рыбный день
Кира Латухина

К
ак сделать так, чтобы 
на прилавках была ка-
чественная и недоро-
гая  отечественная 
рыба, решали вчера на 

заседании президиума Госсовета 
по вопросам развития рыбохо-
зяйственного комплекса. В отра-
сли распространились рантье, 
ассортимент и цену рыбы опре-
деляют зарубежные поставщики, 
нужны срочные меры, считает 
Владимир Путин.

Сейчас три четверти отечест-
венного морского рыболовства 
базируется на российских биоре-
сурсах. Наша страна занимает 
5—6-е место в мире по объему до-
бычи. «Но на российских прилав-
ках по-прежнему преобладает 
импортный и достаточно доро-
гой товар, да еще и не всегда хо-
рошего качества, а то и вовсе 
искусственного происхожде-
ния», — заметил президент.

Причин много. Одна из них — 
оформление судна с уловом в за-
рубежных портах идет за несколь-
ко часов, а в российских — в тече-
ние суток. Это много, правитель-
ству нужно исправить ситуацию.

«Основной объем выловлен-
ной рыбы поставляется на эк-
спорт в мороженном виде, с низ-
кой степенью переработки, — 
подчеркнул глава государства. — 
Таким образом другие государ-
ства получают не только лучшие 
сорта рыбы, но и возможности 
для создания новых рабочих 
мест, развития своей экономики, 
перерабатывающих отраслей». 
Понятно, что бизнес «заточен» 
на получение прибыли и работа-
ет там, где выгодно. «Однако ни 
нашу страну, ни ее граждан абсо-
лютно не устраивает, когда ас-
сортимент и цена рыбы на вну-
треннем рынке определяются за-
рубежными поставщиками и ри-
тейлерами, когда в рыбной отра-
сли расплодилось разного рода 
рантье, использующих наши би-
оресурсы, и когда почти 70 про-
центов доходов рыбодобываю-
щих предприятий основано на 
экспорте сырья», — обозначил 
президент.

Государство создало условия 
для такого высокодоходного вида 
деятельности, как рыбная от-
расль, напомнил Путин. Всего 15 
процентов ставки сбора за поль-
зование биоресурсами платят 
рыбопромышленники. Есть и 
другие преференции. Отрасль на-
брала солидный вес. «Но пробле-
ма в том, что эти достижения 
мало повлияли на укрепление 
продовольственной безопасно-
сти страны, развитие прибреж-
ных территорий и смежных отра-
слей экономики», — с сожалени-
ем заметил он.

«Нам нужны современная 
прибрежная инфраструктура, 
перерабатывающие предприя-
тия и эффективная логистика. И 
конечно же, высокотехнологич-
ный рыбопромысловый флот», — 
перечислил Путин. По этим во-
просам есть значительное отста-
вание от конкурентов. Уровень 

прибрежного рыболовства за 5 
лет снизился на 10 проц. «На эк-
спорт в прошлом году было по-
ставлено 87 проц. мороженой 
рыбы, а филе и готовой продук-
ции — всего 7 проц., — привел циф-
ры глава государства. — Доля мо-
роженой рыбы на внутреннем 
рынке составила 56,7 проц., а 
доля филе — чуть более 2 проц».

«Все эти проблемы надо ре-
шать; и это забота не только госу-
дарства, но и рыбаков, которые 
уже крепко стоят на ногах», — 
считает президент. Они накопи-
ли капитал и вполне способны 
инвестировать часть средств, по-
лученных от освоения квот на 
вылов рыбы, в модернизацию 
прибрежной инфраструктуры и 
перерабатывающих мощностей, 
а также в строительство нового 
флота. «Износ отечественных су-
дов приближается к критиче-
ским 90 процентам, они не толь-

ко экономически неэффективны, 
но и небезопасны для самих ры-
баков», — отметил глава государ-
ства.

«Очевидно, что мы просто 
обязаны сами строить свои сов-
ременные, высокотехнологич-
ные траулеры..., — подчеркнул 
глава государства. — Российские 
верфи ждут заказов от рыбаков».

Понятно, что вкладывать в 
строительство судов и обновле-
ние инфраструктуры будут лишь 
при гарантиях окупаемости. 
Стимулировать инвестицион-
ную активность можно, выделив 
под расходы рыбодобытчиков и 
переработчиков определенные 
квоты на вылов. «Квоты в обмен 
на инвестиции», — назвал этот 
принцип Путин.

При этом президент преду-
предил: важно не нанести адми-
нистративный удар по отечест-
венному рыбному рынку.

Глава рабочей группы Госсо-
вета, губернатор Сахалинской 
области Олег Кожемяко заметил, 
что отечественная рыба так и не 
стала доступной: «Розничная 
цена на рыбопродукцию как пра-
вило в 3—4 раза выше, чем у про-
изводителей». Рабгруппа предла-
гает образовать комиссию по 
развитию рыбохозяйственного 
комплекса, увеличить срок за-
крепления квот на лов морских 
биоресурсов с 10 до 15 лет, выде-
лить до 20 проц. квот на инвести-
ционные цели для закупки новых 
судов и строительства объектов 
переработки. Еще одно предло-
жение — отменить единый сель-
хозналог для рыболовецких ком-
паний, чтобы снизить стоимость 
их продукции и уйти от посред-
ников с «серыми схемами». Ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев предложил ограни-
чить госзакупки импортной 
рыбы. «Мы никогда не получим 
дешевую рыбу в Москве и других 
регионах основного потребле-
ния, если мы не будем субсидиро-
вать железнодорожные тарифы», 
— заметил, в свою очередь, глава 
ФАС Игорь Артемьев.

Распределение квот должно 
идти только среди компаний, у 
которых есть свои суда, считает 
Артемьев. «Конечно, от рантье 
надо избавляться, они должны 
ловить на своем флоте, либо на 

арендных основаниях, но так, 
чтобы это можно было контроли-
ровать и проверять», — пояснил 
он.

Тарифы на перевозку ширпо-
треба — больше чем в два раза 
ниже перевозки рыбы, заметил в 
ходе обсуждения Путин. «С этим 
нужно разобраться, потому что, 
если говорить о приоритетах, то 
рыбная продукция, как и другие 
продукты питания, более прио-
ритетны, чем ширпотреб», — ука-
зал он. Президент поручил ФАС 
разобраться, где аккумулирует-
ся прибыль в цепочке поставок 
рыбы. Помощник президента Ан-
дрей Белоусов пояснил, что не 
транспортные тарифы делают 
цену, да и доля производителя со-
ставляет всего лишь треть. «Вот 
эти ценовые чудеса означают, 
что где-то в цепочке, в логистике 
у нас концентрируются огром-
ные деньги», — уверен он.

Путин также попросил депу-
татов исходить из интересов ра-
ботающих в отрасли и конечных 
потребителей, а не небольшой 
группы лиц, которые используют 
лазейки в законодательстве и за-
нимаются только личным обога-
щением.

Премьер считает, что принципы 
честного экономического сотруд-
ничества должны быть выше 
любой политики.

Акцент

 Три четверти отечественного 
морского рыболовства
базируется на российских 
биоресурсах

Владимир Путин потребовал наве-
сти порядок в рыбной отрасли. 

Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1177374

МЕЖДУ ТЕМ
Госдума 23 октября рассмотрит 
президентский законопроект о 
неподсудности священных тек-
стов (Библия, Коран, Танах и Ган-
джур). Вчера профильный коми-
тет по безопасности рекомендо-
вал поправки к принятию. Таким 
образом депутаты реагируют на 
скандальное решение судьи Юж-
но-Сахалинского горсуда — экс-
тремистскими были названы 
цитаты из Корана. Депутаты 
считают, что поправки срабо-
тают против дестабилизации 
ситуации с использованием рели-
гиозного фактора. Что особенно 
важно в свете событий в Сирии.

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 Т

А
С

С



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 октября 2015 
вторник №236 (6807)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Власть Сергей Иванов — об операции в Сирии, отношениях 
с Украиной и борьбе с коррупцией

Что решает Кремль

Юрий Политов 

У 
России при проведе-
нии военной опера-
ции в Сирии нет ника-
ких внешнеполитиче-
ских амбиций.  Об 

этом заявил глава президентской 
администрации Сергей Иванов в 
интервью проекту ТАСС  «Пер-
вые лица». Также он рассказал о 
приоритетах импортозамеще-
ния, методах борьбы с безответ-
ственными чиновниками и своей 
работе в разведке.  

По мнению руководителя 
кремлевской администрации, 
мир сейчас переживает пере-
ломный момент. «С одной сто-
роны, есть общепризнанные ин-
ституты вроде Совета Безопа-
сности ООН, без которых было 
бы совсем плохо, с другой  — от-
дельные страны, именующие 
себя носителями эталонной де-
мократии, демонстративно по-
пирают международное право», 
— говорит Сергей Иванов. «Для 
них законы не писаны, точнее, 
они признают единственный: 
кто сильнее, тот и прав. Все это 
очень опасно. Мы ведь живем не 
в джунглях, никому не позволе-
но разрушать миропорядок», — 
поясняет он. И в этом смысле 
Сирия является лакмусовой бу-
мажкой. Россия сочла возмож-
ным ответить на просьбу закон-
ного руководства Сирии помочь 
ему в борьбе с террористами 
различных мастей, напомнил 
Иванов, так как ситуация стала 
нетерпимой. «Помню, как аме-
риканские партнеры и коллеги в 
конце нулевых годов терпеливо 
объясняли мне, что очень важно 
принести демократию на ближ-
невосточные земли. Принесли… 
Результаты видит весь мир», — 
пояснил предысторию этого ре-
шения Иванов,  напомнив о том, 
что сейчас происходит в Афга-
нистане, Ливии, Ираке.

Есть и еще один аргумент в 
пользу того, почему Россия вы-
нуждена была вмешаться в си-
рийский конфликт. «Как вы, 
очевидно, слышали, в рядах 
ИГИЛ воюют тысячи выходцев 
из России и стран СНГ. Прика-
жете ждать, пока они там потре-
нируются и спокойненько вер-
нутся домой?» — говорит Сергей 
Иванов. Указал глава кремлев-
ской администрации и на опа-
сности, связанные с массовым 
притоком беженцев в Европу. 
«Вы что думаете, среди них нет 
так называемых «слипперов», 
«спящих» агентов и террори-
стов, которые отправляются в 
Старый Свет, чтобы где-нибудь 
неприметно устроиться, зата-
иться и ждать? — Сказал глава 
кремлевской администрации. — 
В назначенный час они выйдут 
из тени и сыграют хорошо им 
знакомую роль».

Говоря непосредственно о 
Сирии, глава кремлевской ад-
министрации еще раз подтвер-
дил: участие российских воен-
нослужащих в наземной опера-
ции не планируется, а аэро-
дром, откуда вылетают россий-
ские самолеты, находится под 
очень серьезным уровнем защи-
ты, существующие риски учте-
ны, превентивные меры приня-
ты. Боевые самолеты и некото-

рые спецподразделения воору-
женных сил были отправлены в 
Сирию заблаговременно, а то, 
что представители власти не 
подтверждали и не опровергали 
эту информацию, — вполне за-
конная международная практи-
ка. Финальная стадия обсужде-
ния операции в Сирии проходи-
ла на заседании Совбеза позд-
ним вечером 29 сентября. 

Операция в Сирии ни в коем 
случае не является попыткой от-
влечения внимания от ситуации 
на востоке Украины, подчер-
кнул Сергей Иванов, «нелепо 
опровергать досужие разгово-
ры».  Глава администрации уве-
рен, что восстановление отно-
шений между Россией и Украи-
ной начнется  рано или поздно. 
Когда именно? «Понимаете, не 

все от нас зависит. Если другая 
сторона не хочет, не будешь ведь 
заставлять.  Это не наш ме-
тод…», — говорит Сергей Ива-
нов. Сейчас ситуация, безуслов-
но, лучше, чем год назад, на Дон-
бассе по крайней мере нет ак-
тивных боестолкновений. Без 
политического урегулирования 
проблему не решить, на аван-
сцену выходит выполнение мин-
ских договоренностей в полном 
объеме. Цель — определить мо-
дальность, правила игры и, в ко-
нечном счете, провести выборы 
по украинскому законодатель-
ству, чтобы жители Донбасса 
почувствовали: их права желе-
зобетонно защищены, в том чи-
сле международными гарантия-
ми и обязательствами.

Говоря о санкциях, глава ад-
министрации заявил:  попытки 
наказать Россию бессмысленны 
и неэффективны.  Санкции, ко-
нечно, создают определенные 
трудности, но, подчеркивает 
Сергей Иванов, «в прошлом мы 
переживали куда более серьез-
ные проблемы» — «Россию всег-
да опасались, относились к ней, 
мягко говоря, с большим подо-
зрением». Нет сожалений и по 
поводу исключения из формата 
«большой восьмерки».  Тем бо-
лее что она «уже не в состоянии 
решить серьезные проблемы, с 
которыми сталкивается челове-
чество на современном этапе».  
«Да, можно собраться, погово-
рить, чтобы определить запад-
ный — подчеркну! — подход к тем 
или иным вопросам, но сейчас 
мир стал совершенно другим», — 
говорит Сергей Иванов. И, как 
заявляет глава кремлевской ад-
министрации, «мы никогда не 
будем делать что-либо в ущерб 
национальным интересам лишь 
ради снятия санкций».

Затронули в интервью и тему 
импортозамещения. К тотально-
му импортозамещению, подчер-
кнул Сергей Иванов, никто не 

стремится и никто не собирает-
ся отгораживаться от внешнего 
мира. «Но покупать за валюту, 
условно говоря, памперсы, как 
это было раньше, сегодня вряд 
ли разумно. Это не высокоточ-
ный прибор для космической 
ракеты, такую мелочь, думаю, 
можно быстро научиться и в 
России выпускать», — считает 
он. Но при этом приоритетом 
должно быть качество. «Нам не 
нужна имитация процесса, из-
вините, грубо скажу, для бал-
ды», — сказал Иванов.  В глобаль-
ной экономике, напомнил он,  
почти никто не производит про-
дукцию, рассчитанную исклю-
чительно на внутренний рынок, 
так что если уж что-то делать, 
надо иметь в виду и возможный 
экспорт. 

Что касается контрафактной 
продукции, то любая цивилизо-
ванная страна ее безжалостно 
уничтожает.  «Иного способа 
борьбы с контрафактом не су-
ществует», — заявил глава адми-
нистрации.  В качестве примера 
он привел не связанную с сан-
кциями и контрсанкциями тему 
— уничтожение браконьерской 
черной икры.  Икорное лобби 
несколько лет изо всех сил со-
противлялось, напомнил Ива-
нов, ведь у него из-под ног ухо-
дил огромный и прибыльный 
бизнес. «В итоге Владимир Пу-
тин проявил принципиаль-
ность, и с 2006 года всю контра-
фактную черную икру стали 
уничтожать. На рынке наступил 
порядок»,  — сказал Сергей Ива-
нов. Официального лоббизма в 
России нет, что в принципе пло-
хо, но негласно он всегда про-
цветал пышным цветом, поя-
снил глава кремлевской адми-
нистрации. Так что иного эф-
фективного способа борьбы с 
контрафактом и сопровождаю-
щей его коррупцией нет. 

Правила игры для региональ-
ных руководителей и чиновни-
ков изменились, говорит Сергей 
Иванов.  В «сытые» времена 
многие руководители, в первую 
очередь на региональном уров-
не, привыкли жить с сознанием, 
что есть подушка безопасности, 
что если дела пойдут плохо, Мо-
сква выручит. Теперь такого не 
будет, заверил глава кремлев-
ской администрации, «Москва 
больше не будет подкармливать 
всех без разбору». Сначала гу-
бернаторам и чиновникам при-
дется объяснить, почему они не 
справились со взятыми обяза-
тельствами.  Эффективно расхо-
довать бюджетные деньги надо 
не из-за того, что мы сейчас ока-
зались в тяжелом финансовом 
положении, считает Сергей 
Иванов, так следует поступать 
всегда — и в «тучные» годы, и в 

«тощие».  «Руководители, не же-
лающие или не способные по-
нять, что наступили иные вре-
мена, так или иначе сдают пол-
номочия, сходят с пробега», — 
подчеркнул Сергей Иванов. При 
этом здесь речь необязательно 
идет об уголовных делах. «Уве-
рен, что подавляющее большин-
ство чиновников и региональ-
ного, и федерального уровня — 
честные, порядочные люди, 
нельзя всех мазать черной кра-
ской», — говорит глава админи-
страции.

Все необходимые антикор-
рупционные законодательные 
акты в России приняты, считает 
Сергей Иванов, дело за их стро-
гим соблюдением. Другой во-
прос, признает глава кремлев-
ской администрации, что поми-
мо прямой коррупции у нас по-
прежнему очень неблагополуч-
но с так называемым конфлик-
том интересов. Сплошь и рядом 
происходят ситуации, когда тен-
деры и конкурсы выигрывают 
аффилированные с тем или 
иным чиновником структуры. 6 
октября, напомнил Сергей Ива-
нов, президент подписал закон, 
четко определяющий, что такое 
конфликт интересов госслужа-
щих, как его избегать и что обя-
зан делать чиновник в случае, 
если есть угроза возникновения 
конфликтной ситуации. По сути 
же закон заработал еще до свое-
го вступления в силу.  Президи-
ум президентского совета по 
борьбе с коррупцией уже рас-
сматривает обращения чинов-
ников, информирующих о том, 
что  у них при определенных об-
стоятельствах возможно воз-
никновение конфликта интере-
сов. Рассмотрение проходит по 
каждому конкретному случаю, 
в непубличном режиме.  Рассма-
триваются там и ситуации, ког-
да чиновник после ухода с поста 
хочет продолжить работу в ком-
пании, с которой был связан по 
вопросам госслужбы. Постепен-
но антикоррупционное поведе-
ние становится нормой, уверен 
глава кремлевской администра-
ции, контроль стал жестче, в 
том числе со стороны рядовых 
граждан, которые находят спо-
соб заявить об увиденных нару-
шениях.

Борьба с коррупцией — не 
кампанейщина и не пиар-акция, 
с помощью которой власть пы-
тается заработать дополнитель-
ные очки и повысить популяр-
ность, заявляет Сергей Иванов. 
Если есть основания, человеку 
предъявляют обвинение, без 
оглядки на его пост или статус. 
Неприкасаемых в антикорруп-

ционной деятельности нет, 
«иначе губернаторов не аресто-
вывали бы, а решали бы их судь-
бу как-то подковерно». При 
этом сама администрация пре-
зидента не является органом, 
принимающим решения о воз-
буждении уголовного дела в от-
ношении губернаторов и других 
высокопоставленных чиновни-
ков. Так, например, о недавнем 
задержании главы Республики 
Коми Вячеслава Гайзера Сергей 
Иванов узнал из  новостей. 
«Никто заранее не информиро-
вал меня, не советовался, мож-
но ли проводить спецоперацию, 
если вы об этом, — пояснил он. — 
Не надо думать, будто все реша-
ется в Кремле. Многое, но не 
все». Администрация президен-
та анализирует поданные высо-
копоставленными чиновниками 
декларации о доходах и имуще-
стве, но «подозрение — еще не 
доказательство, а администра-
ция президента — не Следствен-
ный комитет».

Сергей Иванов не считает, 
что банкротство авиакомпании 
«Трансаэро» приведет к моно-
польному положению «Аэроф-
лота» на рынке.  Само же по себе 
укрупнение компании — миро-
вая практика. «Наверное, знае-
те, что голландская KLM — те-
перь часть Air France, сканди-
навская SAS влилась в Lufthansa, 
испанская Iberia не пережила 
предыдущий кризис», — пояснил 
глава администрации. В любом 
случае единственным игроком 
на внутреннем рынке «Аэроф-
лот» не будет. 

Рассказал Сергей Иванов и о 
том, почему он до сих пор не на-
зывает страны, в которых рабо-
тал в качестве разведчика. «Сей-
час, конечно, это уже не такая 
тайна, но определенную этику 
никто не отменял, — сказал он. — 
По закону, все секреты в развед-
ке раскрывают только через 
семьдесят пять лет после собы-
тия. Мой срок еще не вышел».  
Из-за этого и из-за распростра-
ненности фамилии порой случа-
ются курьезные случаи.  Как 
рассказал Сергей Иванов, когда 
он в 2000-е годы работал мини-
стром обороны, при каждом его 
приезде в Лондон британские 
журналисты задавали вопрос: 
«Вас же выдворили из Англии!»  
Потом оказалось: выдворяли 
полного тезку, но другого года 
рождения. 

Мир переживает переломный этап, 
считает Сергей Иванов. 

Акцент

 Руководители, не желающие 
или не способные понять, 
что наступили иные времена,
сходят с пробега
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ЕСТЬ У НАС ЕЩЕ ДОМА 
ДЕЛА
ТВ-ШОУ в России — больше чем шоу. Политические ток-
шоу не просто рассказывают о политике, они во многом 
и СТАНОВЯТСЯ реальной политикой, теми самыми иде-
ями, которые, овладев массами, превращаются в матери-
альную силу. 

Канва здесь неизменна.
Идет — по разным поводам, чаще всего в связи с Укра-

иной, ну а сейчас с Сирией — рассказ о нашем противо-
стоянии с США. Ведущие — талантливые профи, мастера 
своего дела, очень популярные у ТВ-зрителей. Аргумен-
ты приправляются хорошо темперированным сарказ-
мом и эмоциями постоянных приглашенных. Естествен-
но, драматургия требует какого-то «конфликта в сту-

дии». Для этого есть 
группа «подкидных 
либералов» — они бо-
лее или менее изо-
бражают «адвокатов 
Дьявола» (США) или 
просто «соглашате-
лей-меньшевиков» 
из советского филь-
ма и всегда бывают 
заслуженно посрам-
лны. Постановка по-
вторяется раз от 

раза, но таков психологический пазл — радость узнать 
любимую, с детства знакомую мелодию и подпеть ей. 
Словом, заранее гарантированный катарсис по ходу пе-
редачи более чем устраивает зрителя.

Все это хорошо. Нервная разрядка и подзарядка обще-
ства, простая, но понятная и надежная «драматургия 
основного инстинкта». В общем — шоу как шоу.

Но меня смущает одно соображение. Вообще-то, как 
показывают многочисленные соцопросы, вовсе не про-
блемы Сирии и даже Украины (особенно когда огонь в 
Донбассе наконец прекратился) больше всего волнуют 
жителей России. А как ни странно — их (наши) СОБСТВЕН-
НЫЕ проблемы! Цены, зарплаты, пенсии, ЖКХ, медици-
на, дошкольное, школьное и высшее образование, рынок 
труда, экономический кризис и его перспективы. Из более 
«философских» тем — коррупция, соотношение сырьевой 
и технологической экономики, экология…

«У них первый был вопрос «Свободу Африке!», а потом 
уж про меня, в части «Разное» — пелось в известной сати-
рической песенке советского времени. Сейчас до части 
«разное» дело, как правило, не доходит.

Правда, зритель адаптировался.
Он внутренне хорошо знает, что «шоу маст гоу», что 

политшоу — это шоу. Игра «против Америки» — увлека-
тельна, эмоциональна, повышает самооценку (как у Эл-
лочки Людоедки — война с Вандербильдихой), а что все это 
мало связано с реальными житейскими заботами зрителя, 
его не смущает — не для того и предназначено. Перефрази-
руя классиков, можно сказать, что ТВ-шоу — это роскошь, 
а не средство передвижения по социальным ухабам. С та-
кой поправкой все встает на свои места. 

Хорошо. Но где же и когда обсуждать СВОИ проблемы? 
Или они вообще обсуждению не подлежат?

Кстати, такая точка зрения тоже довольно популярна 
и, в общем, разумна. Вот мы знаем, что от разговоров и 
криков в этих прекрасных студиях ничего не меняется, — 
в той же внешней политике, скажем, в том же междуна-
родном положении (только этого бы не хватало!).

Так почему считать, что что-то может (могло бы) изме-
ниться от обсуждения наших РЕАЛЬНЫХ социальных 
проблем? Ну, выпустили пар, ни до чего не договорились, 
разумеется… Получается, что это тоже «шоу ради шоу» — 
просто на другую тему. Ну, а если так, то лучше уж разго-
воры о Высоком — облагораживаешься как-то, поднима-
ешься над бытом, приобщаешься к Геополитике… Да и сю-
жет куда более четкий — борьба Добра со Злом, при гаран-
тированной победе Добра. Если же говорить на социаль-
ные темы, то такого четкого сюжета не будет точно.

Есть, однако, и противоположная точка зрения.
Да, международная ситуация едва ли изменится из-за 

обсуждения в Останкино (хотя даже это не совсем точно. 
Власть влияет на формирование общественного мнения — 
а оно, в свою очередь, влияет на власть, на политико-идео-
логический тренд). Но вот на ситуацию внутри страны — 
от принятия тех или иных законов до работы разных ве-
домств, от распределения денег в бюджете до составления 
школьных программ — общественное мнение повлиять 
очень даже может. Что, кстати, как известно, в многих 
странах и происходит. Так что социальные ток-шоу в 
принципе могут быть далеко не просто шоу, в куда мень-
шей степени шоу, 
чем международные.

Тем более это ак-
туально в ситуации 
кризиса и предстоя-
щих в 2016-м выбо-
ров в Думу.

Нет особых сом-
нений, что социаль-
ная проблематика на 
этих выборах будет 
главной. Да, общие 
границы Системного 
политического поля определяются как раз отношением к 
внешней политике, к военной политике и лично к Пути-
ну — именно эти «скрепы» объединяют те самые 86%, пу-
тинское большинство. Но именно поэтому тут особых 
споров и не будет — есть консенсус. Политическая конку-
ренция — как и должно быть — переместится на житейско-
социальные темы. Именно о них, а не о внешней политике 
станут говорить (спорить) все партии.

Естественно, во время дебатов дождем прольются обла-
ка демагогии — на то и выборы. Неизбежна цветистая лесть 
«народу», грозные угрозы «олигархам» и «чиновникам» 
(спасибо, хоть без имен и последствий!) и, конечно, сладкие 
обещания (хотя сейчас с этим стали поаккуратнее, совсем 
уж нелепых «клятв» стараются не давать). Все это опять 
же — шоу, которое развлекает, занимает, привлекает внима-
ние к проблемам, но мало помогает разобраться в них.

Между тем, публичное обсуждение реально значимых 
вопросов, без заранее готовых (тем более приятных-во-
всех-отношениях!) ответов, где нет «наших» и «врагов», 
а у каждого участника свои интересы, свои аргументы и 
факты — такое обсуждение возможно. Да, вероятно, оно 
менее выигрышно — потому что менее «бодро-подростко-
вое» и более «скучно-взрослое», но могло бы сыграть важ-
ную роль. Учить зрителей ДУМАТЬ, а не только «болеть за 
своих». 

Школа социального ВЗРОСЛЕНИЯ — эту миссию ТВ, 
если бы было желание, вполне способно выполнять. 

 Нет особых сомне-
ний, что социальная 
проблематика 
на этих выборах 
будет главной

Политическая 
конкуренция 
переместится 
на житейско-
социальные темы

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Стенограмма интервью 
Сергея Иванова на сайте
www.rg.ru/art/1177357
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КСТАТИ
Глава кремлевской администрации — болельщик ЦСКА — рассказал 
и о том, как он видит перспективы совмещения  Леонидом Слуцким по-
ста главного тренера сборной России по футболу с клубной работой. 
«Слуцкий — необычный наставник, — сказал Сергей Иванов. — Его про-
фессионализм, думаю, уже никто не подвергает сомнению. Вспомните, 
сколько было воплей о недопустимости совмещения постов. Прошла 
пара месяцев, ЦСКА уверенно лидирует в чемпионате России, сборная 
одержала четыре победы подряд и без стыков отобралась во Францию. 
Какие еще аргументы нужны?»   Сергей Иванов считает, что Слуцко-
му нужно доработать в ЦСКА до финиша сезона, а потом РФС должен 
договариваться о выкупе его контракта. Впрочем, подчеркнул Иванов, 
это в компетенции минспорта.  

АВТОМОБИЛИ 

Депутаты 
предлагают 
лишать 
водителей 
прав за долги 
по штрафам

ШТРАФНОЙ 
УДАР

Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ Госдумы предлага-
ют приостанавливать действие 
водительских прав, а то и лишать 
их на год того, кто забыл запла-
тить за штрафы. 

Это даже уже не инициатива. 
Это проработанный и подготов-
ленный ко второму чтению про-
ект поправок в законы об испол-
нительном производстве, о без-
опасности дорожного движения, 
а также в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. 

В соответствии с внесенными 
поправками, если у водителя на-
копилась задолженность в раз-
мере более 10 тысяч рублей, су-
дебные приставы могут обра-
титься в суд, который примет ре-
шение о приостановлении дейст-
вия некоторых специальных 
прав. Например, право на управ-
ление автомобилем, самолетом, 
катером, яхтой или трактором. 
Касается эта статья не только за-
долженности по штрафам, но и 
всех остальных долгов: налого-
вых, выплат по судебным реше-
ниям, алиментов и прочего. 

По словам одного из авторов 
поправок 1-го зампреда Коми-
тета Госдумы по конституцион-
ному законодательству и гос-
строительству Вячеслава Лыса-
кова, судебный пристав сначала 
должен уведомить должника о 
таком решении. Если должник в 
течение пяти дней не погасил 
долг и не отчитался об этом, то 
дело направляется в суд, где бу-
дет принято соответствующее 
решение. Это решение должно 
быть передано лично в руки дол-
жнику.

У должника есть возможность 
оплатить все задолженности. И 
тогда приостановленные права 
снова начнут действовать, как 
только информация об их уплате 
попадет в базу данных судебных 
приставов. 

А если, например, водитель, 
не уплативший долги, которому 
судебные приставы приостано-
вили действие его прав, попадет-
ся на дороге за рулем, то ему бу-
дет грозить более суровое нака-
зание: лишение прав на год. 

Так депутаты хотят заставить 
всех должников вовремя распла-
чиваться по наложенным на них 
обязательствам. 

Как рассказал, корреспонден-
ту «РГ» Лысаков, мера по прио-
становлению прав не будет рас-
пространятся на инвалидов 1-й и 
2-й группы, на малоимущих и 
многодетные семьи, а также на 
тех, для кого использование спе-
циального права — это средство 
для получения дохода. То есть на 
водителей, которые ими офици-
ально работают.  

Однако законопроект вызвал 
неоднозначную реакцию. Депу-
тат Госдумы Ярослав Нилов счи-
тает, что благодаря такому реше-
нию очень многие автомобили-
сты лишатся прав. 

— Все мы наслышаны о тыся-
чах случаев ошибочной работы 
системы, неверно выписанных 
штрафах. Проблем масса. «Нео-
плаченная» парковка у владель-
цев резидентных разрешений. В 
итоге люди стали без вины вино-
ватыми и вынуждены судиться и 
доказывать свою правоту, — заяв-
ляет Нилов.

Сумма, за которую предлага-
ется лишать прав, — 10 тысяч ру-
блей. По словам Лысакова, эта 
сумма была выбрана с учетом 
того, что в законодательстве точ-
но такая же сумма прописана 
для запрета выезда за границу. 
Конечно, в дальнейшем эту сум-
му необходимо скорректировать 
хотя бы до 50 тысяч рублей. 

Законопроект будет рассмо-
трен в Госдуме 23 октября во 
втором чтении. 

Предполагается, что если он 
будет принят, то вступит в силу с 
15 января 2016 года. 

Читайте также: Нарушители 
ПДД получат скидку 
за быструю оплату штрафа
www.rg.ru/art/1175486

Если водитель, 
не уплативший 
долги, попадется 
на дороге за рулем, 
то ему будет грозить 
лишение прав 
на год
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Банки ставят лайки

По его словам, анализ 
данных соцсетей повы-
шает точность моделей 

оценки кредитоспособности на 
10–15 процентов. Заинтересован-
ность во внедрении сервисов по 
изучению социальных атрибутов 
и социальных связей заемщиков 
проявили практически все рос-
сийские банки и микрофинансо-
вые организации, а ряд кредито-
ров уже тестируют эти техноло-
гии.  Вообще, через интернет-сре-
ду можно собрать огромное коли-
чество информации о человеке. 
Рекламщики уже научились ее ис-
пользовать: после визита в он-
лайн магазин диванов пользова-
теля еще долго преследует кон-
текстная реклама о магазинах ме-
бели, причем появляется она в са-
мых неожиданных местах. 

Ровно этим свойством всепро-
никновения хотят воспользовать-
ся банки. Но данные, полученные 
таким путем, могут носить только 
вспомогательный характер и ни-
когда не станут для банка решаю-
щими, уверен Олег Иванов. Рево-
люции анализ данных социаль-
ных сетей не совершит, соглаша-
ется финансовый омбудсмен Па-
вел Медведев. 

Закон не возбраняет коммер-
ческим организациям использо-
вать по своему усмотрению све-
дения из аккаунтов в соцсетях. 
Большинство аккаунтов открыты 
для просмотра не только друзьям, 
но и вообще всем желающим. Ка-
дровики уже давно просматрива-
ют километры фотографий и за-
писей в аккаунтах соискателей. 

Правда, при этом они руковод-
ствуются не какими-то формали-
зованными моделями, а опытом и 
своими представлениями о пре-
красном. Увы, но устройству на 
работу вряд ли помогут эпатаж-
ные фотографии и неоднознач-
ные высказывания об устройстве 
мира, обществе и своем месте в 
нем.  В случае с банками аккаунты 
в социальных сетях могут из-
учаться не только при выдаче кре-
дита. Тексты и фотографии помо-
гают определить стратегию рабо-
ты с должниками по взысканию 
просроченной задолженности, 
помогают формировать програм-
мы лояльности, полезны при 
кросс-продажах и в аналитике, го-
ворит Алексей Волков. 

Иначе говоря, бывает, что уже 
по нескольким фотографиям на 

страничке в сети банку становит-
ся ясно, что с этого человека взы-
скать долги не удастся, кредит 
проще списать, чем держать его 
на балансе. 

«Пока в российской банков-
ской сфере массового спроса на 
такие технологии нет, – говорит 
ведущий эксперт Института 
«Центр развития» НИУ «Высшая 
школа экономики» Дмитрий Ми-
рошниченко. – Скорее, они более 
применимы на полностью сфор-
мировавшимся рынках в разви-
тых странах, где осталось только 
провести точную настройку, что-
бы застраховаться от невозврата 
кредитов. У нас это пока вклад на 
завтра». 

И политика Центрального бан-
ка, и кризис и так заставляют сей-
час банки быть более осторожны-
ми, считает Павел Медведев. В 
частности, банки отходят от систе-
мы премирования сотрудников, 
основанной только на количестве 
оформленных кредитных догово-
ров, пытаясь учитывать и то, как 
клиенты потом возвращают день-
ги.  По сведениям Банка России, 
потребительские кредиты, вы-
данные с конца 2013 года, гораздо 
качественнее, чем предыдущие 
«поколения» кредитов. Банки 
ужесточают стандарты кредито-
вания, предъявляют более стро-
гие требования к заемщикам. И 
сейчас «плохими» чаще всего 
оказываются именно кредиты, 
выданные в 2013 году и ранее, во 
времена «перегрева» рынка по-
требительского кредитования. 

РЕСУРСЫ Сможет ли Россия 
сохранить свою долю
в поставках нефти в Европу

Счет на баррели

Александра Воздвиженская

САУДОВСКАЯ Аравия, США и 
Иран нацелились на Европу: 
страны готовы наращивать по-
ставки нефти, чтобы вытеснить 
Россию с этого рынка. Саудиты 
уже перешли от слов к делу: пер-
вые партии их сырья пришли в 
Польшу, причем по более низ-
ким ценам, чем предлагает РФ.

Это не на шутку встревожило 
отечественных нефтяников, кото-
рые попросили минэнерго под-
умать о рисках передела европей-
ского нефтяного рынка. Глава ве-
домства Александр Новак при-
знал, что грядут времена «жесто-
чайшей конкуренции», о чем го-
ворится и в Энергостратегии Рос-
сии до 2035 года.

В документе указано, что ев-
ропейский рынок для РФ — клю-
чевой. Там падает собственная 
добыча, импорт планируют нара-
щивать, но при условии, что это 
будет не один крупный постав-
щик, а множество, что обеспечит 
Европе энергетическую незави-
симость. К тому же европейские 
страны возлагают большие над-
ежды на возобновляемые источ-
ники энергии.

Минэнерго считает, что пани-
ковать рано. Российскую нефть в 
Европе используют не в сыром 
виде, а в переработанном, для 
чего нужны заводы, изначально 
построенные под определенный 
сорт «черного золота», то есть 
под российскую Urals. «Поэтому 
одномоментно заменить одну 
нефть другой невозможно без за-
трат, связанных с модернизацией 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ)», — заявил заммини-
стра энергетики РФ Анатолий 
Яновский.

Замдиректора крупного НПЗ в 
Европе говорит, что перенастро-
ить завод на другой сорт нефти на 
самом деле затея несложная. На 
это уйдет от нескольких часов до 

пары дней. Но не это самое важ-
ное, замечает доцент кафедры 
финансовых рынков и финансо-
вого инжиниринга РАНХиГС Сер-
гей Хестанов. Недавно был рекон-
струирован Суэцкий канал. Рань-
ше его пропускная способность 
равнялась почти 50 судам, а те-
перь она вырастет почти вдвое. 
Нефтяные баржи с Ближнего Вос-
тока — главные попутчики этих 
вод.

«Поэтому с точки зрения кон-
куренции нам придется работать 
в жестких условиях. Саудиты 
дают скидки, и это только начало 
бурных ценовых войн, которые 
развернутся в начале 2016 года. 
Сейчас Саудовская Аравия 
просто прощупывает рынок», — 
полагает эксперт.

Второй потенциальный кон-
курент России в поставках в Ев-
ропу — США, но пока лишь номи-
нально. Конгрессмены уже под-
держали снятие запрета на эк-
спорт нефти, который длится бо-
лее 40 лет, но это решение пред-
стоит одобрить еще ряду инстан-
ций и президенту Бараку Обаме, 
который выступает против. Кон-
грессмены же уверены, что ком-
пании США смогут укрепить 
свои позиции в мире и начать 
энергоснабжение союзников в 
Европе, дав отпор и российской, 
и ближневосточной нефти.

Третий конкурент РФ — это 
Иран. Власти Исламской Респу-
блики неоднократно заверяли, 
что после снятия санкций со 
страны они могут увеличить до-
бычу до 0,5 миллиона баррелей в 
сутки, часть которых может на-
половину покрыть потребности 
европейского рынка.

Выходит, конкурентов у Рос-
сии немало. «Наша доля в постав-
ках нефти в Европу будет падать. 
Думаю, мы потеряем до 10 про-
центов, но объективно РФ не мо-
жет предоставлять скидки, как 
саудиты. Выход — переориента-
ция на рынки Азии», — считает 
Сергей Хестанов. Такие меры уже 
прописаны в Энергострате-
гии-2035: по подсчетам минэнер-
го, спрос в Азии позволит увели-
чить экспорт нефти и нефтепро-
дуктов в 1,8—2,2 раза, что должно 
компенсировать падение поста-
вок в Европу.

Жить будем

Такие программы позволяют не только застра-
ховать жизнь, но и заодно сохранить и приум-
ножить деньги. Договоры в этих случаях заклю-

чаются на длительный срок — больше 10 лет. Человек де-
лает взносы раз в полгода или год, страховая компания 
инвестирует эти деньги. Когда срок договора истекает, 
человек получает на руки определенную сумму. В случае 
смерти страховка выплачивается родственникам с до-
полнительной компенсацией. 

«Накопительное страхование жизни с 2011 по 2014 
год показало почти трехкратный рост. А премии по инве-
стиционному страхованию жизни за это время выросли 
в 18 раз», — констатировал Чернин.

Рисковое страхо-
вание жизни, то есть 
страхование непо-
средственно от не-
счастных случаев, в 
России пока практи-
чески не развивает-
ся. Хотя, по мнению 
экспертов, у этого 
сегмента хороший 
потенциал. На рынке 
сейчас начинают по-
являться новые про-
дукты: страхование 
от критических за-

болеваний или на случай, если человеку потребуется ле-
чение за границей. Рано или поздно, россияне их оценят, 
уверены эксперты. 

В этом году сегмент страхования жизни, по их прогно-
зам, может вырасти еще на 5—10 процентов. Это хоро-
шие темпы. Хотя, если сравнивать с другими странами, 
по уровню проникновения страхования жизни Россия 
еще в начале пути. Такого нельзя сказать о развитии мо-
шеннических схем на этом рынке. По словам гендирек-
тора «ППФ Страхование жизни» Сергея Перелыгина, 
злоумышленники в России ежегодно пытаются выкачать 
из страховых компаний около 1,5 миллиарда рублей. 
«Иногда клиенты самостоятельно наносят себе увечья. 
Но чаще всего речь идет об организованных группиров-
ках, где имеет место сговор с сотрудниками МВД и врача-
ми. Как следствие, фальсификация документов, — поя-
сняет он. — Выявлять такие схемы и бороться с ними 
очень сложно».

С каждым годом деятельность аферистов набирает 
обороты. При этом одним из последствий роста числа 
мошенничеств яв-
ляется рост тари-
фов, говорят эк-
сперты. Другой 
«побочный эф-
фект» — увеличение 
сроков выплаты 
страховых сумм. 
«Нам приходится 
более внимательно 
относиться к этой 
процедуре, что не 
способствует уско-
рению процесса», — 
констатирует Пере-
лыгин.

11

ЦИФРА

1,5
МИЛЛИАРДА
рублей пытаются выкачать злоу-
мышленники из российских стра-
ховых компаний

Актуально Проект «Вода Ростова» сделал регион 
площадкой для отработки эффективной модели 
развития водопроводно-коммунального хозяйства

Чистый Дон
Анна Ильина 

В 
настоящее время от не-
хватки воды страдают 
около 700 миллионов 
человек в 43 странах 
мира, а к 2025 году 

цифра возрастет до 3 миллиар-
дов. По мнению международных 
экспертов, к середине XXI века 
проблема дефицита пресной 
воды станет одной из самых 
острых на планете.

Для целого ряда регионов Рос-
сии данная проблема также 
очень актуальна. Более того, она 
вышла на государственный уро-
вень: на днях в Межведомствен-
ной комиссии Совета Безопасно-
сти РФ рассматривались угрозы 
национальной безопасности в 
сфере водопотребления. Было от-
мечено, что существенную угро-
зу обеспечения населения каче-
ственной питьевой водой пред-
ставляет высокая степень износа 
систем водоснабжения и водоот-
ведения водопроводно-канали-
зационного хозяйства России, 
использование устаревших тех-
нологий водоподготовки. Межве-
домственная комиссия подгото-
вила рекомендации по совершен-
ствованию нормативно-право-
вой базы в сфере водопользова-
ния, предложения по повыше-
нию устойчивости питьевого и 
хозяйственно-бытового водо-
снабжения в условиях нехватки 
воды, а также дополнительные 
меры, направленные на стимули-
рование модернизации комплек-
сов очистных сооружений в це-
лях снижения негативного влия-
ния сбрасываемых загрязненных 
вод на экологическую ситуацию.

 В работе комиссии принял 
участие председатель совета Рос-
сийской ассоциации водоснаб-
жения и водоотведения (РАВВ), 
первый заместитель генерально-
го директора АО «Ростовводока-
нал» Александр Скрябин.  В Ро-
стовской области вопросы мо-
дернизации инфраструктуры во-
доснабжения и водоотведения 
находятся в приоритете в послед-
ние десять лет, а потому успешно 
решаются. Проект «Вода Росто-
ва», реализуемый на базе АО «Ро-
стовводоканал», сделал донской 
регион масштабной площадкой 
страны для отработки эффектив-
ной модели развития водопро-
водно-коммунального хозяйства 
на принципах государственно-
частного партнерства. «Это тех-
нологически и экономически 
флагманский проект, яркий при-
мер удачного государственно-
частного партнерства в ЖКХ, 
опыт которого заслуживает рас-
пространения на другие города, 
регионы страны», — сказал о 
«Воде Ростова» заместитель ми-
нистра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
России Андрей Чибис.

Решение стратегических 
задач

Одной из первых компаний, 
работающих в секторе водопро-
водно-канализационного хозяй-
ства страны и использующих для 
реализации инвестиционных 
программ модель государствен-
но-частного партнерства, стало 
АО «Евразийский». На юге оно 
реализует четыре масштабных 
проекта, в их числе «Вода Росто-
ва» и «Чистый Дон» общей стои-
мостью свыше 41 млрд рублей. 
Эти проекты важны для решения 
целого ряда стратегических за-
дач: повышения качества жизни 
населения, массового жилищно-
го строительства, улучшения 
экологии Дона и Азово-Черно-
морского бассейна. 

«Вода Ростова» — наиболее 
крупный из проектов. «Мы уве-
ренно двигаемся по пути реали-
зации крупнейшего за всю исто-
рию Ростовской области инве-
стиционного проекта, который 
позволяет обеспечить хорошей 
водой 1,2 млн человек. Проект 
грандиозен не только по цене — 
речь идет о последовательном 
улучшении качества жизни насе-
ления Ростова и части террито-
рии Ростовской области, для ко-
торой государственно-частное 
партнерство создает условия для 

развития», — сказал губернатор 
Ростовской области Василий Го-
лубев. 

«Вода Ростова» и «Чистый 
Дон» находятся на особом контр-
оле руководителя региона. С его 
подачи оба проекта включены в 
«губернаторскую сотню» инве-
стпроектов — локомотивов раз-
вития области. Василий Голубев 
открывал важнейшие объекты 

«Воды Ростова» — комплекс уль-
трафиолетового обеззаражива-
ния питьевой воды и цех по про-
изводству гипохлорита натрия 
на Александровских очистных 
сооружениях. «Хотим напоить 
жителей Дона чистой водой», — 
определил приоритет губерна-
тор. И эта задача успешно выпол-
няется. 

Всерьез и надолго
«Десять лет назад, когда наша 

компания пришла на донскую 
землю, в ряде районов Ростова-
на-Дону вода подавалась по гра-
фику, зачастую не доходила до 
верхних этажей многоэтажек. 
Приятно, что кроме сотрудников 
водоканала о тех временах уже 
мало кто вспоминает: вода теперь 
есть круглосуточно на каждом 
подключенном к городскому во-
допроводу объекте», — комменти-
рует президент АО «Евразий-
ский» Станислав Светлицкий.

Уже построено более 40 кило-
метров магистральных водово-
дов, реконструированы 4 круп-
нейшие насосные станции, блок 
очистных сооружений питьевой 
воды на Александровских соору-
жениях. На Центральных очист-
ных сооружениях водопровода 
введен цех по производству гипо-
хлорита натрия. Пущены уста-
новки ультрафиолетового обез-
зараживания питьевой воды. 
Также на средства частного инве-
стора построен цех по производ-
ству гипохлорита натрия на 
очистных сооружениях Алексан-
дровского водопровода. Донская 
столица полностью отказалась от 
использования жидкого хлора 
при обеззараживании воды. Те-
перь вся вода в городе обеззара-
живается современным, техно-
логически безопасным реаген-
том — гипохлоритом натрия. С 
2009 года к сетям водоснабжения 

и водоотведения было подключе-
но почти 5 тысяч объектов капи-
тального строительства. 

Высокая оценка руководства 
донской столицы — еще одно под-
тверждение эффективности уси-
лий, предпринимаемых АО «Ев-
разийский». «Работа «Евразий-
ского» отмечена реализацией 
мощных, уникальных проектов. 
Компания доказала, что пришла 

на Дон всерьез и надолго, ее дея-
тельность — хороший пример для 
других», — подчеркнул глава ад-
министрации Ростова-на-Дону 
Сергей Горбань.

Последующие этапы проекта 
«Вода Ростова» полностью фи-
нансируются за счет средств ин-
вестора. Сроки их реализации — 
до 2023 года. Запланированы де-
сятки комплексных мероприя-
тий, в том числе подключение но-
вых объектов капитального стро-
ительства и территорий ком-
плексной перспективной за-
стройки в соответствии с планом 
развития города. Активно возво-
дится комплекс сооружений по-
вторного использования вод про-
мывки фильтров на Александров-
ских очистных сооружениях во-
допровода. Данный объект стои-
мостью свыше 1 млрд рублей 
имеет важнейшее природоохран-
ное значение не только для реки 
Дон, но и для всего Азово-Черно-
морского бассейна. Поэтому за-
бивку первой сваи под его строи-
тельство произвели в феврале 
2015 года заместитель председа-
теля правительства РФ Алек-
сандр Хлопонин и министр при-
родных ресурсов и экологии РФ 
Сергей Донской. Завершение 
строительства намечено на 2017 
год. Работа комплекса приведет к 
снижению объема забираемой из 
Дона воды на 15 млн кубометров 
в год и к прекращению сброса в 
реку неочищенных промывных 
вод. Также реализован ряд меро-
приятий по развитию левобе-
режной части Ростова-на-Дону, 
связанных, в частности, с подго-
товкой к проведению чемпиона-
та мира по футболу 2018 года.

В интересах жителей  
В нынешнем году в донской 

столице выполнено переключе-
ние водовода «Дачный» с техни-

ческой воды на транспортировку 
воды питьевого качества. Это 
пример оперативного взаимодей-
ствия в рамках государственно-
частного партнерства в интере-
сах жителей, градостроительного 
развития территорий. Водовод 
протяженностью 44,5 км был по-
строен в 1985 году для снабжения 
водой Ростовской ТЭЦ-2 и ряда 
промышленных предприятий. В 
конце 1980-х было принято реше-
ние о подключении к нему садо-
водческих товариществ. 

С тех пор многое изменилось. 
Из садово-огородных кооперати-
вов, которым было достаточно 
поливной воды, товарищества 
превратились в жилые поселки, 
где существовать без питьевой 
воды стало невозможно. Жители 
товариществ обращались во 
властные структуры с просьбой 
обеспечить их водой питьевого 
качества. И были услышаны. Эф-
фективным инструментом реше-
ния проблемы стал проект «Вода 
Ростова».

АО «Ростовводоканал» вы-
полнило необходимые меропри-
ятия для переключения водовода 
технической воды «Дачный» на 
транспортировку питьевой воды. 
В августе переключение было 
осуществлено. Благодаря этому 
жизнь 30 тысяч человек стала 
комфортной, полноценной. Кро-
ме того, появились условия для 
снабжения водой перспективной 
застройки в Ростове-на-Дону, 
районах Ростовской области, в 
частности, в Аксайском и Мясни-
ковском. 

Вопреки кризису 
В октябре проект «Вода Росто-

ва» был представлен на Между-
народном инвестиционном фо-
руме «Сочи-2015». Он вошел в 
отдельный блок экспозиции Ро-
стовской области, который пре-
зентовал передовой опыт в сфере 
государственно-частного пар-
тнерства.

Особая ценность инвестпро-
ектов АО «Евразийский» в том, 
что они — одни из немногих, реа-
лизация которых не была прио-
становлена в кризис 2008—2009 
годов. И нет никаких оснований 
для их остановки и в нынешних 
непростых условиях. «Поддер-
жка, которую оказывает прави-
тельство России, — гарантия того, 
что реализация проектов «Вода 
Ростова» и «Чистый Дон», имею-
щих важное значение для модер-
низации водоснабжения и водо-
отведения, градостроительного 
развития, экологии региона, бу-
дет продолжена, несмотря на 
сложную экономическую ситуа-
цию в стране», — отметил заме-
ститель председателя правитель-
ства РФ Александр Хлопонин.

Проекты «Вода Ростова» и «Чистый 
Дон» находятся на особом контро- 
ле главы региона.

Акцент

 Крупнейший за всю историю 
Ростовской области 
инвестиционный проект 
обеспечит хорошей водой
1,2 млн человек

Опрос «РГ»: Во сколько вы оцениваете свою жизнь
www.rg.ru/art/1170120

За ценами на нефть следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1783

Хакер научился взламывать 
переписку популярной 
соцсети — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/1177112

Деловой завтрак

Михаил Абдурахманович Эскиндаров 
Ректор Финансового университета при правительстве РФ 
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В НОМЕРЕ

Экспорт российской 
нефти в Европу 
после 2016 года 
может упасть 
на 10 процентов

По оценкам россий-
ских банкиров, 
до пяти процентов 
заявок, поданных 
на получение кре-
дита, содержат 
ложь

Россия по сравне-
нию с другими стра-
нами пока что нахо-
дится в начале пути 
по проникновению 
страхования жизни
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Банк России зафиксировал рост количества жалоб на 
страховые компании. За 8 месяцев 2015 года регулятор 
принял 25,7 тысячи таких обращений. Из них 709 жалоб 
было в отношении страховщиков жизни, сообщил эконо-
мический советник Службы ЦБ РФ по защите прав потре-
бителей финансовых услуг и миноритарных акционеров 
Александр Коланьков. 
По итогам всего прошлого года жалоб на страховщиков по-
ступило лишь 24 тысячи. При этом претензий к компа-
ниям, занимающимся страхованием жизни, было чуть 
больше 480.

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:
«Бурение 19 гидронаблюдательных скважин  

на территории шахтных полей СКРУ-1,   
БКПРУ-2 и БКПРУ-4 ПАО «Уралкалий»   
и устройство к ним подъездных дорог»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович 8(3424) 29-56-12

«Поставка бланочной продукции  
в период с 01.01.2016 г. по 31.12.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Барсукова Екатерина Борисовна 8(3424) 29-64-52

Для всех заинтересованных подрядчиков и поставщиков конкурсная 
документация выложена с 15.10.2015 г. на сайте: www.uralkali.com в раз-
деле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Импорт и его заместители
Я имею в виду плодоо-
вощную, молочную, 
мясную продукцию, 

ягоды. Естественно, происходит 
активнейшее замещение этой 
продукции поставками из ближ-
него зарубежья, из Латинской 
Америки, из арабских стран, Тур-
ции в том числе. 

Но в целом, еще раз хочу ска-
зать, что рестриктивные меры 
ряда стран в отношении России 
по своему влиянию на товароо-
борот находятся, скорее, в конце 
первой десятки факторов. А на 
первом месте – валютные колеба-
ния, изменения цен на мировых 
рынках, корпоративные реше-
ния.

А какая картина получается по 
сообщениям торговых предста-
вителей из стран, которые ввели 
санкции против России?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Картина состоит 
из двух сюжетов. Первый — это 
наши постоянные контакты с ев-
ропейским бизнесом, сигналы о 
том, что ему принятые меры на-
носят весьма чувствительные не-
удобства, приносят ощутимые 
потери. Об этом мы знаем не по-
наслышке.

То есть европейский бизнес 
нас старательно призывает к воз-
врату на трек развития торгово-
экономических отношений в по-
зитивном ключе, поддержке про-
ектов. Европейский бизнес, в хо-
рошем смысле слова, настыр-
ный, и он не стесняется в интен-
сификации контактов с россий-
ским бизнесом, в привлечении к 
ним нас, чиновников.

Контакты с европейским бизне-
сом только усиливаются? Долж-
но бы быть наоборот.
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Получается так, 
что при ослаблении межправи-
тельственной повестки со многи-
ми странами, бизнес выступил 
инициатором целого ряда новых 
форматов, даже большего коли-
чества контактов для того, чтобы 
разрешать свои проблемы.

Считаем такую позицию биз-
неса абсолютно обоснованной и 
правильной. Мы внимательно 
прислушиваемся к сигналам, 
ведем диалог и участвуем в со-
ответствующих мероприятиях — 
в Москве, в регионах, на различ-
ных международных площад-
ках.

Второй сюжет — все-таки ком-
пании и российские, и иностран-
ные находят новые формы рабо-
ты. Никто не собирается из Рос-
сии уходить по-серьезному. 
Даже если проходят какие-то 
сигналы об уходе той или иной 
компании, скорее всего, это 
просто следствие корпоратив-
ной реструктуризации, измене-
ния системы управления или 
структуры собственности. Но 
вообще подавляющее большин-
ство работающих у нас европей-
ских компаний свое будущее од-
нозначно связывают с расшире-
нием своего присутствия на рос-
сийском рынке.

«Made in Russia»: 
Китай вошел во вкус
С чем связан повышающийся 
интерес к Китаю?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Думаю, в первую 
очередь с неиспользованными 
возможностями, причем в оба 
конца, и для России на колоссаль-
ном рынке Китая, и так же очень 
высок интерес китайцев к рос-
сийским технологиям, к инвести-
циям в энергетической сфере, к 
работе в российских регионах. 
Поэтому региональные контак-
ты активно развиваются.

Наш несырьевой экспорт в 
Китай по итогам прошлого года в 
физических объемах вырос на 5 
процентов, а в этом году по ито-
гам первых семи месяцев — уже 
на 20 процентов, причем доля 
Китая в нашем несырьевом эк-
спорте продолжает расти. Конеч-
но, это говорит о том, что потен-
циал взаимоотношений именно в 
торгово-экономической сфере 
крайне далек от своей верхней 
планки, хотя Китай давно являет-
ся абсолютным лидером в нашем 
товарообороте.

По накопленным инвестици-
ям суммы не очень большие — 
около 8 миллиардов долларов ки-
тайских инвестиций сегодня ра-
ботают в России и около 1—1,2 
миллиарда российских инвести-
ций — в Китае.

С европейским направлением не 
идет ни в какое сравнение.

АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Это официальная 
оценка .  Экспертные могут 
быть чуть выше, но все равно 
мы еще далеки от тех же евро-
пейских инвестиций, которые 
оцениваем в 300 миллиардов 
долларов. И плюс, конечно же, 
огромный потенциал китай-
ского рынка, потребительского 
и промышленного. Мы даже 
близко еще не подошли к его 
насыщению.

Например, по продовольст-
вию. В Китайской Народной Ре-
спублике население считает 
весьма респектабельными рос-
сийские продовольственные то-
вары.

Там знают наши бренды?
А Л Е К С Е Й  Л И Х АЧ Е В :  Да,  знают.  И 
«Made in Russia» для китайского 
потребителя — это адекватный по 
цене, качественный, высокоэко-
логичный продукт.

Но все-таки китайцы нас рассма-
тривают как источник сырья, мы 
же хотим, чтобы они вкладыва-
лись в наши несырьевые проек-
ты. Как с этим быть?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: У каждой страны 
есть свои красные линии, за ко-
торые не надо заходить, а есть 
свои зеленые зоны. Общие проек-
ты всегда реализуются на пересе-
чении зеленых зон.

Без сомнения, мы заинтересо-
ваны в привлечении китайской 
стороны в энергетические проек-
ты на приемлемых для них услови-
ях. Примеров тому много. А китай-
ская сторона весьма заинтересо-
вана в привлечении российских 
технологий. И речь мы ведем и о 
проектах в области авиастроения 
— широкофюзеляжный самолет 
совместного производства, тяже-
лый вертолет. Ряд проектов в судо-
строении, машиностроительном 
комплексе, — здесь тоже при опре-
деленных конкретных условиях 
возникает обоюдный интерес. Ну 
и конечно, наши традиционные 
направления, связанные с разви-
тием мирного атома, космических 
технологий, системы ГЛОНАСС.

Есть мнение, что активизация на 
китайском направлении — не бо-

лее чем отвлекающий маневр, 
реакция на сложности на на-
правлении западном.
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Это точно не так. 
Во-первых, вся эта работа нача-
лась задолго до весны 2014 года, 
если вы имеете в виду санкции. 
Ключевые решения о начале диа-
лога с Китаем на уровне Евразий-
ского экономического союза, 
были приняты раньше.

Уже в 2014 году мы запустили 
механизм раннего предупрежде-
ния споров, было подписано со-
глашение об этом между тогда 
еще Таможенным союзом и КНР, 
уже работал ряд отраслевых диа-
логов в двустороннем формате. 

Комиссия по подготовке регу-
лярных встреч глав прави-
тельств Китая и России, которую 
Ван Ян с Дмитрием Рогозиным 
возглавляют, тоже, конечно, не с 
2014 года активизировала свою 
работу. Фактически за последние 
годы все вице-премьеры подклю-
чились к активному диалогу с 
КНР.

Другой разговор, бывает, что 
наши предприниматели немного 
с опаской относятся к такому ог-
ромному экономическому явле-
нию, как экономика, промыш-
ленность Китая. Но здесь, конеч-
но же, спасение не в том, чтобы 
изолировать себя от этих контак-
тов, а, наоборот, в том, чтобы ис-
кать взаимоприемлемые проек-
ты с учетом политических взаим-
ных интересов.

Только что закончилось Второе 
российско-китайское ЭКСПО в 
Харбине. Был интерес к этому 
событию, на который вы рассчи-
тывали?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Интерес к этому 
событию чувствуется и в России, 
и в Китае. У нас очень большое 
количество участников, регионы 
активно подключились к этой 
выставке. В прошлом году мы 
рассчитывали на участие 50—60 
крупных российских компаний, 
а их было около 100, китайских 
компаний — намного больше, 
около 300.

В этом году сильна регио-
нальная составляющая — в фору-
ме приняли участие 24 россий-
ских региона и 24 провинции 
Китая. 6 российских регионов 
были представлены губернато-
рами. Весьма масштабным был 
первый день работы ЭКСПО, со-
стоялась встреча Дмитрия Рого-
зина и Ван Яна с губернаторами. 
Были представлены инвестици-
онные возможности 18 регионов 
России.

Смысл ЭКСПО не только в 
уже заключенных контрактах. 
Многие компании и регионы 
ориентированы на презентацию 
своих возможностей, то есть на 
самые первые контакты, которые 

становятся начальной ступенью 
к переговорам и, соответственно, 
к реализации каких-то совмест-
ных проектов как в Китае, так и в 
России.

Украина: торг у места
По всей видимости, в начале сле-
дующего года Россия введет 
пошлины на украинские товары 
из-за вступления в силу соглаше-
ния о зоне свободной торговли 
между Украиной и Евросоюзом. 
Позиция России представляется 
достаточно взвешенной, на-
сколько я понимаю, российская 
сторона была готова к уступкам, 
но шансов на компромисс оста-
ется немного. Так что стало кам-
нем преткновения?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Переговоры идут 
уже больше года. Очередной эк-
спертный раунд состоялся в на-
чале октября. В ноябре пройдет 
очередная встреча трех мини-
стров.

Сама конфигурация этих пе-
реговоров довольно интересна и 
кое-что объясняет. Со стороны 
России, как известно, в них уча-
ствует министр экономического 
развития, со стороны Евросоюза 
— комиссар по торговле, а вот со 
стороны Украины — министр ино-
странных дел, и это о многом го-
ворит.

Камнем преткновения, с моей 
точки зрения, являются два фак-
тора. Во-первых, принятое Евро-
союзом и Украиной и несколько 
раз артикулированное решение 
во что бы то ни стало с 1 января 
провести имплементацию эконо-
мической части соглашения об ас-
социации. Во-вторых, это нежела-
ние европейских и в первую оче-
редь украинских экспертов дви-
гаться по пути подготовки юриди-
чески обязывающего трехсторон-
него документа, действительно 
снимающего риски, связанные с 
соглашением Украины и ЕС.

Это может быть Межправи-
тельственное соглашение или 
набор межотраслевых, но юри-
дически значимых договоренно-
стей — между таможенными 
службами, фитосанитарными 
регуляторами, по всему спектру 
нас интересующих вопросов. По-
чему-то коллеги все время на пе-
реговорах говорят о невозмож-
ности для них сейчас заключать 
юридически обязывающие со-
глашения.

А ради чего еще могут идти эти 
переговоры?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Мне это тоже ка-
жется очень странным. Мы же ве-
дем эти переговоры не ради при-
нятия пресс-релизов.

Такой же точки зрения при-
держивался предыдущий состав 
Еврокомиссии, когда запускал 
переговоры год назад — с самого 
начала мы должны были выйти 
на юридически обязывающие до-
говоренности.

И почему-то сейчас, уже фак-
тически в конце пути, украин-
ская и европейская сторона, как 
выяснилось, не имеет полномо-
чий для принятия таких догово-
ренностей. Это нам озвучивается 
на экспертном уровне.

То есть камень преткновения — 
не какие-то конкретные пробле-
мы в повестке переговоров, а в 

целом принципиальное нежела-
ние заключить соглашение?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Да, в том числе. 
Когда мы обсуждаем проблем-
ную часть отраслевую, нередко 
видим понимание со стороны ев-
ропейских экспертов, но все рав-
но оно наталкивается на общий 
контур, на непринятие каких-то 
юридических обязательств.

Например, одно из наших 
предложений — это продлить 
действие на Украине техниче-
ских регламентов и стандартов 
СНГ, не откладывая при этом 
введения европейского техни-
ческого регулирования. Тогда и 
у украинского бизнеса была бы 
возможность перестроиться на 
европейские стандарты в эконо-
мически приемлемые сроки, и 
мы какое-то время могли бы по-
ставлять на рынок Украины то-
вары, произведенные по евра-
зийским стандартам и техрегла-
ментам.

Соглашаясь, по сути, с этим, 
наши европейские партнеры в 
то же время говорят, что мы ка-
ких-то обязательств в этой ча-
сти взять не можем. Хотя это 
совсем не мешает Украине, при 
желании, интегрироваться в ев-
ропейскую семью, модернизи-
ровать, перестраивать предпри-
ятия по европейским регламен-
там и стандартам.

Мы свои предложения, как в 
общей форме, так и в качестве 
детальных нормативных тек-
стов, сформулировали и довели 
до наших партнеров, и вроде бы 
во время последних консульта-
ций мы услышали готовность 
перейти к их предметному обсу-
ждению, чтобы построить на их 
основе заключительный доку-
мент. Надеемся, что это обеща-
ние будет реализовано.

Если договориться не удастся, 
что произойдет в начале следую-
щего года? Будет ли это какой-то 
шок?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Здесь ряд момен-
тов. Первый — это невозможность 
поставлять продукцию на терри-
торию Украины, необходимость 
как минимум дополнительной 
сертификации, а как максимум — 
еще и подстройки самого продук-
та.

Следующий момент — это 
проблемы сугубо украинские. С 
учетом экономического кризи-
са, который происходит на Ук-
раине, неправильно думать, что 
за полгода-год или полтора 
крупнейшие украинские пред-
приятия смогут перестроить 
полностью свою продукцию под 
европейский регламент. Они, 
без сомнения, вынуждены будут 
наращивать поставки этой про-
дукции на территорию Евразий-
ского экономического союза. И 
будут готовы ее поставлять по 
бросовым ценам, лишь бы вы-
жить.

У нас есть озабоченности, 
связанные с достоверностью 
сертификатов страны проис-
хождения товаров, выданных на 
Украине. Кроме того, существу-
ет еще большое количество про-
блем в сфере таможенного ад-
министрирования, санитарного 
и ветеринарного контроля, 
энергетики, защиты прав рос-
сийских инвесторов.

Мы будем вынуждены ввести 
таможенные пошлины, соответ-
ствующие режиму наибольшего 
благоприятствования. То есть 
такие же пошлины, какие дейст-
вуют для большинства других 
стран, в том числе европейских. 
И, как уже неоднократно гово-
рилось, Украина будет причи-
слена к списку стран, из кото-
рых поставки сельхозпродук-
ции ограничены.

Ожидаете в связи с этим распро-
дажи российских активов на Ук-
раине и необходимости господ-
держки наших компаний, рабо-
тающих там?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Думаю, если и по-
требуется поддержка, то очень 
ограниченному кругу предприя-
тий. Российские собственники 
уже знают обо всех рисках и гото-
вятся к любому развитию собы-
тий. Многие из них переводят 
свои активы из Украины. Сейчас 
не лучшее время, чтобы делать 
там бизнес.

К чему сведется к концу следую-
щего года товарооборот с Украи-
ной, если все, о чем мы сейчас го-
ворили, случится?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Наиболее «туч-
ный» год по товарообороту с Ук-
раиной — 2011-й — 50,6 миллиарда 
долларов. В 2013 году было 39,6 
миллиарда, в 2014-м — 27,9 мил-
лиарда долларов, и по итогам пер-
вых восьми месяцев текущего 
года видим пока устойчивое паде-
ние товарооборота с Украиной на 
56 процентов. Если эта тенденция 
сохранится, то к концу этого года 
выйдем на 12—14 миллиардов дол-
ларов. И через год приблизимся к 
10 миллиардам. Из нашего пятого 
торгового партнера Украина уй-
дет в третью-четвертую десятку.

Кто главный в ВТО?
В декабре будет министерская 
конференция ВТО, на которой 
может быть завершен длитель-
ный раунд переговоров по пра-
вилам мировой торговли. Пози-
ция России уже сформирована? 
Что ожидаете от конференции?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Мы работаем для 
того, чтобы по конкретным во-

просам выйти с консолидирован-
ной позицией. Важно, чтобы Все-
мирная торговая организация 
развивалась, оставалась единст-
венной легитимной площадкой 
по принятию решений о регули-
ровании мировой торговли. Пе-
ренос ключевых вопросов в реги-
ональные соглашения мы не счи-
таем конструктивным.

Сейчас как раз процесс идет в 
этом направлении.
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Он действительно 
идет и, как говорится, не мы его 
начали. Важно сохранить воз-
можность выработки единых 
правил мировой торговли.

Сохранить авторитет проце-
дуры рассмотрения торговых 
споров в Женеве. И, конечно же, 
сделать ВТО более гостеприим-
ной для новых членов. Мы сами 
проходили 18 лет через это гор-
нило, у Казахстана, который в 
том числе и при нашем соуча-
стии недавно стал членом ВТО, 
переговоры заняли примерно 
столько же времени. И мы хотим, 
чтобы процедура присоединения 
Белоруссии и обретение Евра-
зийским экономическим союзом 
статуса члена ВТО прошло бы-
стрее, чем у России и Казахстана.

Россия будет выступать на кон-
ференции ВТО в каком-то блоке?

АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Мы, безусловно, 
будем искать союзников. Наш 
министр будет выступать как 
представитель одной из крупней-
ших торговых держав.

Кроме того, мы являемся ини-
циатором ряда интеграционных 
объединений, в том числе и тор-
говых, наращиваем экономиче-
скую повестку в рамках БРИКС, 
выстраиваем свои диалоги меж-
д у  Е в р а з и й с к и м  с о ю з о м  и 
АСЕАН, Меркосур (Таможенный 
союз стран Южной Америки. — 
Прим. ред.), Южноафриканским 
таможенным союзом.

Возможно сотрудничество с Ев-
росоюзом по линии ВТО?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Конечно. Лишь бы 
у наших коллег в Евросоюзе не 
было здесь красных линий поли-
тических.

Несколько раз сообщалось о воз-
можности взаимного отзыва 
исков из ВТО Россией и Евросо-
юзом. Это все еще возможно?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Консультации на 
эту тему продолжаются. Недавно 
они проходили на экспертном 
уровне в Женеве, в Стамбуле эти 
вопросы министр экономическо-
го развития Алексей Улюкаев об-
суждал с еврокомиссаром по тор-
говле Сесилией Мальмстрем «на 
полях» экономической «двад-
цатки». Эксперты действуют 
пока в режиме развилок, обсу-
ждая различные варианты.

Придерживают это как козырь?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Мы готовы к это-
му урегулированию на взаимно 
приемлемых условиях.

Плюс 2 процента
Алексей Евгеньевич, какими бу-
дут итоги внешней торговли Рос-
сии в этом году?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Если говорить про 
торговую статистику в долларо-
вом выражении, то на 7 месяцев 
включительно мы видим падение 
товарооборота на 34 процента: 
импорт — минус 40, экспорт — ми-
нус 30. Хотя по целому ряду 
стран мы имеем позитивную ди-
намику экспорта.

В физических объемах карти-
на совсем другая. Наш экспорт 
вырос на 4,2 процента, причем 
сырьевой — на 2 процента, несы-
рьевой — на 7 процентов, а высо-
котехнологичный экспорт — на 
7,8 процента.

По внешним поставкам сы-
рьевых товаров темпы роста 
скромнее — 1,9 процента, что 
объясняется прежде всего сни-
жением более чем в три раза за-
купок природного газа Украи-
ной и сжатием импортных по-
требностей Китая в каменном 
угле.

А какой прогноз по физическим 
объемам?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: В физическом вы-
ражении про товарооборот гово-
рить не очень корректно. Здесь, 
скорее, волнует экспорт. Ожида-
ем, что, несмотря на внешние 
вызовы, его рост составит 2 про-
цента.

Алексей Лихачев: Из нашего пятого 
торгового партнера Украина может 
уйти в третью-четвертую десятку.

Акцент

 Сегодня «Made in Russia» для 
китайского потребителя — это 
адекватный по цене, качест-
венный, экологичный товар

Узнайте больше: Россиянам 
разрешили покупать 
санкционные товары 
в Интернете
www.rg.ru/art/1175717

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Алексей Евгеньевич Лихачев,
первый заместитель министра экономического развития РФ

Назначен на должность 13 февраля 2015 года.

Родился 23 декабря 1962 года. Окончил радиофизический (1985) и экономиче-

ский (1998) факультеты Нижегородского (ранее Горьковского) государственно-

го университета им. Н.И. Лобачевского. 

Имеет степень доктора экономических наук.

Работал инженером Горьковского научно-исследовательского приборострои-

тельного института, управляющим страховой компанией, советником главы ми-

нэкономразвития, возглавлял департамент этого же министерства. С 2010 года 

был заместителем министра экономического развития, в 2015 году назначен на 

должность первого заместителя министра.

Избирался депутатом Государственной думы (2000-2007).
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Алексей Евгеньевич, а как дела в торговле внутри 
Евразийского экономического союза?
Алексей Лихачев | Стоимостные показатели в дол-

ларах тоже падают, но намного меньшими темпами, 

чем в целом по внешнему контуру — на 25 процен-

тов. И здесь нужно не попасться в статистическую 

ловушку. Дело в том, что с той же Беларусью более 

80 процентов взаиморасчетов происходит в нацио-

нальных валютах. Поэтому, конечно же, автомати-

чески переводя наш товарооборот в доллары, мы 

видим искаженную картину.

А по физическим объемам?
Алексей Лихачев | А по физическим объемам рост 

со всеми крупными евразийскими партнерами, а в 

поставках российской продукции в Армению, в Кир-

гизию мы видим увеличение даже в валютном выра-

жении.

Было много взаимных претензий по поводу асин-
хронных девальваций внутри Евразийского сою-
за. Это оставило какой-то след в наших отношени-
ях?
Алексей Лихачев | Скорее, здесь больше рисков, 

связанных с перетоком товаром в приграничных ре-

гионах, когда начинает работать челночный меха-

низм.

Особенно учитывая протяженные и открытые гра-

ницы с Беларусью и Казахстаном. И, конечно же, в 

равной степени то руководители российских регио-

нов ставят вопрос приграничья, то Казахстана, в за-

висимости от того, чья валюта в данный момент яв-

ляется наиболее выгодной для ее употребления гра-

жданами.

Единственным механизмом лечения этой болезни 

является валютный союз. До его создания можно 

лишь как-то координировать макроэкономические, 

валютные политики, но периодически такие ситуа-

ции будут возникать.

Это перспектива 10—15 лет?
Алексей Лихачев | Речь, естественно, идет не о годе 

или двух. Этот серьезнейший проект зависит от двух 

факторов.

Во-первых, от политической воли. Во-вторых, если 

такое решение будет принято, предстоит огромная 

нормативная, организационная работа. При этом 

нужно добиться минимизации всех рисков, пользу-

ясь и негативным опытом Евросоюза.

Вспоминая историю с Грецией, особенно в ее дол-

госрочной ретроспективе, мы понимаем, что гре-

ческий кризис был рожден не год, не два и не три 

года назад. К этому евромодель шла достаточно 

долго. И нам нужно предусмотреть страховки, по-

нимая разный уровень развития экономик, нали-

чие разных экономических моделей в Евразий-

ском союзе.

CОЮЗ НЕРУШИМЫЙ. ВАЛЮТНЫЙ
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ОТДЫХ Правительство 
одобрило законопроект 
о компенсации работнику 
затрат на отпуск

Гуляем за счет 
директора

Алена Узбекова

С 1 ЯНВАРЯ 2016 года работ-
никам организаций могут ком-
пенсировать затраты (до 50 ты-
сяч рублей) на отпуск, прове-
денный в России. При этом ра-
ботодатели, идущие на это, по-
лучат налоговые льготы.

Законопроект о наделении 
работодателей не обязанно-
стью, но правом таким образом 
помогать своим сотрудникам, 
поддержало правительство Рос-
сии. 20 октября документ долж-
ны рассматривать в Госдуме.

«Надо купить путевку у тур-
фирмы, в которой должен учи-
тываться проезд к месту отды-
ха, проживание, — пояснял не-
давно «РГ» один из разработчи-
ков документа, председатель 
Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Валерий 
Рязанский. — И если семья укла-
дывается по расходам в сумму 
до 50 тысяч рублей на человека, 
то после поездки надо принести 
работодателю документы, под-
тверждающие, что она находи-
лась в оформленном туре». Ра-
ботодатель же имеет право от-
нести эти расходы на себестои-
мость продукции, т. е. предъя-
вить налоговой документы, что 
расходы относятся к категории 
тех, что позволяют снижать на-
лог на прибыль. — Кстати, ра-

ботник должен будет заплатить 
подоходный налог (НДФЛ) — 13 
процентов с полученной на от-
дых компенсации.

Тем временем в заключении 
правительства говорится, что 
реализация законопроекта по-
влечет выпадающие доходы 
бюджета из-за снижения налога 
на прибыль предприятия. В каб-
мине считают, что расходы, по-
несенные на отдых работников 
в пределах родной страны, в со-
вокупности с расходами по до-
говорам добровольного лично-
го страхования и договорам на 
оказание медуслуг, не должны 
превышать 6 процентов от рас-
ходов на оплату труда.

Теперь решающее слово за 
депутатами Госдумы. «По сути, 
с принятием закона можно бу-
дет говорить о возрождении со-
циального туризма в стране», — 
отмечала в интервью «РГ» Алла 
Манилова, замминистра куль-
туры, курирующая в ведомстве 
отрасль туризма.

Но это плюс и для экономи-
ки. «Из 146 миллионов населе-
ния страны, в 2014 году по Рос-
сии путешествовали 41,5 мил-
лиона человек, за ее пределами 
— 18 миллионов. То есть около 
60 процентов никуда не выез-
жает на отдых», — напоминает 
идейный вдохновитель законо-
проекта, президент Централь-
ного совета по туризму и отды-
ху, член экспертного совета по 
туризму Совета Федерации 
Виктор Пугиев.

Главный сдерживающий 
фактор — недостаток средств. 
«Туристский «пассив» в Рос-
сии, по экспертным оценкам, 
составляет более 60 миллионов 
человек. Представляете, сколь-
ко денег могла бы получить рос-
сийская экономика, если под-
держать этих людей на началь-
ном этапе?!» — говорит Виктор 
Пугиев. 

ТРАНСПОРТ Украинcкие 
авиакомпании захотели 
вернуться в небо России

Рейс 
до востребования

Татьяна Шадрина

В РОСАВИАЦИЮ поступили 
обращения от украинских авиа-
компаний с просьбой не пере-
крывать прямое авиасообще-
ние между двумя странами. Об 
этом сообщает пресс-служба 
Росавиации.

Пока только два украинских 
авиаперевозчика пытаются по-
пасть в список тех, кому могут 
дать такое исключительное 
право. Ведь в воскресенье, 25 
октября 2015 года, по инициа-
тиве украинской стороны долж-
но прерваться воздушное сооб-
щение между Россией и Украи-
ной. «Это политизированное 
решение было принято киев-
скими властями вопреки инте-
ресам граждан обоих госу-
дарств», — считают в Росавиа-
ции. Теперь частные авиаком-
пании хотят вернуть себе рос-
сийское небо и обращаются к 
нашим авиационным властям 
как к первой инстации. Росави-
ация может принять просьбы к 
сведению и вести переговоры с 
авиавластями Украины, но ре-
шение остается за государст-
вом. 

Компания «Атласджет Укра-
ина» обосновывает свою прось-
бу предоставить ей право со-
вершать рейсы в Киев из Санкт-
Петербурга и Москвы, а также 
из Одессы в Москву в зимний 
сезон навигации 2015—2016 го-
дов, ссылаясь на «давние родст-
венные и социально-экономи-
ческие связи между граждана-
ми Украины и России». По ее 
мнению это позволит предоста-
вить пассажирам возможность 
избежать дополнительных за-
трат, а также максимально со-
кратит время пути в сравнении 
с аналогичным перелетом, ис-
пользуя возможности междуна-

родных аэропортов третьих 
стран, считают в украинской 
авиакомпании. 

Кроме того, «ЮТэйр Украи-
на» также хочет совершать рей-
сы из Киева в Москву, и кроме 
этого летать в российскую сто-
лицу из Львова. Кстати говоря, 
российской авиакомпании 
«ЮТэйр» украинские власти 
полеты в итоге не разрешили, 
хотя в первоначальном санкци-

онном списке российских пере-
возчиков, которым были запре-
щены полеты, этой авиакомпа-
нии не было. 

Напомним, в прошлую пят-
ницу Росавиация направила в 
Госавиаслужбу Украины пись-
мо с предложениями незамед-
лительно провести переговоры 
по комплексу вопросов, имею-
щихся в области воздушного со-
общения, причем в любом удоб-
ном для украинской стороны 
месте. В том числе и с учетом 
обращений со стороны украин-
ских авиакомпаний. Но пока от-
вет от них не получен, рассказа-
ли «Российской газете» в Роса-
виации. 

Ну а в в итоге получается, 
что до прекращения прямого 
авиационного сообщения меж-
ду Россией и Украиной остается 
менее недели. 

СЛЕДСТВИЕ СКР 
подсчитывает жертвы 
туристических 
мошенников

Круиз с видом 
на тюрьму

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ по Санкт-Петербургу 
объявил, что закончилось следствие и отправлены в суд 
пять «туристических» уголовных дел. Это лишь незначи-
тельная часть всех дел по турфирмам. Всего же на сегод-
няшний день расследуются масштабные уголовные дела 
по семи таким компаниям, которые обманули в общей 
сложности три с половиной тысячи граждан, забрав у них 
почти 250 миллионов рублей. Адреса большинства мо-
шеннических фирм, которых правоохранители поймали 
за руку, — Санкт-Петербург.

Так, в Смольнинском суде Северной столицы рассма-
триваются сейчас сразу два «туристических» уголовных 
дела. По одному судят гражданина Рюрикова — генераль-
ного директора фир-
мы «Экспо-Тур». А 
по второму судят 
тоже гендиректора. 
Но это дама — гра-
жданка Петрова ру-
ководила компанией 
с заманчивым назва-
нием «Формула хо-
рошего отдыха».

Оба подсудимых 
обвиняются в особо 
крупном мошенни-
честве. 

По этим уголов-
ным делам следствие признало потерпевшими 130 чело-
век, которым был нанесен ущерб более чем на 7 миллио-
нов рублей. Рюриков ждет приговора под домашним аре-
стом, а Петрова — с подпиской о невыезде.

В другом суде Санкт-Петербурга, Фрунзенском, рас-
сматриваются дела, которые от предыдущих отличаются 
фамилиями туристических деятелей, названием тури-
стической фирмы и количеством обманутых граждан. Ну, 
и конечно, суммой похищенных денег. Алимов, Подопри-
горова и Зюскина фигурируют в делах с десятками потер-
певших и миллионом рублей убытка.

Еще не дошло до суда уголовное дело, которое рассле-
дуют в следственном отделе по Приморскому району 
Санкт-Петербурга. Там сейчас находится уголовное 
дело, где фигурируют Мартынова и Мякотин. Они от име-
ни туристической компании «Санни Скай Тревел» ба-
нально крали деньги туристов. Но эти граждане успели 
обмануть не только туристов, но и следователей — они 
сбежали.

С июня Мякотин объявлен в международный розыск. 
А если его найдут, то суд уже дал согласие на арест. Вместе 
с ним в международный розыск объявлена и Мякотина. 
Поэтому летом суд отменил ее подписку о невыезде и со-
гласился на арест.

Следующая фирма, чье название фигурирует в уголов-
ном деле, — «Ветер странствий». Ее руководители — супру-
жеская пара Агафоновых. 

Эти граждане действовали, что называется, с разма-
хом. По подсчетам следствия, ими обмануто не менее чем 
197 граждан на сумму, превышающую 22 миллиона ру-
блей. 

Супруги не стали дожидаться свиданий со следовате-
лем и сбежали из страны. 

Сейчас они объявлены в международный розыск, в от-
ношении них избраны меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу. В СКР говорят, что делают все, чтобы 
установить, куда забросила судьба сбежавших руководи-
телей «Ветра странствий».

У Следственного комитета есть и более солидные, если 
судить в рублевом эквиваленте, уголовные дела. Рассле-
дуются махинации генерального директора фирмы «Вер-
са» Дорофеева. 

По версии следствия, он похитил больше 200 миллио-
нов рублей у более 2500 человек. 

Куда скромнее оказался генеральный директор еще 
одной туристической конторы — «Атлас» — Смирнов. Этот 
фигурант уголовного дела выманил у желающих отдох-
нуть более 30 миллионов рублей. Пострадавшими офици-
ально признаны 400 человек.

По этим уголовным делам, рассказывают в Следствен-
ном комитете, проведено большое количество судебных 
экспертиз, наложены аресты на расчетные счета и иму-
щество организаций и обвиняемых.

Авиация Чешские перевозчики занимают место 
своих немецких коллег на российском рынке

Берлин облетели

Татьяна Шадрина 

Ч
ешская авиакомпа-
ния Czech Airlines за-
явила, что  увеличи-
вает число ежене-
дельных рейсов в Рос-

сию. С 25 октября, с начала дей-
ствия зимнего расписания,  пере-
возчик будет летать на маршру-
тах из Праги в Санкт-Петербург, 
Екатеринбург, Ростов-на-Дону и 
Самару. 

А уже после зимних каникул 
(с 18 января) один из крупных не-
мецких перевозчиков Air Berlin 
прекращает полеты в Россию. 
Причина — снижающийся спрос 
со стороны российских пассажи-
ров.  В чем причина столь разных 
решений?

Общий уровень расходов, свя-
занный с отдыхом в Чехии, ниже, 
чем в Германии или же в тех реги-
онах, куда пассажиры летали с 
пересадкой рейсами AirBerlin, от-
метил в беседе с «Российской га-
зетой» глава аналитического от-
дела агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев. Чехия меньше по-
страдала от спада туристическо-
го потока из России. 

Кроме того, рубль за послед-
ний месяц немного отыграл свои 
позиции, укрепившись на не-
сколько процентов относительно 
основных мировых валют. Уро-
вень зарплат у некоторых росси-
ян подрос. И есть те, кто просто 
имеет деньги на туристическую 
поездку, отметил собеседник 
«Российской газеты».

Решение Czech Airlines прий-
ти в российские регионы — это  

вопрос развития сетевой модели, 
что тоже сыграло свою роль. Те 
компании, которые использова-
ли ранее  тактику экспансии на 
региональные российские рын-
ки, могли довольно быстро нара-
щивать свою клиентскую базу и 
получать пассажирский поток 
для собственных стыковочных 
рейсов. В свое время это была не-
мецкая «Люфтганза» и арабская 
«Флайдубай». Они на своем при-
мере продемонстрировали, что, 
придя в российские регионы, 
очень серьезно можно повысить 
свои показатели по пассажиро-
потоку. 

Чешские авиалинии всегда до-
статочно аккуратно и консерва-
тивно вели себя на российском 
рынке. Но сейчас, видя уход дру-
гих зарубежных перевозчиков, 
сочли возможным и своевремен-
ным заявить о своем присутствии 
на отечественном рынке, отметил 
Олег Пантелеев.  По Европе впол-
не можно летать с чешскими ком-
паниями, советует эксперт, у них 
привлекательные тарифы, и, как 
правило, такой  выбор можно 
считать оправданным. 

Чешские авиаперевозчики, 
кстати, рассчитывают и на ры-
нок СНГ. С 13 декабря 2015 года 
Czech Airlines планирует возоб-
новить авиасообщение  между 
Ереваном и Прагой. 

Что касается ухода немецко-
го перевозчика, то на линии в со-
общении с Берлином предложе-
ние по прямым рейсам сокра-
тится довольно заметно, и ниче-
го хорошего в плане стоимости 
билетов не предполагается. 
Спрос на перелеты из-за этого 
может снизиться еще. Но все 
равно россияне летать в евро-
пейские страны не перестанут, 
отметил Олег Пантелеев. По 
оценкам портала Tutu.ru, доля 
AirBerlin среди авиабилетов из 
Москвы в Берлин и Дюссельдорф 
в 2015 году составляет 20—25 
процентов, а из Калининграда — 
50—60 процентов.

В целом в 2015 году средние 
цены на авиабилеты AirBerlin 
были ниже на 5—10 процентов, 
чем на билеты российских авиа-
компаний. 

В мае, июне и июле 2015-го 
доля купленных на Tutu.ru биле-

тов AirBerlin сократилась с 20—30 
процентов  до 5—10 процентов. 
Причина — старт полетов по это-
му направлению российской 
авиакомпании S7, предложив-
шей более низкие цены. 

Как результат, средняя стои-
мость авиабилетов AirBerlin ста-
ла выше, чем у российских авиа-
перевозчиков. В августе и сентя-
бре 2015 года доля AirBerlin вы-
росла и вернулась к уровню мар-
та 2015 года. В этот период сред-
ние цены на рейсы AirBerlin были 
ниже, чем у «Аэрофлота» и S7. 

Если ситуация на рынке пере-
возок будет улучшаться, немец-
кая авиакомпания может и вер-
нутся в Россию. По российским 
законам можно не совершать пе-
релотов в течение двух сезонов, а 
потом опять прийти на маршрут 
в качестве назначенного пере-
возчика.

Чешские авиакомпании тоже 
почувствовали сокращение турпо-
тока из России.

Акцент

 Решение Czech Airlines прийти 
в российские регионы — 
это вопрос развития 
сетевой модели

В России более двух 
тысяч санаториев. 
Принятие законо-
проекта о соцтуриз-
ме загрузит их 
в низкий сезон 

Две украинские 
авиакомпании хотят 
продолжать летать 
в Россию из Киева, 
Одессы и Львова 
и после 25 октября

Все дела отличаются 
лишь фамилиями, 
названиями тур-
фирм, количеством 
обманутых и сум-
мой краденого
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Новая партия уголовных дел в отношении турфирм 
отправлены в суд. Туристов обманули в общей сложности 
на 250 миллионов рублей.

Судебное извещение
В производстве Московского городского суда находится администра-

тивное дело № 3а-575/2015 по административному исковому заявлению 
и.о. прокурора города Москвы о признании Межрегионального обществен-
ного объединения «Этнополитическое объединение «Русские» экстремист-
ской организацией и о запрете ее деятельности на территории Российской 
Федерации.

Судебное заседание по данному делу назначено на 10 часов 00 минут 
28 октября 2015 года по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, зал. 606 
(основное здание).

Судья Московского городского суда 
М. Казаков 
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25
ПРОЦЕНТОВ
на данный момент составляет 
доля AirBerlin среди авиабилетов 
из Москвы в Берлин и Дюссель-
дорф
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СЛЕДСТВИЕ

В Подольске 
убийца детей
уверяет: 
все продумал 
заранее

СМЕРТЬ 
ПО ПРИЕЗДЕ

Наталья Козлова

ВЧЕРА в подмосковном Подоль-
ске местному жителю было 
предъявлено обвинение в убий-
стве своих детей. На допросе у 
следователя убийца заявил, что 
на самом деле он давно планиро-
вал эту расправу.

Фамилию этого человека 
следствие уже два дня скрывает. 
Лишь известно, что его зовут 
Дмитрий. И еще, что он местный 
житель и ему 30 лет.

Вчера Следственным отделом 
по городу Подольску Главного 
следственного управления СК по 
Московской области ему предъ-
явлено обвинение по двум ста-
тьям Уголовного кодекса — убий-
ство двух малолетних, совер-
шенное с особой жестокостью, и 
покушение на убийство двух и 
более лиц.

Это дикое и до сих пор во мно-
гом непонятное преступление 
произошло воскресным вече-
ром. Точной картины, что имен-
но было в квартире, у следствия 
пока нет. Известно лишь следую-
щее.

Глава семьи был в квартире 
вместе с семьей. Потом он по 
каким-то причинам взял в руки 
нож и накинулся на 4-летнего 
сына. Следующей жертвой ста-
ла 9-месячная дочь. Позже сле-
дователи записали в протокол, 
что детям были нанесены «мно-
жественные ножевые ранения, 
повлекшие их смерть на месте». 
После расправы над детьми 
Дмитрий накинулся на жену. 
Она серьезно ранена, но жива 
и до сих пор находится в боль-
нице.

Известно, что в квартире во 
время страшной сцены присут-
ствовал племянник убийцы, ко-
торый помешал Дмитрию покон-
чить жизнь самоубийством. 

Шум подняла раненая супру-
га, когда кинулась к соседям за 
помощью. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете, на допросе у следователя 
обвиняемый заявил, что якобы 
запланировал это убийство еще 
неделю назад, поскольку в семье 
резко возникли материальные 
трудности. Потом после убийст-
ва семьи он планировал покон-
чить жизнь самоубийством.

С обвиняемым и сейчас про-
должают работать следователи. 
В ближайшее время по ходатай-
ству следствия суд будет решать 
вопрос об его аресте. Пока он 
просто задержан. 

Внешне эта семья считалась 
благополучной. Некоторые даже 
называли ее образцовой. Но что 
на самом деле творилось в семье, 
толком никто не знает.

В социальных сетях супруга 
Дмитрия регулярно публикова-
ла фотографии семьи с подпися-
ми, что у нее лучший и любимый 
муж.

Соседи мужчины, подозрева-
емого в убийстве двоих своих де-
тей, утверждают, что тот всегда 
был улыбчив и приветлив с окру-
жающими и жалоб на него ни у 
кого не было. 

Сразу после задержания у 
Дмитрия взяли анализы. Прове-
денная экспертиза показала, что 
предполагаемый убийца был 
трезв. По словам знакомых се-
мьи, ни сам Дмитрий, ни его су-
пруга не имели пристрастия к 
алкоголю или наркотикам.

Что с его психическим здоро-
вьем — неясно. Подозреваемым в 
тяжких преступлениях, убийцам 
тем более, всегда назначается 
психолого-психиатрическая эк-
спертиза. Она и должна ответить 
на вопрос: а был ли гражданин 
здоров и вменяем?

Следствие пока официально 
не говорит о причинах трагедии. 
Неофициально известно, что се-
мья вернулась в Россию совсем 
недавно, а до этого несколько лет 
жила в Таиланде и занималась 
туристическим бизнесом. По-
гибшая девочка у супругов роди-
лась там же. Но потом бизнес по-
шел совсем плохо, и семья верну-
лась. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Пилоты
сирийских ВВС
показывают
высший пилотаж

МиГи идут 
в атаку

Сергей Птичкин

НА ФОНЕ поистине эффективных действий российских 
боевых самолетов в Сирии ушли в тень сообщения о том, 
как воюют сирийские летчики. А они сражаются как на-
стоящие профессионалы.

Интернет свидетельствует, даже старому МиГ-29 — 
основному истребителю ВВС Сирии, нет равных по ма-
невренности и динамическим характеристикам, а ма-
стерство и отвагу сирийских пилотов переоценить невоз-
можно.

В Сети немало видеоматериалов, выложенных боеви-
ками различных террористических организаций, на ко-
торых показываются атаки самолетов и вертолетов си-
рийских ВВС, а теперь еще и Российских ВКС по их пози-
циям, а также как идет охота на эти машины.

Хотелось бы сказать еще о прошлогодней, но отнюдь 
не устаревшей съемке. Сделали ее задолго до появления в 
Сирии наших «сушек».

Видно: МиГ-29 без всякого прикрытия на предельно 
малой высоте ищет цель, находит, затем свечой уходит 
вертикально вверх, разворачивается, пикирует и бьет не-
управляемыми ракетами. Отстрелявшись, истребитель 
вновь свечой уходит вверх. Слышны крики боевиков, 
свидетельствующие о том, что какой-то их объект пора-
жен, а также треск пулеметных очередей — по самолету 
активно стреляют. К 
счастью для пилота 
МиГ-29, у боевиков 
нет «Стингеров», так 
как истребитель не 
отстреливает пиро-
технические ловуш-
ки, которые уводят в 
сторону ракеты с ин-
фракрасными голов-
ками самонаведе-
ния. 

Вот как это на 
правах анонимности 
объясняет один из 
ведущих специали-
стов Инженерного 
центра имени Микояна. По его словам, у сирийских ВВС 
на то время просто кончились ловушки, а выполнять бое-
вые задачи надо. В такой ситуации помочь может только 
профессионализм пилота. Высший пилотаж МиГ-29, ко-
торый виден на этих кадрах, по словам специалиста, не 
может повторить ни один самый современный иностран-
ный истребитель. А из российских только те, у которых 
есть отклоняемый вектор тяги. То есть МиГ-29, создан-
ный сорок лет назад, по сей день остается лучшим по ма-
невренности фронтовым истребителем в мире.

Ранее в СМИ проходила информация о том, что за ми-
нувший год российские специалисты провели модерни-
зацию почти всех сирийских МиГ-29 до уровня 4+. 

Сейчас эти МиГи могут вести огонь управляемым ору-
жием не только по всем типам воздушных, но также по 
наземным и морским целям. При этом вычислительный 
комплекс истребителя держит под прицелом сразу во-
семь целей и может вести высокоточный огонь по четы-
рем из них. И недруги Сирии об этом знают. Этому, кста-
ти, есть свидетельство.

Видеосюжет, о котором речь, завершается очень сим-
волично. Пилот МиГ-29, уничтожив наземные цели неу-
правляемыми ракетами, наверное, заметил блеск объек-
тива снимающей его камеры. Истребитель взмыл круто 
вверх, развернулся, вошел в пике, у земли выровнялся и 
пошел прямо на точку, где прятались операторы террори-
стов, а с расстояния в несколько сот метров открыл при-
цельный огонь из пушки. Вопли боевиков, разрывы сна-
рядов и… темнота. Это говорит об абсолютном бесстра-
шии летчика и его уверенности в своей машине.

Можно предположить, что разбитая камера с уцелев-
шей картой памяти попала в руки солдат сирийской ар-
мии, и самоуничижительная для террористов запись поя-
вилась в Интернете.

Сегодня сирийские МиГ-29 способны выполнять по-
чти такие же задачи, как самые современные Су-30СМ 
ВКС России. Они несут на борту не только неуправляе-
мые реактивные снаряды, но и высокоточное оружие. 

Не секрет, что летчики всех стран, участвующих в 
борьбе с ИГИЛ (террористической организацией, запре-
щенной в России), смертельно рискуют. Они могут быть 
сбиты, может отказать техника, и пилотам придется ката-
пультироваться. Боевых летчиков надо беречь. А что про-
исходит на деле? 

В западной прессе все чаще проскакивают сообщения 
о том, что пилоты истребителей НАТО смотрят на рос-
сийские «сушки» в прицелы своих истребителей. А ген-
штаб Турции заявляет протесты по поводу того, что си-
рийские МиГ-29 берут на прицел их F-16S. При этом сами 
турецкие истребители постоянно ведут на своих прице-
лах сирийские самолеты.

Такого не должно быть в принципе. Дамаск и наши 
Воздушно-космические силы в Сирии воюют не против 
НАТО, а только против ИГИЛ, Анкара тоже входит в ме-
ждународную коалицию, воюющую против ИГИЛ. Всей 
западной группировкой руководит Пентагон. Мы по одну 
сторону баррикад. Надо не держать в прицеле самолеты 
друг друга, а всячески помогать друг другу в борьбе с об-
щим врагом.

Увы, США заявили, что не намерены сотрудничать с 
Россией в том случае, если самолеты тех стран, что бо-
рются с ИГИЛ, вдруг будут сбиты и их пилоты окажутся 
на территории, контролируемой боевиками.

Если американцы уверены, что уж с их самолетами и 
пилотами ничего плохого не может случиться в принци-
пе, пусть вспомнят падение своего «Черного ястреба» в 
Могадишо (Сомали) в 1993 году. Город был забит войска-
ми ООН, но именно из-за отсутствия четкой координа-
ции спасательных действий американских вертолетчи-
ков и спецназовцев спасти не удалось. 

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1177355

Проведенная 
экспертиза показа-
ла, что предполагае-
мый убийца детей 
в момент преступ-
ления был трезв

Сусанна Альперина

Г
отовы ли вы одеваться у оте-
чественных производителей 
или предпочитаете покупать 

и заказывать одежду за рубежом? 
Кто ввел моду на футболки с изо-
бражением президента? Почему 
процветает одежда под брендом 
«Армия России»? Александр 
Шумский — глава российской Па-
латы моды, президент россий-
ской Недели моды — Mercedes-
Benz Fashion Week Russia — отве-
чает на эти и другие вопросы.

Александр, сегодня у нас в стра-
не к моде повышенное внима-
ние, причем на уровне государ-
ственной политики. Почему?
АЛЕКСАНДР ШУМСКИЙ: Это правда, по-
тому что тема импортозамеще-

ния в последний год стала весьма 
актуальной. Для развития отра-
сли есть потенциал: 70—75 про-
центов текстильной продукции, 
в том числе одежды и аксессуа-
ров, которые продаются в Рос-
сии, импортные. Министерство 
промышленности и торговли 
обратило внимание на легпром 
после 2008 года, а в последние 
пару лет это внимание стало при-
стальным — индустрия нуждается 
и в развитии, и в поддержке. 

У российских дизайнеров и оте-
чественных брендов   есть воз-
можности, но на массовом рын-
ке они незаметны...
АЛЕКСАНДР ШУМСКИЙ: Наша легкая 
промышленность находится «в 
разобранном состоянии». У нас 
много талантливых дизайнеров, 

есть крупные швейные предпри-
ятия, торговые сети. Если взять 
каждый элемент, то он может 
оказаться неплохим и даже вы-
глядеть конкурентоспособным 
по сравнению с сопоставимыми 
рынками.  Но у нас они все  суще-
ствуют каждый сам по себе .

Во всем мире уже есть пони-
мание того, что в России сущест-
вует мода. И таланты есть. Но все 
они находятся на уровне микро-
предприятий, потому что у них 
очень маленький оборот.  Если их 
совместить с сотнями таких тех-
нологичных производств, как 
«Сударь» или Уфимская трико-
тажная фабрика, то есть шанс вы-
растить настоящую индустрию.

В Санкт-Петербурге есть про-
грамма, направленная на под-
держку молодых дизайнеров. ..
А Л Е К СА Н Д Р  Ш У М С К И Й : Комитет по 
развитию предпринимательства 
в Санкт-Петербурге иницииро-
вал проект «Шоу-рум №35». В его 
рамках  была создана pop-up пло-
щадка в «Гостином дворе» (адрес 
— Невский, 35, отсюда и название 
проекта), куда комитет пригла-
сил молодых дизайнеров и про-
изводителей. Проект нацелен на 
продвижение молодых дизайне-
ров, сейчас в нем участвует 30 
брендов, которые были отобраны 
из более чем 60 заявок.

Коллекция «Армия России», о 
которой так много говорили в 
последнее время. Как сейчас это 
все продается ?
АЛЕКСАНДР ШУМСКИЙ: Это вопрос к 
директору «Военторга». Мы по-
могали создать дизайн-студию 
«Армия России» при миноборо-
ны, порекомендовали туда хоро-
шего мужского дизайнера Леони-
да Алексеева. Кстати, из Санкт-
Петербурга. 

Дизайн-студия при министерст-
ве обороны? То есть российские 
дизайнеры будут делать одежду 
и для настоящей армии России?

АЛЕКСАНДР ШУМСКИЙ: Не совсем. Но 
задачу по созданию дизайн-сту-
дии поставил министр обороны 
Сергей Шойгу. И настоял, чтобы 
в нее пригласили молодых дизай-
неров. Естественно, в активе сту-
дии — преимущественно околог-
ражданские проекты, в том числе 
смена логотипа, а боевая форма 
— это вопрос технологий в том чи-
сле, и здесь немало российских 
предприятий участвует в процес-
се. Но в данном контексте уни-
кальность проекта в том, что наш 
министр обороны поставил арт-
директором молодого дизайнера, 
а не заслуженного генерала с ху-
дожественным дипломом. И 
здесь речь даже не о вкусе мини-
стра, а о том, что именно такой 
подход создает новые тренды. Не 
говорю уже о другом тренде, на-
пример, на изображение Влади-
мира Путина на футболках.

Почему не говорите? Расскажите!
А Л Е К СА Н Д Р  Ш У М С К И Й :  Началось с 
идеи заместителя министра, 
статс-секретаря минпромторга 
Виктора Евтухова, для которого 
дизайнеры сделали майки с пер-
вым лицом государства для узко-
го круга единомышленников.  В 
какой-то момент «Военторг» 
подхватил эстафету и, получив 
соответствующее разрешение, 
произвел большой тираж, кото-
рый появился в ретейле. Майки 
появились в продаже везде — от 
Москвы до Владивостока. Это 
уже потом прошли громкие ак-
ции молодых модельеров в ГУМе, 
где продавались футболки с Пре-
зидентом. Но это все уже было 
развитие тренда, который стар-
товал в частном кругу без медий-
ной и структурной поддержки. 
Получается, чиновники спрово-
цировали определенную моду, 
хотя, конечно же, такой задачи не 
стояло. 

Любой модный тренд — ответ на ожидания рынка.

Модернизиро-
ванный МиГ-29 дер-
жит под прицелом 
8 целей и может 
вести высокоточ-
ный огонь по четы-
рем из них 

Сирийские МиГи также принимают участие в нанесении уда-
ров по боевикам ИГИЛ.

МОДА Что делает наше государство для поддержки дизайнеров

Тренд: стильная страна
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Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Ленинградская область

В  ЛЕНИНГРАДСКОЙ области 
кардинально поменяли принцип 
управления регионом. В частно-
сти, сокращены должности вось-
ми вице-губернаторов. У главы 
региона осталось всего два заме-
стителя.

Изменения в устав подразуме-
вают, что теперь исполнительная 
власть региона будет разделена 
на два блока — правительство и 
администрацию.

В состав правительства вой-
дут губернатор (на правах пред-
седателя), а также семь его заме-
стителей. Первый зампредседа-
теля правительства получит в 
«нагрузку» обязанность прово-
дить ряд протокольных меропри-
ятий, связанных со взаимодейст-
вием с федеральными министер-
ствами в период отсутствия гу-
бернатора. Предполагается, что 
правительственный блок Лено-
бласти будет «замыкаться» на 
правительство России.

В административный сег-
мент вошли губернатор и два 
вице-губернатора. Он будет «за-
мыкаться» на администрацию 
президента.

Таким образом, в структуре 
управления будут четко выделе-
ны хозяйственный, социальный 
и политический блоки. Алек-
сандр Дрозденко выразил над-
ежду, что новая структура управ-
ления областью станет более мо-
бильной и вертикально-ориенти-
рованной. Еще одно новшество 
Устава региона — с Заксобранием 
кандидатуры в администрацию 
больше не согласуются.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Ленобласть 
изменила 
устав

ВОСЕМЬ 
ЗАМОВ 
ПОТЕРЯЛИ

Беспредел Предприниматель Амиран Георгадзе совершил самосуд

Откуда в Подмосковье 
прилетают пули
Михаил Фалалеев, 
Наталья Козлова

Т
рагедия в подмосков-
ном Красногорске на-
верняка станет самым 
резонансным престу-
плением года. Вчера в 

два часа дня в служебном кабине-
те были убиты первый замести-
тель главы Красногорского райо-
на Юрий Караулов и руководи-
тель красногорских электросе-
тей Георгий Котляренко. Лич-
ность убийцы установили сразу. 
По сообщению представителя 
областного главка СКР Ольги 
Врадий, чиновников расстрелял 
местный предприниматель, за-
нимающийся строительством 
объектов инфраструктуры. По-
сле убийства преступник скрыл-
ся на своем «Рэндж Ровере». Воз-
буждено уголовное дело по ста-
тьям «убийство» и «незаконный 
оборот оружия», объявлен план 
«Перехват», район оцеплен по-
лицией.

Уже известно, что этим делом 
занимаются не только сотрудники 
Следственного комитета и сыщи-
ки уголовного розыска, но и опе-
ративники спецслужб. Правда, 
как поделились с корреспонден-
том «РГ» собеседники из правоох-
ранительных органов, версия о те-
ракте в данном случае не котиру-
ется, но и отметать ее с ходу опера 
не имеют права. Впрочем, столь 
демонстративное убийство высо-
копоставленного представителя 
власти так или иначе можно при-
равнять к теракту.

Одна из рабочих версий слу-
чившегося — криминальный, так 
сказать, наезд на администра-
цию Красногорска. Нетрудно 
предположить, что простой биз-
несмен не станет разъезжать по 
городу и заходить в городскую 
администрацию с «Калашнико-
вым». Еще один штришок: этот 
предприниматель был в Красно-
горске, судя по всему, весьма из-
вестной и авторитетной лично-
стью, так как в здание админи-
страции он с коллегой вошел без 
всяких возражений со стороны 
охраны, причем в обеденный пе-
рерыв. Видимо, он так поступал 
уже не единожды?

Причины, толкнувшие бизнес-
мена на столь дикий поступок, 
сейчас изучаются следствием. 
Возможно, произошел преслову-
тый конфликт интересов, причем 

финансовых. Караулов, мягко го-
воря, не удовлетворил какую-то 
просьбу главы строительной фир-
мы, и тот произвел «окончатель-
ный расчет» из огнестрельного 
оружия в назидание другим непо-
нятливым чиновникам.

В пользу этой версии говорят 
подробности, сообщенные «РГ» 
официальным представителем 
СК РФ Владимиром Маркиным.

— Предварительно установле-
но, что в обеденное время в каби-
нет к Караулову вошел местный 

предприниматель Амиран Геор-
гадзе, занимающийся строитель-
ством объектов на территории 
Красногорского района, и между 
ними началась беседа, — расска-
зал Владимир Маркин. — По пред-
варительным данным, чиновник 
был долгое время знаком с пред-
принимателем. Затем Караулов 
попросил своего секретаря при-
гласить руководителя ОАО «Кра-
сногорская электрическая сеть» 
Котляренко. Кстати, Георгадзе 
является одним из совладельцев 

этого предприятия. Между муж-
чинами началась словесная пере-
палка. Затем Георгадзе потребо-
вал от секретаря Караулова при-
гласить в кабинет своего водите-
ля, который в соответствии с по-
казаниями женщины вошел туда 
с большой сумкой. По версии 
следствия, Георгадзе достал из 
этой сумки оружие, похожее на 
автомат либо винтовку «Сайга», 
и попытался произвести из него 
выстрелы, однако оружие закли-
нило, и тогда подозреваемый 
произвел несколько выстрелов 
из пистолета предположительно 
калибра 9 мм в Караулова и Кот-
ляренко, от которых они сконча-
лись на месте. Затем Георгадзе 
вместе со своим водителем 
скрылся с места происшествия.

Как сообщает Интерфакс со 
ссылкой на свои источники, Ге-
оргадзе не собирался на этом 
останавливаться. Следующей его 
жертвой должен был стать глава 
Красногорского района. Но его 

спугнул случайный свидетель — 
пенсионер на скутере. Этот пен-
сионер и стал жертвой разбуше-
вавшегося предпринимателя. 

Полиция оцепила место про-
живания Георгадзе — деревню Ти-
мошкино — и предупредила мест-
ных жителей, чтобы те не выхо-
дили из своих домов. Также был 
обнародован портрет предпола-
гаемого убийцы и его описание. 
Вскоре после этого полиция про-
никла в квартиру предполагае-
мого убийцы и обнаружила там 
еще один труп. Предположитель-
но, это Трестан Закаидзе, пар-
тнер Георгадзе по строительному 
бизнесу. К моменту подписания 
номера Георгадзе еще не был об-
наружен. А район его поисков 
расширен и включает в себя весь 
Красногорский, а также Один-
цовский районы. 

Акцент

 По предварительным данным, 
погибший чиновник был 
долгое время знаком 
с предпринимателем-убийцей

E
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A

Интервью и фото 
в спецпроекте «РГ» 
www.rg.ru/sujet/5581

Т
А

С
С

МВД распространило фото предпо-
лагаемого убийцы четырех чело-
век в Красногорском районе 
Подмосковья.
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ВИЗИТ В Стамбуле Меркель 
не скупилась на обещания

Нужен ей берег 
турецкий

Екатерина Забродина

«ПАРТНЕРЫ поневоле», «визит в сложные времена» — 
так немецкие СМИ прокомментировали визит канцле-
ра Германии Ангелы Меркель в Стамбул — первый за 
последние почти три года. Обозреватели полагают, что 
в ходе переговоров фрау канцлера с первыми лицами 
Турции стороны заключили «сделку по беженцам», в 
которой немецкой стороне пришлось пойти на уступ-
ки.

«Немецкие журналисты обращают внимание, что в 
последнее время Берлин постоянно критиковал Анка-
ру за «недемократичность», в том числе подготовку 
конституционной реформы, которая, по замыслу, 
должна превратить Турцию в президентскую респу-
блику. Казалось, что вопрос о  принятии Турции в Евро-
союз или, по крайней мере, облегчении визового режи-
ма для турецких граждан надолго и основательно замо-
рожен. Но, похоже, в этих вопросах наметилось поте-
пление. По итогам переговоров канцлера ФРГ с колле-
гой Ахметом Давутоглу и президентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдоганом стороны договорились о 
«справедливом перераспределении миграционного 
бремени». Это подразумевает дополнительную финан-
совую помощь ЕС на содержание турецких лагерей бе-
женцев на границе с Сирией. Правда, конкретные сум-
мы озвучены не были. Известно, что турецкая сторона 
запрашивала 3 миллиарда евро. «Турция хочет допол-
нительных денег, и я могу это понять», — только и ска-
зала фрау канцлер.

Анкаре также была обещана «поддержка ускоренно-
го процесса по либерализации визового режима», ко-
торый буксует вот уже два года. Турецкие власти рас-
считывают на полную отмену виз уже к июлю 2016 
года. Параллельно вступит в силу соглашение между 
ЕС и Турцией о реадмиссии. Оно подразумевает, что 
Турция должна принимать у себя нелегалов из третьих 
стран, попавших в страны ЕС с ее территории. Только в 
период с 5 сентября по 15 октября в Германию въехали 
409 тысяч человек. Ежедневно одну лишь границу Ба-
варии пересекают по 10 тысяч просителей убежища. 
«Вряд ли можно было бы представить такую поездку 
(главы правительства ФРГ в Турцию. — Прим. «РГ») в 
нормальные времена. Но сейчас на дворе кризис с бе-
женцами, и появилась нужда в Турции», — признает 
журнал Spiegel. В Берлине рассчитывают, что турецкая 
сторона, со своей стороны, приложит все усилия к 
тому, чтобы сдерживать «переселение народов» в Ев-
ропу.

При этом Меркель, несмотря на жесткую до сих пор 
позицию, обмолвилась о «новой динамике» в перегово-
рах о вступлении Турции в Евросоюз — пожалуй, это 
стало главной дипломатической победой Анкары. Эк-
сперты отмечают, что визит канцлера всего за две неде-
ли до внеочередных выборов в Турции в любом случае 
сыграет на руку консервативной Партии справедливо-
сти и развития, которая надеется взять реванш и полу-
чить большинство в парламенте.

СКАНДАЛ «Евромайдан» 
проиграл чиновникам

Загрустили 
по суду Линча

Петр Лихоманов

ГОД НАЗАД на Украине был принят и заработал закон о 
люстрации чиновников, или «Об очищении власти». За это 
время государственные предприятия, министерства и ве-
домства лишились профессионалов старой школы. Но те, 
кто пришел им на смену, не оправдали романтических над-
ежд люстраторов, выходцев с кровавого майдана.

Об этом можно судить по тому, как бьет сегодня трево-
гу так называемый Общественный люстрационный коми-
тет, где нашли себе пристанище «активисты», снявшие ба-
лаклавы, и как грозится продолжать священную борьбу за 
чистоту власти главный люстратор Украины — председа-
тель комитета Верховной рады по предотвращению и про-
тиводействию коррупции Егор Соболев. Его стараниями 
за год были изгнаны с государственной службы 799 чинов-
ников, но Соболев недоволен и обещает «выгнать тысячи». 
Этот бывший журналист, не слезавший в свое время со 
сцены «евромайда-
на» и потому попав-
ший в парламент, се-
годня вновь испыты-
вает страстное жела-
ние обличать власть.

«Благодаря Петру 
Порошенко, Арсену 
Авакову и многим 
другим формально 
новым топ-чиновни-
кам тысячи старых кадров Януковича остаются в креслах 
вопреки закону «Об очищении власти». Мы протестуем, 
обращаем внимание масс-медиа и общественности, даже 
подаем на государство в суд — все бесполезно», — жалуется 
депутат изданию «Украинская правда». По словам Соболе-
ва, предательство идеалов майдана и саботаж люстрации 
происходит не только в МВД и генеральной прокуратуре, 
но и в оплотах национального патриотизма — генеральном 
штабе, министерстве обороны и даже в службе безопасно-
сти Украины. Так, Соболев настаивает на отставке коман-
дующего сухопутными войсками Анатолия Пушнякова. 
Но не по причине неудач на фронте, разбазаривания мате-
риальных средств армии или коррупционных схем снаб-
жения, а только потому, что тот служил в Вооруженных си-
лах Украины при Януковиче. Еще больше претензий у Со-
болева к судейскому корпусу, который «наглухо заблоки-
ровал люстрацию внутри своей прогнившей системы» и за 
год не выдавшего на поругание толпы ни одного члена 
этой, к сожалению для Соболева, независимой ветви влас-
ти.

 «Я неоднократно пытался пояснить людям в мантиях, 
что альтернативой люстрации для них могут стать суды 
Линча. В ответ они жалуются, что я им угрожаю», — ис-
кренне возмущается такой несознательностью судей ини-
циатор люстрации через мусорные баки. Недоволен «ве-
ликий люстратор» и новыми чиновниками. «Владимир 
Демчишин (министр энергетики и угольной промышлен-
ности Украины. — Прим. «РГ») — новый человек, не из лю-
стрированных. И что, нам или энергетике от этого легче?» 
— вопрошает Соболев. Вероятно, в его понимании хороший 
чиновник — это воспитанник «евромайдана», вроде 26-лет-
ней учительницы украинского языка Юлии Марушевской, 
близкой к телу губернатора Одесской области Михаила 
Саакашвили. Теперь эта девушка без юридического обра-
зования руководит крупнейшей на Украине одесской та-
можней.

Юрий Снегирев

И
з окна российского воен-
ного госпиталя видна 
взлетная полоса. Каждые 

три минуты поднимается боевая 
машина. Дрожат мензурки и ин-
струменты в стеклянном шкафу.

Я и не думал, что попаду сюда. 
Но поскользнулся на мокрой 
лестнице в гостинице, и на голо-
ве — рваная рана. Доставили в го-
спиталь, чтобы наложить швы. 
Вот и случай увидеть все своими 
глазами. Хирург Владимир Вла-
димирович все сделал быстро и 
четко. Помогал ему коллега Анд-
рей. И еще была медсестра Ма-
рина. Она из Севастополя. Здесь 
собраны лучшие медицинские 
кадры министерства обороны. 

Пользуясь случаем, благодарю 
их всех от души.

А пока сижу в очереди на пере-
вязку. Рядом солдаты ждут приви-
вок от тифа и гепатита. Госпиталь 
расположен в новеньком особня-
ке. Во дворе зеленые надувные 
модули. Там койки для больных. 
Операционная и рентген-каби-
нет. Стоят резервные электро-
станции. Связист проводит еще 
одну телефонную линию. Новень-
кий асфальт. На кроватях много 
местных. Хотя госпиталь воен-
ный, и по идее здесь должны об-
служиваться только российские 
военнослужащие, по негласному 
распоряжению лечат и сирийцев. 
Особая гордость — современный 
стоматологический кабинет.

Познакомился с Мохамедом. 

Он капитан сирийских воору-
женных сил. Закончил военное 
училище в Дамаске с отличием. 
Командует батальоном. Жена, 
пятеро детей. Типичный воен-
ный. Только вернулся из-под 
Алеппо. Нет, он не ранен. Пришел 
лечить зубы. Разговорились. Мо-
хамед знает английский.

— Наша страна в большой 
беде, — говорит офицер. — Вот 
уже четыре года идет граждан-
ская война. И конца ей не видно. 
Ваши самолеты, конечно, дела-
ют большое дело. Но воевать с 
воздуха с партизанами очень 
сложно. Да, уничтожаются базы, 
прерываются коммуникации. 
Мы тоже готовим массирован-
ное наступление. Вы скоро об 
этом услышите. И я хочу сказать 
спасибо всем русским, которые 
не бросили нас в беде.

И днем и ночью на базе рабо-
тает строительная техника. Кла-
дут асфальт. Перевозят бытовки. 
И «КАМАЗы», «КАМАЗы». Всего 
за два месяца аэропорт превра-
тился в мощный форпост со всей 
необходимой инфраструктурой. 
Даже открылся магазин, где мож-
но купить настоящий квас и чер-
ный хлеб. Личный состав в город 
не выезжает из соображения без-
опасности. Но на базе есть все 
для нормальной службы. В ку-
бриках телевизоры. А недавно 
приезжала фронтовая концер-
тная группа ансамбля Александ-
рова. Хотя война стоит на пороге 
Латакии, город живет обычной 
жизнью. Работают кафе и магази-
ны. По улицам ходят восточные 
красавицы без паранджи и с рас-
пущенными волосами. Но людей 
в камуфляже все же больше.

Тема дня Германия, Израиль, Россия — о чем говорят последние преступления

Конец света 
на конце ножа?
Захар Гельман, Иерусалим

В
ечером 18 октября 
21-летний гражданин 
Израиля Мунад-Ха-
лиль-Салем Алькаука-
би, житель бедуинского 

поселка Хура в Северном Негеве, 
в районе центральной автобусной 
станции города Беэр-Шева, име-
нуемой «столицей Юга», ударом 
ножа в спину убил 19-летнего сер-
жанта израильской армии Омри 
Леви. Завладев винтовкой убито-
го, Алькаукаби открыл беспоря-
дочный огонь во все стороны. В 
результате 11 человек получили 
ранения различной степени тяже-
сти, погиб нелегал из Эритреи, ра-
ботавший на автостанции.

Инцидент в Беэр-Шева стал 
очередным в ряду терактов, со-
вершенных в Израиле за послед-
ние недели. Нападения молодых 
арабов, включая женщин и под-
ростков, с ножами, отвертками, 
намеренные автомобильные нае-
зды, пакеты со взрывчаткой, по-
пытки отобрать оружие у воен-
ных — все это произошло в Иеру-
салиме, Раанане, Кирьят-Гате, 
Тель-Авиве, Афуле, пригороде 
Хадеры. Впервые за многие годы 
моей журналистской деятельнос-
ти в Израиле здесь в один день, 13 
октября, произошло сразу пять 
терактов. Террористы были лик-
видированы или схвачены. В тот 
день, названный «кровавым 
вторником», трое израильтян 
были убиты и 43 ранены. Понят-
но, что убийцы документов у сво-
их жертв не спрашивают. Среди 
пострадавших от рук террори-
стов были и арабские граждане. 
Иногда террористы наглеют до 
беспредела. Так, молодая арабка 
напала с ножом на полицейского-
пограничника возле здания шта-
ба полиции в Иерусалиме. Поли-
цейский, получивший легкое ра-

нение, сумел террористку ней-
трализовать.

Несомненно, нынешний виток 
террора никогда бы не разгорел-
ся с такой силой, если бы не под-
зуживания, подстрекательства 
ХАМАС, «Исламского джихада» и 
некоторых арабских депутатов 
кнессета (парламента Израиля). 
Более того, из Палестинской на-
циональной автономии (ПНА) 
тоже раздаются голоса одобре-
ния террора. И это притом что па-
лестинская полиция и спецслуж-
бы автономии успешно сотрудни-
чают с израильскими коллегами. 
Нынешние события в Израиле ча-
сто именуются «интифадой ша-
баб», в переводе с арабского — 
«восстание молодежи». И ведь 

действительно, большинство тер-
рористов и участников массовых 
беспорядков составляют лица в 
возрасте от 13 до 20 лет. Многие 
из них годами состоят в бандах 
камнеметателей в общественный 
и личный транспорт, проезжаю-
щий по арабским кварталам Ие-
русалима. В большинстве случаев 
(но не всегда) за террористами 
нынешней волны не стоит какая-
либо организация, требующая 
выполнения конкретных усло-
вий. В нынешней волне террора 
огромную роль играют социаль-
ные сети, где в постоянном режи-
ме не прекращается антиизра-
ильская истерия. Свою долю не-
нависти добавляют к сетям араб-
ские печатные и электронные 
СМИ. Подобное подстрекательст-
во весьма эффективно, ибо среди 
нынешних террористов много и 
террористок — девушек и моло-
дых женщин.

В итоге возникает ситуация, 
которую описал в русскоязыч-
ной газете «Новости Недели» 
Эфраим Ганор: «...налицо эпиде-
мия, когда обезумевшие от нена-
висти к евреям зомбированные 

террористы просыпаются ран-
ним утром, и у них окончательно 
созревает решение: сегодня я 
пойду убивать. В большинстве 
случаев эти зомби не заморачи-
ваются насчет того, где, кого и 
как. Не мучают их и мысли о том, 
что они сами могут быть убиты, а 
в случае ранения загремят в 
тюрьму на десятки лет, если не на 
всю оставшуюся жизнь».

Председатель партии «Наш 
дом — Израиль» (НДИ), бывший 
министр иностранных дел Авиг-
дор Либерман в статье «Выбор 
неизбежности», опубликован-
ной в русскоязычной газете «Ве-

сти», пишет: «Нельзя бороться с 
террором, реагируя лишь на сим-
птомы, не устранив рассадник и 
источник. Либерман не сомнева-
ется, что «террор «индивидуа-
лов-инициативников» — самооб-
ман, если не просто обман». 

Министр внутренней безопа-
сности Израиля Гилад Эрдан 
предлагает объявить блокаду 
арабских районов в восточной ча-
сти Иерусалима. Однако можно 
не сомневаться, что это предло-
жение не будет принято из-за про-
тиводействия депутатов араб-
ской партии «Объединенный 
арабский список» и некоторых 

левонастроенных парламентари-
ев из других партий. На фоне ны-
нешней волны террора министр 
Эрдан одобрил облегчение проце-
дуры получения лицензии на но-
шение оружия, которое немед-
ленно вступило в силу. Министр 
юстиции Израиля Аелет Шакед в 
«послании» к террористам заяви-
ла: «...тот, кто обращается к терро-
ру, должен знать, что несет горе 
своей семье. Его дом будет снесен, 
пособия будут отменены, как и 
право на жительство в Израиле». 
Однако на самом деле лишение 
гражданства — сложная процеду-
ра, возможная по закону только с 

санкции министра внутренних 
дел. Волна террора продолжается, 
но, похоже, что ее пик уже прой-
ден. Существенного влияния на 
туризм эта волна не оказала по 
разным причинам. Во-первых, 
террористические акты в своем 
большинстве совершаются в 
арабских кварталах, а также на 
дорогах, ведущих в поселения за 
«Зеленой чертой», то есть факти-
ческой границей между Израи-
лем и ПНА. Там туристические 
маршруты не проложены. Во-вто-
рых, обычно посещаемые тури-
стами места охраняются израиль-
ской полицией и спецслужбами. 

Вот он, юнец-террорист, с переломанными ногами лежит на рельсах... И ненависть бросает израильтян к самосуду. 

Акцент

 В нынешней волне террора 
огромную роль играют
социальные сети, 
где не прекращается антииз-
раильская истерия

Юрий Гаврилов

В
чера официальный пред-
ставитель Минобороны РФ 
Игорь Конашенков расска-

зал о результатах действий рос-
сийской авиагруппы в Сирии за 
минувшие сутки.

Генерал сообщил, что наши 
летчики выполнили 33 боевых 
вылета и нанесли точечные ра-
кетно-бомбовые удары по 49 
объектам террористов. Их ата-
кам в провинциях Алеппо, Хама, 
Дамаск, Идлиби Латакия подвер-
глись два командных пункта бое-
виков, три склада боеприпасов и 
вооружения, два подземных бун-
кера, тридцать две огневых пози-
ции террористов в горно-леси-
стой местности, девять укре-
пленных огневых позиций бан-
дформирований и их мастерская 
по производству пусковых уста-
новок и реактивных снарядов.

По словам Конашенкова, в 
ходе воздушной разведки в райо-
не Эль-Эс (провинция Идлиб) 
российские беспилотники обна-
ружили командный пункт одного 
из отрядов группировки «Джиб-
гат-ан-Нусра». После доразведки 
объекта по другим каналам его 
атаковал бомбардировщик Су-
24. — В результате применения 
авиабомбы командный пункт 
террористов и два находившихся 
рядом с ним грузовых автомоби-
ля, оснащенных зенитными уста-
новками ЗУ-23, были уничтоже-
ны, — сообщил генерал.

А в районе населенного пун-
кта Джуб-Эз-Зарус в провинции 
Хама бомбардировщик Су-34 на-
нес удар корректируемыми авиа-
бомбами по вскрытым разведкой 
подземным укрытиям, имеющим 
разветвленную сеть выходов в 

различных частях населенного 
пункта. В результате точных по-
паданий авиационных бомб ком-
плекс подземных сооружений 
террористов был уничтожен.

Конашенков также рассказал, 
как штурмовик Су-25 в районе 
населенного пункта Дждайда  
(провинция Алеппо) уничтожил 
мастерскую, где террористы де-
лали самодельные ракеты.

— В оборудованных помеще-
ниях изготовлялись одноразовые 
пусковые установки и ракеты для 
обстрелов позиций сирийских 
вооруженных сил и населенных 
пунктов, — уточнил генерал. — В 
результате прямого попадания 
авиабомбы и последовавшей де-
тонации складированных взрыв-
чатых веществ объект был пол-
ностью уничтожен».

Кроме того, в минувшие сутки 
пара штурмовиков Су-25 в райо-
не населенного пункта Дуэйр-
Эль-Аркад в провинции Латакия 
нанесла два последовательных 
удара фугасными авиабомбами 
по крупному лагерю подготовки 
боевиков запрещенной в РФ тер-
рористической организации 
ИГИЛ.

Точечное применение россий-
ской боевой авиации в провин-
ции Дамаск, по словам Конашен-

кова, привело к принципиально-
му изменению оперативной об-
становки в данном районе.

Официальный представитель 
Минобороны России объяснил, в 
чем это выразилось.

— Боевики ИГИЛ, испытываю-
щие острый недостаток в боепри-
пасах, стали массово покидать 
занимаемые позиции, — сказал 
Конашенков.

Он уточнил, что средства раз-
ведки только за прошедшую ночь 
зафиксировали оставление пози-
ций и уход в направлении насе-
ленного пункта Мардж-Султан 
нескольких крупных отрядов чи-
сленностью около 100 боевиков 
каждый.

Надо сказать, что это далеко 
не первый достоверно установ-
ленный случай, когда крупные 
террористические формирова-
ния, потерявшие в результате 
ударов российской авиации 
связь с вышестоящими штабами 
и источники пополнения ору-
жия, боеприпасов и продовольст-
вия, вынуждены оставлять ранее 
подконтрольную ИГИЛ террито-
рию. В одних случаях боевики от-
ступают в тыл. В других, по дан-
ным нашего Генштаба, под видом 
беженцев перебираются из Си-
рии в соседние государства.

Недоволен «вели-
кий люстратор» 
и новыми чиновни-
ками

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Специальный корреспондент «РГ» 
в Сирии ведет репортаж из российского 
госпиталя

И рану зашьют, 
и квасом напоят

СООБЩАЕТ МИНОБОРОНЫ Удары нашей авиации
изменили оперативную обстановку в Сирии

Боевики бегут 
с позиций

Акцент

 Около Дждайды российский  
штурмовик Су-25 уничтожил 
мастерскую, где террористы 
делали самодельные ракеты 

Российская авиация в провинции Дамаск принципиально изменила опера-
тивную обстановку в районе.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, когда 
у гражданина могут 
отнять жилье

Верните ключи 
от квартиры

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ полезный обзор судебной практики сделал Вер-
ховный суд РФ. Он проанализировал крайне неприятную 
категорию  гражданских дел, которую рассматривали 
российские суды. Речь идет об исках местной власти к 
собственникам квартир, когда у добросовестного  поку-
пателя жилья его  вдруг отнимают. 

Как правило, предметом таких споров становится си-
туация., когда гражданин покупает жилье, и вдруг оказы-
вается, что «нехорошая» квартира изначально была госу-
дарственной, но потом в силу разнообразных махинаций 
ее фактически у муниципалитета украли и продали.

 Обычно мошенники, получив незаконно государст-
венные квадратные метры, оперативно их продают, и не 
по одному разу. Проблемное  жилье за короткий срок ме-
няет нескольких хозяев, и последние покупатели даже не 
догадываются о мутном прошлом квартиры. Иски от му-
ниципалитетов для 
добросовестных по-
купателей приходят 
не сразу, но всегда 
имеют эффект разо-
рвавшейся бомбы. 

Но вот дальней-
шая судьба постра-
давших граждан 
складывается по-
разному. У одних жи-
лье однозначно от-
нимут, и они оста-
нутся и без денег, и 
без крыши над голо-
вой. Других  признают добросовестными приобретателя-
ми, и тогда у граждан есть шанс не остаться на улице.

Судебная практика показывает — подобные граждан-
ские споры «об истребовании жилых помещений» у до-
бросовестных приобретателей  происходят достаточно 
часто. Правда, специальной статистики на сей счет  никто 
не ведет, но в судах подтверждают, что подобных дел у них 
— немало и год от года меньше не становится. Понятно, 
что свое разъяснение Верховный суд давал для своих кол-
лег, но они будут интересны и обычным гражданам. 

 При рассмотрении подобных исков в судах какие 
именно моменты назвал Верховный суд главными?

Обязательно суд должен убедиться, что жилье дейст-
вительно выбыло из владения собственника — то есть му-
ниципалитета. Посмотреть, а была ли на то воля собст-
венника или его даже не спросили.  Немаловажен и во-
прос, а как покупали спорную квартиру? И еще суд дол-
жен внимательно изучить — знал ли покупатель, что прио-
бретает «кота в мешке»?

Верховный суд отдельно подчеркнул — никогда поку-
патель квартиры не будет признан добросовестным при-
обретателем, если в момент покупки спорного жилья на 
него имелись притязания еще кого-то и покупатель об 
этом знал.

По подсчетам Верховного суда в абсолютном боль-
шинстве случаев  у добросовестных покупателей отнима-
ют жилье, если  граждане его купили не у того, кто имеет 
право отчуждать квартиру у местной власти. Проще гово-
ря, если новоселы приобретали сомнительное жилье у 
мошенников.  

Если жилье прибрал к рукам некий недобросовестный 
гражданин,  а  муниципалитет ничего не знал, то кварти-
ру у несчастного новосела суд обязательно отнимет. Это 
положение закона Верховный суд наглядно  проиллю-
стрировал на примере одной тяжбы. 

Так, муниципалитет одного из городов пошел в суд и 
попросил вернуть ему квартиру. В суде выяснилось, что 
еще в  1974 году это жилье дали  по договору социального 
найма некому гражданину, который и прожил в нем боль-
ше тридцати лет. После его смерти прошло три года, и не-
кий гражданин продал эту квартиру. Он не был членом се-
мьи хозяина жилья. Покупатель, судя по всему, о чем-то 
нехорошем догадывался, потому что спустя три месяца 
после покупки оперативно перепродал квартиру. А когда 
муниципалитет  предъявил свои права на жилье, ответчи-
ком оказался уже третий хозяин.   Когда договор купли-
продажи регистрировали, то  был предъявлен не сам до-
говор, а его дубликат, с датой на начало 90-х годов. 

Суд, разбираясь с хозяевами жилья, выяснил, что ни-
какого договора о передачи жилья от муниципалитета 
первому продавцу не было. И договор, и все последующие 
документы оказались липой. Квартира по решению суда 
вернулась муниципалитету.

В другом случае покупателю проблемной квартиры 
серьезно повезло — суд признал его добросовестным при-
обретателем. Но это сделал лишь Верховный суд, а ниже-
стоящие суды гражданину отказали. Но Верховный суд 
сказал — сделку по квартире, которая изначально была  
муниципальной, проверяли все — риелторы, банк при вы-
даче ипотеки и нанятые юристы.

В третьем  случае новым собственникам жилья — не по-
везло. Суд  справедливо заметил — новые жильцы не обра-
тили внимание, что за полтора месяца их будущая квар-
тира перепродавалась и дарилась  несколько раз, а ее 
цена была существенно ниже той, которую она стоила.

Серьезным моментом в подобных спорах Верховный 
суд назвал срок давности предъявления прав на такое жи-
лье. По мнению суда, этот срок начинается со дня, когда 
собственник узнал или должен был узнать о нарушении 
своего права.   Для тех, кто купил квартиру с сомнитель-
ным прошлым, это плохая новость. Она означает:  даже 
прожив в квартире годы, покупатель может с жильем рас-
статься, если муниципалитет вдруг обнаружит, что  де-
сять лет назад его квартиру мошенники продали.

ИНИЦИАТИВА В России начинает работать новая модель юридического образования

Получил диплом, 
иди на экзамен
Иван Егоров

К
оличество юридических 
вузов в стране значительно 
сократится, а оставшиеся 

будут проходить профессиональ-
но-общественную аккредита-
цию.

Кроме того, старшекурсники 
будут набираться опыта в юриди-
ческих клиниках при вузах , ока-
зывая бесплатную правовую по-
мощь населению. Что касается 
выпускников-правоведов, то им 
предстоит экзамен на вход в про-
фессию, правда, пока доброволь-
ный. Новую модель юридическо-
го образования обсудили на пер-

вом общероссийском форуме в 
Крыму ведущие правоведы Рос-
сии во главе с министрами юсти-
ции и образования.     

Всего по юридическим специ-
альностям в стране сейчас учат-
ся порядка 602 тысяч студентов, 
то есть почти каждый десятый 
студент в стране — будущий 
юрист. При этом свыше 90 про-
центов из них — это те, кто учится 
платно. 

— Количество вузов и филиа-
лов, которые готовят юристов, 
ежегодно сокращается, напри-
мер, за последний год ушло более 
100 вузов с юридического поля, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
директор департамента государ-
ственной политики в сфере выс-
шего образования минобрнауки 
Александр Соболев.

По его словам, это позитив-
ный процесс, когда ведущие 

юридические вузы 
планку образова-
ния поднимают, 
а те заведения, 
которые зани-
мались псевдо-
образовани-
ем, уходят на-
всегда. 

О т к р ы в а я 
крымский фо-
рум, глава мино-
брнауки Дмитрий 
Ливанов признал, что в  с и -
стеме юридического образова-
ния необходимо навести поря-
док. Он напомнил, что россий-
ское юридическое образование 

имеет очень богатую славную 
историю, которая начинается 
еще в дореволюционной России, 
где была великолепная школа 
воспитания юристов. По его сло-
вам, в Советском Союзе юриди-
ческая школа также была на 
очень достойном уровне. К сожа-
лению, в 90-е годы юристов ста-
ли готовить все подряд: и техни-
ческие вузы, и сельскохозяйст-
венные.  Уровень подготовки 
сильно упал, да и к тому же 
произошло перепроизводст-
во людей с юридическим 
образованием. 

— Впрочем, я бы не 
назвал это в данном слу-
чае и образованием — 
можно сказать, что люди 
номинально получали 
документ об образовании, — 
сказал Ливанов. — По резуль-
татам специального монито-

ринга, который мы в этом году 
провели, стало очевидно, что 
юристы наряду с экономистами 
— среди тех выпускников вузов, 

которые имеют проблемы с 
трудоустройством. 

По словам министра, 
половина тех, кто 
закончил вуз по 
юридической или 

э к о н о м и ч е -
ской специ-
альности, в те-
чение года так 
и не нашли ра-
боту. Напри-
мер, средняя 
зарплата вы-
п у с к н и к о в -
м а г и с т р о в 

Университета 
имени О.Е. Кутафина со-

ставляет порядка 90 тысяч ру-
блей, а у выпускников-маги-
стров одного из московских не-

государственных вузов — 26 ты-
сяч рублей с долей трудоустрой-
ства чуть более 60 процентов. 

Как отметил глава минобрна-
уки, решать все эти проблемы ак-
тивно помогает Ассоциация 
юристов России, ведущие вузы, 
университеты и юридические 
академии страны.

В свою очередь министр юсти-
ции Александр Коновалов отме-
тил, что одним из главных ре-
зультатов деятельности межве-
домственной комиссии по совер-
шенствованию качества юриди-
ческого образования стало про-
ведение общественной профес-
сиональной аккредитации юри-
дических вузов.

— Нам удалось установить 
прямую четкую связь и зависи-
мость между качеством образо-
вания и последующей карьерой 
юриста, — заявил Коновалов.

По его словам, за 6 лет работы 
комиссии удалось наладить кон-
структивный диалог между сооб-
ществом высшей юридической 
школы и контролирующими и 

надзорными органами. Также 
министр сообщил, что из 170 ву-
зов, которые проходили общест-
венную аккредитацию, экзамен 
выдержали всего 149 учебных за-
ведений.

По сути, это общественный 
механизм оценки вуза профес-
сиональным юридическим со-
обществом. Кроме того, это и 
конкретная оценка работодате-
лями качества подготовки по-
ступающих на работу выпуск-
ников. Вузы, конечно, могут не 
проходить аккредитацию, пото-
му что это дело сугубо добро-
вольное.  Но вот репутационные 
потери для учебного заведения в 
случае отказа могут быть гора-
здо серьезнее. Отсутствие обще-
ственной аккредитации — это се-
рьезный повод задуматься аби-
туриентам и их родителям, а 
стоит ли вообще поступать в 
этот вуз. Кроме того, это один из 
показателей, который влияет на 
то, будут или не будут выделены 
учебному заведению бюджет-
ные места

Логично, что и заказ на подго-
товку специалистов будет разме-
щаться там, где, это прежде всего 
востребовано работодателями.

Что касается экзамена на вход 
в профессию для выпускников, 
то, как рассказал корреспонден-
ту «РГ» и.о. ректора Государст-
венного университета управле-
ния Владимир Строев, экспери-
мент с экзаменом проходит в 
стране уже третий год. Причем 
самые подготовленные студенты 
сами шли на это испытание. При 
этом, по словам Строева, из тех 
студентов, кто изъявил желание 
пройти экзамен, справилась с 
ним только половина. В профес-
сиональном юридическом сооб-
ществе признают, что вряд ли эк-
замен станет обязательным для 
всех выпускников, но для тех, кто 
решил связать свою жизнь с юри-
спруденцией, он лишним точно 
не будет.

ПОЛИЦИЯ

Оперативники
предлагают
усилить
наказание 
за финансовые
«пирамиды»

СЧИТАТЬ 
МОШЕННИКА 
БАНДИТОМ

Михаил Фалалеев

ЖЕРТВ создателей финансовых 
«пирамид» и прочих массовых 
обманов граждан становится все 
больше. Не секрет, что подобно-
го рода аферисты активизируют-
ся, как только появляется неко-
торая, мягко говоря, напряжен-
ность в экономике. Люди, осо-
бенно небогатые, панически бо-
ятся потерять накопленные с 
большим трудом сбережения. И 
поддаются на уловки всяких не-
годяев. Причем этих негодяев не 
особенно пугает 159 статья УК 
РФ — «мошенничество», даже 
если преступление совершено в 
составе группы. Все равно боль-
ше десяти лет не дадут. И не факт, 
что виновный отсидит их «от 
звонка до звонка».
 Опер, работающий «на земле», 
рассказал корреспонденту «Рос-
сийской газеты» о случайной 
встрече с одним из своих, так 
сказать, подопечных. В свое вре-
мя этот человек создал в Подмо-
сковье группу, занимающуюся 
инвестированием вкладов до-
верчивых граждан в несуществу-
ющие проекты и даже организо-
вал под это перспективное дело 
собственный коммерческий 
банк, в котором легализовывал и 
обналичивал «левые» доходы 
знакомых коммерсантов (ну все 
по классической схеме). Когда 

бизнес лопнул, его арестовали. 
Два года шло следствие, еще год 
— суд, дали ему восемь лет. Из них 
он отсидел год и вышел на свобо-
ду по УДО. «Фишка» в том, что 
деньги, которые он с подельни-
ками выманил у людей, в боль-
шинстве своем так и не нашли. 
«Искупивший вину» мошенник 
быстро собрал начальный капи-
тал для новой аферы. 
 Умудренные опытом оператив-
ники в разговоре с корреспон-
дентом «РГ» выдвинули идею — 
вменять таким строителям «пи-
рамид» создание устойчивой 
ОПГ, что автоматически утяже-
лит наказание. Возможно, высо-
кое полицейское начальство к 
ним прислушается и вскоре 
юристы МВД предложат законо-
дателям свой вариант измене-
ний в Уголовный кодекс.
   ПОКА же аферы продолжаются. 
Как минимум раз в месяц в опе-
ративных сводках полиции сооб-
щают об очередных таких «фо-
кусниках». Так, по сообщению 
официального представителя 
МВД России Елены Алексеевой, 
недавно в Москве задержали де-
сяток мошенников, которые 
привлекали деньги вкладчиков 
под какие-то инвестиционные 
проекты, обещая им ежегодные 
выплаты 20 процентов от вло-
женных средств. Разумеется, ни-
каких дивидендов даже не пла-
нировалось. Оперативники по-
дразделений экономической 
безопасности провели обыски в 
Москве и Санкт-Петербурге, 
изъяли целый ворох поддельных 
бланков, штампов и печатей, фи-
нансовые документы.

 Пока по предварительным 
данным считается, что обману-
ты свыше 700 человек на 100 
миллионов рублей. Что важно, 
пострадали в основном пенсио-
неры и малоимущие граждане. 

 А незадолго до этого поли-
цейские взяли еще одного мо-
шенника. По словам Елены Алек-
сеевой, он «махинировал» в сфе-
ре туризма и присвоил 26 мил-
лионов рублей. По сути, та же 
«пирамида», только в весьма 
специфической сфере деятель-
ности. Людей «кидают» при по-
купке квартир и машин, застав-
ляют приобретать бесполезные 
биологические добавки под ви-
дом «крайне необходимых» ле-
карств, заманивают на беско-
нечные и дорогостоящие тре-
нинги, где учат добиваться успе-
ха в любом бизнесе, создают 
структуры сетевого маркетинга, 
действующего по принципу: 
вступил сам — приведи еще тро-
их. И, конечно же, всегда обеща-
ют баснословные и быстрые до-
ходы. 

Угонщик 
заплатит дважды

Тогда же было заведено 
уголовное дело о краже 
автомобиля в отноше-

нии неустановленного лица. Но 
это лицо так и не нашли, а следст-
вие приостановили. В результате 
дело об угоне перешло в граждан-
ское судопроизводство.

Автовладелец безрезультатно 
пытался возместить причинен-
ный ему имущественный и мо-
ральный вред. Но все суды при-
шли к выводу, что непосредст-
венно угоном автомобиля ущерб 
нанесен не был. А настоящий ви-
новатый по делу — это непойман-
ный вор, укравший брошенную 
машину.

Хозяин автомобиля в итоге до-
шел до Конституционного суда. В 
своей жалобе он указал, что су-

ществующая сегодня статья об 
угонах и ее толкование не позво-
ляют ему защитить свои права на 
возмещение ущерба, если авто-
мобиль не найден. При этом по 
действующему закону угонщики 
не несут имущественной ответ-
ственности за свои действия.

В итоге, Конституционный 
суд пришел к выводу, что гражда-
нин, незаконно завладевший чу-
жим автомобилем, по факту при-
нимает на себя все риски после-
дующей его судьбы. Действия 
угонщиков выводят имущество 
из-под контроля законного вла-

дельца и «создают условия для 
похищения угнанной машины 
третьими лицами». 

Таким образом, допускается 
фактическое лишение потерпев-
шего права на возмещение вреда, 
причиненного преступлением, и 
необоснованное освобождение 
преступника от имущественной 
ответственности.

А это уже прямое нарушение 
конституционных гарантий пра-
ва собственности потерпевшего 
и его же права на судебную за-
щиту. 

На основании решения КС 
минюст и внес поправки в Гра-
жданский кодекс. Давно извест-
на схема, по которой работают 
угонщики: один вскрывает ма-
шину, другой отгоняет ее в место 

отстоя, третий перегоняет ее 
куда надо. Таким образом каж-
дый участник процесса уходит 
от сурового наказания. Так вот, 
если законопроект будет принят, 
то в любом случае любому из по-
павшихся участников угона при-
дется компенсировать автовла-
дельцу либо сумму ущерба, если 
автомобиль был обнаружен, но 
поврежден, либо стоимость са-
мого автомобиля. Ибо именно 
тот человек, который стронул 
машину с места, отвечает за нее 
материально. 

Если угонщик испортил автомо-
биль, то он должен будет компен-
сировать ущерб автовладельцу.

Акцент

 В стране по юридическим 
специальностям сейчас учатся 
порядка 602 тысяч студентов

Акцент

  Любому из попавшихся 
участников угона придется 
компенсировать 
автовладельцу сумму ущерба

Если новоселы при-
обрели сомнитель-
ное жилье у мошен-
ников, то суд такую 
квартиру обяза-
тельно отберет

Людей «кидают» 
при покупке квар-
тир и машин, застав-
ляют приобретать 
бесполезные БАДы 
под видом лекарств

Покупая вторичное жилье следует тщательно изучить его 
историю. Иначе велик риск лишиться и квартиры, и денег.
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Экзамен на вход 
в профессию будет 
добровольный.
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Публикацию комментирует 
Юлия Шилова
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ОБРАЗОВАНИЕ В День лицеев
открылся форум
пушкинских школ

Наши все

Елена Новоселова

19 ОКТЯБРЯ, в день, когда открылся лицей, выпустив-
ший из своих престижных стен «наше все» и «солнце 
русской поэзии», начал работу Международный форум 
пушкинских школ. 

Он уже в седьмой раз собирает в Москве директоров, 
учителей и учеников учебных заведений, носящих имя 
Александра Пушкина. В этом году участников форума — 
почитателей русского гения и его языка — более ста. Они, 
приехавшие из регионов России, СНГ и неожиданно эк-
зотических по нынешним временам Украины, Нидерлан-
дов, Канады, Испании и Румынии, представляют 55 
школ. Это мощная и весьма активная сила в развитии 
пушкинского движения, а значит, и русскоязычного об-
разования в мире. 

Кроме взрослых 
совещаний на пред-
мет разнообразных 
презентаций и пред-
ставительских тех-
нологий по продви-
жению русского язы-
ка, будет детская 
программа — награ-
ждение финалистов 
III Международного 
пушкинского кон-
курса детского твор-
чества «Мы рождены 
для вдохновенья…»

И все же, оставив 
за скобками обыч-

ную для таких слетов единомышленников праздничную 
тональность, «РГ» решила задать участникам форума 
сложные вопросы. 

 — Охотно ли сейчас родители отдают своих детей в «пуш-
кинские школы»?

Анна Новикова, Киев (Украина), учитель спецшколы №247 с 
углубленным изучением русского языка: В школе, где я рабо-
таю, конкурсный отбор. Точно так же востребованы все 
киевские школы с русским языком обучения и образова-
тельные программы Российского центра науки и культу-
ры в Киеве. 

Какие мотивы у родителей? Они — сами бывшие уче-
ники нашей школы; хорошо знают и профессионализм 
преподавательского состава, и высокий уровень препо-
давания предметов (в том числе и русского языка). Боль-
шинство мам и пап понимают, что, несмотря ни на что, 
русский был и остается языком межнационального об-
щения (у нас в школе учатся дети 25 национальностей; 
естественно, им легче общаться на русском языке). 

Кроме того, много семей, в которых язык повседнев-
ного общения — тоже русский, поэтому родители хотят, 
чтобы их дети хорошо знали и его, и украинский. И рус-
ский язык в нашей школе преподается не как иностран-
ный, а как второй родной. 

Мало того, выпускники, которые собираются посту-
пать в вузы Российской Федерации по квоте Россотруд-
ничества, ходят на курсы русского языка в Российском 
центре науки и культуры. 

Инесса Филатова, Лейден (Нидерланды), учитель Пушкин-
ской школы русского языка и искусств: Учеников у нас с ка-
ждым годом становится все больше. Например, в этом 
учебном году пришли еще 50 человек. Их родители верят 
в то, что русский язык поможет детям в будущем сделать 
успешную карьеру. 

Иван Зверев, Ванкувер (Канада), завуч русской школы им. 
А.С. Пушкина: Русские школы здесь настолько популяр-
ны, что в лист ожидания родители записывают своих де-
тей еще в младенчестве. 

Для многих важна не только возможность общения с 
родственниками в России, они хотят, чтобы ребенок 
гордился своим национальным наследием, историей, 
традициями и языком, знал свои корни. 

Детям не всегда понятно, зачем родители их таскают 
в выходной день в школу, если друзья-канадцы отдыха-
ют по полной программе. 

У малышей стимул простой — там интересно, много 
нового и приятного. Гордость за то, что они знают еще 
один язык — русский, «выпирает» у многих детей, так 
как некоторые их сверстники в канадской школе владе-
ют лишь одним языком — английским.

Но главное прозрение приходит в подростковом воз-
расте, когда они начинают понимать, что знают язык, на 
котором общаются в космосе, что в оригинале могут чи-
тать великих писателей, что принадлежат к великой 
культуре. 

И, конечно же, в канадской школе им за знание рус-
ского языка в школьном аттестате зрелости добавят до-
полнительные баллы. Это поможет при поступлении в 
вузы. Чем не стимул?

Мохамед Эльсайед Рефат Абдельазиз Абделлатиф, Хургада 
(Египет), директор языкового центра «Восток»: Наш 
Центр существует уже седьмой год, на протяжении всего 
этого периода к нам обращаются как желающие изучать 
русский язык, так и интересующиеся арабским языком. 
Общее количество студентов, прошедших через наш 
Центр, — около 2000 человек.

Не секрет, что большинство жителей нашего курор-
тного города так или иначе связаны с туризмом. Знание 
русского языка в разы повышает возможность устроить-
ся на работу.

— А что лично вас связывает с именем великого русского 
поэта Александра Пушкина? 

Мохамед Эльсайед Рефат Абдельазиз Абделлатиф: Прежде 
всего, как ни странно, вспоминаются его африканские 
корни! 

И, безусловно, то, как много связано с его именем в 
Санкт-Петербурге. Его поэзия и его последние дни… Я 
бывал в этом прекрасном городе, и моя жена родилась и 
выросла здесь. Все очень личное…

Малышам не всегда понятно, зачем им нужен русский, когда 
соседи говорят по-английски. Прозрение наступает в старших 
классах. 

Русские школы 
в Ванкувере 
так популярны, 
что в лист ожида-
ния родители запи-
сывают своих детей 
еще в младенчестве

Решение На Кубани освобожден от наказания молодой изобретатель, 
которого обвиняли в контрабанде психотропных веществ

Не суди ученого

Иван Карасев

И
зобретатель гибких 
солнечных батарей 
Дмитрий Лопатин, 
п р о х о д и в ш и й  п о 
громкому делу, осво-

божден от назначенного наказа-
ния решением Краснодарского 
краевого суда по кассационному 
представлению прокурора Куба-
ни. Об этом сообщили в краевой 
прокуратуре.

Молодого ученого хотели по-
садить на 11 лет за инновацион-
ную разработку, ставшую сенса-
цией на выставке в Париже. Пер-
вой об этом казусе рассказала 
«Российская газета». Публика-
ция «Изобретение строгого ре-
жима» вызвала эффект разо-
рвавшейся бомбы и в СМИ , и в 
Интернете. 

А поводом стало совершенно 
неочевидное, по мнению юри-
стов, правонарушение: 26-лет-
ний выпускник Кубанского го-
суниверситета, финалист Зво-
рыкинской премии, ставший ла-
уреатом премии «Энергия моло-
дости 2012» фонда «Глобальная 
энергия», заказал по почте рас-
творитель из Китая. О том, что 
это вещество является еще и 
психотропным, он не догадывал-

ся: гамма-бутиролактон был ну-
жен для изобретения гибкой 
солнечной батареи абсолютно 
нового типа. Но когда ученый за-
бирал на таможне посылку, на 
его руках защелкнулись наруч-
ники.

В июне этого года пригово-
ром Прикубанского районного 
суда Краснодара Лопатин осуж-
ден по части 3 статьи 30, части 2 
статьи 228 УК РФ (покушение на 
незаконное приобретение без 
цели сбыта психотропных ве-
ществ в крупном размере) и по-
лучил три года условно с испы-
тательным сроком два года.

Хотя, как считают юристы, 
если у обвиняемого не было 
умысла на контрабанду, откуда 
взялся умысел на приобрете-
ние? Тем не менее прокуратура 

была недовольна столь мягким, 
по их мнению, приговором и 
требовала 11 лет «строгача». Од-
нако после шумихи в СМИ это 
недовольство сошло на нет. И вот 
теперь стало известно, что «за 
заслуги перед отечественной на-
укой» Дмитрий освобожден и от 
условного наказания.

Прокуратура наконец-то раз-
глядела научные достижения Ло-
патина, вспомнив, что он был ла-
уреатом конкурса «У.М.Н.И.К», 
победителем губернаторской 
программы IQ года, автором 
трех патентов, 25 научных ста-
тей и одной международной за-
явки. В ведомстве пришлось со-
гласиться: молодой изобрета-
тель «покушение на незаконное 
приобретение психотропных ве-
ществ совершил для их последу-

ющего использования в научной 
деятельности».

— На основании указанных об-
стоятельств, а также вследствие 
оказанного осужденным содей-
ствия органам предварительного 
следствия по делу прокурором 
края сделан вывод об утрате Ло-
патиным общественной опасно-
сти, в связи с чем в Краснодар-
ский краевой суд принесено кас-
сационное представление об ос-
вобождении его от наказания, — 
сообщается на сайте прокурату-

ры Краснодарского края. — С до-
водами прокурора края президи-
ум Краснодарского краевого 
суда согласился, удовлетворил 
представление и освободил Ло-
патина от назначенного наказа-
ния в связи с изменением обста-
новки и утратой осужденным об-
щественной опасности.

По словам адвоката Николая 
Остроуха, его подзащитны Ло-
патина теперь считается несуди-
мым, и никаких претензий к 
нему нет.

Акцент

 Благодаря публикации в «РГ» 
дело кубанского ученого
вызвало огромный
общественный резонанс 

Дмитрий Лопатин: Даже и не думал, что из меня сделают наркодилера. 
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СПЕЦСЛУЖБА ФСБ удалось
предотвратить теракт
на железной дороге 

Арестовали 
через Сеть

Иван Егоров

СОТРУДНИКИ ФСБ задержали 
в Краснодарском крае помощни-
ка машиниста, который собирал-
ся устроить теракт на железной 
дороге. 

На предполагаемого терро-
риста контрразведчикам уда-
лось выйти благодаря его публи-
кациям в социальных сетях. Не-
кий гражданин Ферзалиев ак-
тивно искал через Интернет сто-
ронников запрещенной в Рос-
сии террористической органи-
зации «Исламское государст-
во».

Кроме того, он планировал 
совершить теракт на транспор-
те в Краснодарском крае, после 
чего выехать в Сирию и присое-
диниться к единомышленникам 
из ИГ. По данным ФСБ, он адми-
нистрировал в социальной сети 
«ВКонтакте» группу террори-
стической направленности, 
где размещались материалы, 
«оправдывающие деятельность 
запрещенных в РФ международ-
ных террористических органи-
заций».

— В процессе опроса под тяже-
стью доказательств А.К. Ферза-
лиев сообщил сотрудникам ФСБ 
России, что, работая помощни-
ком машиниста в Краснодар-
ском крае, решил совершить 
подрыв самодельного взрывного 
устройства, которое предпола-

гал заложить в одну из электри-
чек во время ее нахождения в же-
лезнодорожном депо, — сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в ЦОС 
ФСБ.

Для этого он через Интернет 
связался со знакомым ему чле-
ном ИГИЛ — участником воору-
женного конфликта в Сирии, у 
которого попросил инструкцию 
по изготовлению адской машин-
ки.

По данным ЦОС, после терак-
та Ферзалиев планировал вые-
хать в Сирию и вступить в ряды 
Исламского государства.

Ферзалиев был задержан 16 
октября в рамках уголовного 
дела, возбужденного по при-
знакам преступления, предус-
мотренного частью 1 статьи 
205.2 УК РФ (публичные призы-
вы к осуществлению террори-
стической деятельности или 
публичное оправдание терро-
ризма). Как сообщили в ФСБ, 
сейчас несостоявшийся под-
рывник арестован по решению 
суда, в отношении него прово-
дятся необходимые следствен-
ные действия. 

Напомним, что 11 октября в 
одном из домов в Стрельбищен-
ском переулке в Москве было за-
держано 12 граждан России. Все 
они являлись членами и пособни-
ками ИГ, которые готовили те-
ракт на общественном транспор-
те в центре столицы.
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РЕШЕНИЕ Обвиняемую в краже собаки 
оставили под арестом

Дома, и с браслетом
Владимир Полетаев

М
осгорсуд вчера признал 
законным продление до-
машнего ареста зооза-

щитнице Виктории Павленко до 
31 октября.

Напомним, она обвиняется в 
краже собаки-поводыря у слепой 
певицы Юлии Дьяковой. Адвока-
ты арестованной утверждают, 
что их подзащитная стала плохо 
себя чувствовать.  И даже предо-
ставили документы от врачей, 
что у нее обнаружена доброкаче-
ственная опухоль мозга, и ей нуж-
ны посещения медучреждений и 
длительные прогулки. В сентябре 
суд разрешил обвиняемой такие 
процедуры. Но ее защита продол-
жает настаивать на другой мере 
пресечения. В том числе просит 

освободить ее под залог. Против 
смягчения содержания выступи-
ли следователь и прокурор. По-
страдавшая также настаивала на 
домашнем аресте, так как, по ее 
словам, Павленко уже давно сле-
дила за ней и оскорбляла.

Напомним, что инцидент 
произошел 29 июля: неизвест-

ные похитили у девушки-инва-
лида ее собаку-поводыря. Спу-
стя несколько дней собака была 
найдена. Была задержана подо-
зреваемая в похищении. Офици-
альный представитель СКР Вла-
димир Маркин сообщил, что по-
хищение собаки-поводыря у 
слепой певицы Юлии Дьяковой 
не было спонтанным. Подозре-
ваемая Виктория Павленко вы-
слеживала потерпевшую. Следо-
ватели изъяли видеозапись ка-
мер наблюдения в московском 
метро, и выяснилось, что Пав-
ленко увидела девушку с лабра-
дором на станции «Третьяков-
ская» и следовала за ней до 
«Профсоюзной». Затем на виде-
окадрах защитница животных 
уже появляется с этой собакой 
на поводке. 

Так что версия о том, что ла-
брадора подследственная нашла 
случайно, опровергается, под-
черкнул представитель СКР. Он 
уверен, что даже если мотив по-
хитительницы был благородным, 
она все равно должна предстать 
перед судом.
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Лабрадора-поводыря вернули хозяйке, слепой певице Юлии Дьяковой.

Акцент

 Павленко увидела девушку 
с лабрадором на станции 
«Третьяковская» и следовала 
за ней до «Профсоюзной»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Одна авария — 
три статьи

ПОДАРОК 
С РИСКОМ 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Владимир Баршев

ПО ФАКТУ аварии с «Ферра-
ри», которая произошла в пятни-
цу практически в центре Москвы 
на Крымском мосту, возбуждено 
три административных дела.

Об этом сообщили в пресс-
службе столичной полиции. Пер-
вое дело по факту нарушения 
правил дорожного движения, по-
влекших причинения среднего 
вреда здоровью. Второе — по фак-
ту управления транспортным 
средством лицом, не имеющим 
права управления. И третье — по 
факту передачи управления 
транспортным средством лицу, 
не имеющего такого права.

В первом случае водителю 
грозит штраф от 10 до 25 тысяч 
рублей и лишение прав на срок 
от полутора до 2 лет. Во втором 
случае — штраф от 5 до 15 тысяч 
рублей. В третьем случае — 
штраф 30 тысяч рублей.

Напомним, что в пятницу во-
дитель «Феррари» на высокой 
скорости — по некоторым дан-
ным, превышавшей 200 км/ч — не 
справился с управлением на 
Крымском мосту, врезался в бор-
дюр и вылетел на встречную по-
лосу. В своем полете автомобиль 
зацепил еще две машины: Volvo и 
Ford. 

Впрочем, виновник аварии 
выпал из «Феррари». Его тут же 
на дороге подобрала охрана его 
отца, которая двигалась за ним 
следом. Предположительно отец 
также следовал за сыном на сво-
ем автомобиле. За рулем «Ферра-
ри», по некоторым данным, нахо-
дился 18-летний студент Томас 
Левиев. Сам автомобиль зареги-
стрирован на автосалон по про-
даже элитных машин. А отец То-
маса — владелец этого салона. 
Также предполагается, что эта 
машина была подарена студенту 
в честь 18-летия. Предполагает-
ся, что отец этого студента не 
только владеет автосалоном по 
продаже ВИП-автомобилей. По 
данным различных СМИ, это не 
кто иной, как израильский мил-
лиардер Леви Леваев, бизнес ко-
торого построен на бриллиан-
тах, а также на строительстве.

Сам Томас — студент МГИМО. 
В начале года он был отчислен из 
этого выдающегося учебного за-
ведения за неуспеваемость и 
прогулы. Но потом восстановил-
ся уже на платной основе.

Примечательно, что ни один 
из пострадавших пока не предъ-
явил никаких претензий винов-
нику аварии. Так что вред здоро-
вью может считаться только на 
основании тех повреждений, ко-
торые получил сам виновник. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Продана одна 
из знаковых 
гостиниц 
столицы 

«МОСКВА» 
ПОМЕНЯЛА 
ХОЗЯЕВ

Сергей Павлов

ГОСТИНИЦА «Москва», распо-
ложенная возле Кремля, поменя-
ла хозяина. Вместо российского 
бизнесмена Сулеймана Керимо-
ва она теперь принадлежит двум 
белорусским предпринимате-
лям — Юрию и Алексею Хоти-
ным. 

О сделке вчера вечером сооб-
щил РБК. По данным информа-
ционного портала, сумма сделки 
остается неизвестной, однако  
стоит подчеркнуть, что для бело-
русских предпринимателей это 
приобретение далеко не первое в 
российской столице. Как инфор-
мирует «Форбс», им также при-
надлежит торговый центр «Гор-
бушкин двор». 

Гостиница «Москва» являет-
ся одной из крупнейших и ста-
рейших гостиниц России, при-
чем первой, которая была возве-
дена в столице в СССР. Соответ-
ственно, здание являлось памят-
ником архитектуры и охраняет-
ся государством. 

Однако гостиница на рубеже 
XX—XXI веков переживала слож-
ные времена.  Здание очень силь-
но ветшало, разрушалось, теря-
ло свой роскошный внешний и 
внутренний облик. И в 2000 году 
здание объявили аварийным и 
снесли. 

Новую жизнь вдохнул 2005 
год, тогда начали строить но-
вое здание. В 2013 году насту-
пила стадия ввода в эксплуата-
цию. 
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Спецкомандировка Духовная академия готовит специалистов, спрос на которых растет

Зачет по богословию
Валерий Выжутович, 
Санкт-Петербург — Москва 

П
о ряду признаков, по-
следнее время все бо-
лее явственных, свя-
щенник становится 
массовой профес-

сией. Кто и почему в нее идет? 
Как стать студентом духовной 
академии? Чему в ней учат? Ка-
ковы карьерные перспективы 
выпускников? Об этом — репор-
таж специального корреспонден-
та «РГ». 

Где находится 
Вдоль берегового откоса реч-

ки Монастырки, мимо корпусов 
Александро-Невской лавры, 
озирая синий купол Свято-Тро-
ицкого собора, прямиком через 
Митрополичий сад — какой еще, 
скажите, путь к Санкт-Петер-
бургской духовной академии 
был бы во всех смыслах целена-
правленней и верней? 

Она на 34 года старше МГУ, 
древнее которого среди русских 
храмов науки и просвещения, 
казалось, уж нет ничего. Осно-
вана в 1721-м как Славянская 
школа для обучения азбуке, 
письму, псалтыри, арифметике, 
грамматике и толкованию еван-
гельских блаженств. В 1725-м 
переименована в Славяно-гре-
ко-латинскую семинарию с пре-
подаванием богословия, фило-
софии, риторики, красноречия, 
истории, географии, древних и 
новых языков. Затем протянув-
шаяся почти на три столетия 
цепь дальнейших перемен име-
ни и судьбы, включая закрытие 
в 1918 году и воссоздание в 
1946-м.

Набережная Обводного кана-
ла, 17 — это сегодняшний адрес 
академии. Здесь ее главный кор-
пус. Желтому четырехэтажному 
зданию в стиле русского класси-
цизма более 200 лет. Духовное 
учебное заведение требует уко-
рененности. В том числе и та-
кой. 

Кого принимают 
Ректор академии, архиепи-

скоп Петергофский Амвросий, 
сорокапятилетний осанистый 
мужчина в черной мантии и под-
вешенной на груди иконой на 
эмали, говорит, что сейчас по-
ступить в любую духовную шко-
лу в определенном отношении 
легче, чем было в советские вре-
мена: 

— Искусственных преград 
уже никто не создает. Нужно 
лишь иметь желание служить и 
располагать рекомендацией 
местной епархии. Рекомендация 
дается при наличии у абитури-
ента церковного опыта. 

— Какой церковный опыт мо-
жет быть у молодого человека? 

— Ну хотя бы минимальный. Я 
в двенадцать лет стал понома-
рить в алтаре. С двенадцати же 
лет начал петь в церковном хоре 
и читать молитвы. В пятнадцать 
я  у ж е  у п р а вл я л  к л и р о с о м . 
Просто так, с улицы, сюда нико-
го не возьмут. 

В бакалавриат (иначе сказать 
— семинарию) принимают моло-
дых людей от 17 до 35 лет (деву-
шек — только на регентское и 
иконописное отделения). Они 
сдают приемные экзамены и 
проходят собеседование. Цель 
вступительных испытаний — вы-
яснить, хорошо ли абитуриент 
читает псалтырь на церковно-
славянском, досконально ли 
знает молитвы, даты постов и 
постных дней, представляет ли 
себе, каким образом совершает-
ся богослужение. От поступаю-
щих на регентское отделение 
требуются музыкальные спо-
собности, от желающих об-
учаться иконописи — проявлен-
ная склонность к искусству ри-
сования. Кроме сдачи экзаме-
нов по литургике, катехизису, 
истории русской Церкви (либо 
истории России в контексте 
истории Церкви), будущие свя-
щеннослужители должны удо-
стоверить свое благонравие. 

— У нас нет, конечно, такого 
прибора, с помощью которого 
можно сканировать душу чело-
века, — говорит ректор, — но в 
ходе собеседования кое-что не-
трудно выяснить. Более того, 
мир сегодня настолько прозра-
чен, что абитуриенты могут 
сами себя выдать как с положи-
тельной, так и с отрицательной 
стороны. Поэтому мы предвари-
тельно знакомимся с их личны-
ми страницами в социальных 
сетях. И проводим беседу, если 
нас что-то смущает. По прави-
лам церкви будущие священно-
служители должны иметь до-
брое внешнее свидетельство от 
мира. 

— Что это значит?
— Это значит, что никакого 

соблазна человек не должен по-
давать. В том числе в социаль-
ных сетях. А если он публикует 
вещи, которые никак не согласу-
ются с тем намерением, которое 

он выражает, подав документы в 
академию, то мы можем ему от-
казать в поступлении. Невоз-
можно быть хорошим священ-
ником в церкви и безнравствен-
ным человеком в жизни. Есть ка-
кие-то пределы, переходя кото-
рые человек просто не имеет 
права быть священнослужите-
лем. Это важно определить уже 
на первых порах. 

В этом году конкурс в акаде-
мию был 1,6 человека на место. 
За последние три года число по-
ступающих увеличилось в три 
раза. На дневном отделении сей-
час учатся 378 человек, на заоч-
ном — 541. «Мы уже стали испы-
тывать проблемы с местами», — 
говорит ректор. 

Находясь на полном пансио-
не, студенты имеют еще и сти-
пендию — от 200 до 1000 рублей. 
Юноши на время обучения по-
лучают отсрочку от армии. 

Чему учат 
В расписании занятий — 

история России, история Цер-
кви, введение в аскетику (нау-
ка о самоограничении), введе-
ние в Священное писание, ли-
тургика (изучение христиан-
ского церковного богослуже-
ния), апологетика (рациональ-
ная защита истинности хри-
стианского вероучения), гоме-
летика (искусство красноре-
чия и проповедничества), об-
щецерковная история, запад-
ное исповедание, история ре-
лигий, пасторское богословие, 
церковное пение, иностранные 
языки. На регентском отделе-
нии — церковное пение, церков-
ный устав, церковно-славян-
ский язык, из общих предметов 
— сольфеджио, музыкальная 
литература, гармония, форте-
пиано, вокал, дирижирование. 
В число обязательных дисци-
плин входит физкультура. 

Академия имеет свой вну-
тренний храм с достаточно ще-
дрым убранством, в котором, 
как и положено, доминирует 
золото. Это храм святого апо-
стола и евангелиста Иоанна Бо-
гослова. В нем утром и вечером 
проходят богослужения, совер-
шаются молитвы. По праздни-
кам, воскресным дням и нака-
нуне праздников в храме соби-
раются все студенты академии, 
поют три хора — справа от алта-
ря мужской, слева смешанный, 
а на балконе женский. В каком-
то смысле храм является и 
учебной аудиторией. В нем 
(или тогда уж — в ней) прово-
дятся чередные (от слова «че-
ред») богослужения. Сегодня 
одна группа, завтра другая под 
руководством преподавателя 
практикуется в литургии. То 
есть учится правильно испол-

нять церковную службу. В роли 
прихожан выступают сами сту-
денты и настоящие прихожане 
из городских окрестностей. 

Оценки в духовной акаде-
мии выставляются по пятибал-
льной системе — как в большин-
стве государственных вузов. 
Хроническая неуспеваемость 
наказуема отчислением — в 
этом церковь тоже не отделена 
от государства. 

Кто учится 
Примерно 10 процентов уча-

щихся — дети священников. 
Остальные — просто из воцер-
ковленных семей. Есть и студен-
ты, чьи родители неверующие. 
Есть и такие, чьи отец и мать, по 
словам ректора, «если не совсем 
уж плохо, то очень сдержанно, 
но с уважением отнеслись к вы-
бору сына или дочери и не стали 
препятствовать». 

«Что вас толкнуло на путь…» 
— спрашивать так можно только 
в непререкаемой убежденности, 
что в 17—18 лет человека манят 
лишь те места, где совершается 
грех, а не те, где грехи замалива-
ют или отпускают. Сама стили-
стика вопроса предполагает в 
лучшем случае недоумение. Од-
нако в самом деле любопытно. 

— В церковь я пришла уже в 
сознательном возрасте, мне 
было восемнадцать лет, — рас-
сказывает Анна Овасафян, сту-
дентка четвертого курса. — При-
шла из праздного любопытства. 
Встретилась со священником, 
он сказал: походи, посмотри, 
захочешь креститься — мы тебя 

окрестим. Через какое-то вре-
мя я крестилась. Родители были 
против. Они говорили, что надо 
иметь Бога в душе и этого до-
статочно. Мне долгое время 
приходилось отстаивать свою 
позицию, но в конце концов ро-
дители увидели, что я меняюсь 
в лучшую сторону, и перестали 
на меня сердиться. А теперь и 
они приняли православную 
веру. 

У нее лицо восточной княж-
ны. Она из Краснодара. Работа-
ла там медсестрой. Потом за-
кончила музыкальное училище 
и в тот же год поступила в акаде-
мию на регентское отделение. 

— Мне всегда нравилось, как 
поют в храме. А с тех пор как я 
стала крещеная, меня священ-
ник благословил петь на клиро-
се. Но я чувствовала, что не хва-
тает знаний. Регентское отделе-
ние — это ведь не только музы-
кальные дисциплины, это и до-
статочно обширное богослов-
ское образование. Регент — это, 
по сути, катехизатор и даже, не 
побоюсь этого слова, миссио-
нер. 

О своем пути на Набережную 
Обводного канала, 17 рассказал 
и Максим Суворов, тридцатиод-
нолетний аспирант с короткой 
стрижкой и легкой небрито-
стью, намекающей на как бы 
еще не полную (иначе бы потре-
бовалась бескомпромиссная бо-
рода) принадлежность ее обла-
дателя к церковному сану. Мак-
сим — чтец. Это первая степень 
священнослужения. Уже можно 
носить подрясник, но не поло-
жено — рясу.

Он из Читы. Закончил Бай-
кальский государственный уни-
верситет экономики и права по 
специальности «прикладная ин-
форматика в экономике». Отец 
у него врач, мать — социальный 
работник. Семья была неверую-
щая, но под влиянием сына — по 
крайней мере сам он так считает 
— обратилась к Богу. До посту-
пления в Санкт-Петербургскую 
духовную академию Максим от-

учился в Хабаровской семина-
рии. 

— Я пришел в церковь на вто-
ром курсе университета, — гово-
рит он. — А сама потребность в 
ней возникла у меня еще в шко-
ле. К десятому классу передо 
мной встал такой экзистенци-
альный вопрос: зачем я живу? 
Это, наверное, переходный воз-
раст… Я задумался о смысле 
жизни в метафизическом его 
значении. Мне стало интересно: 
что ТАМ? Есть ли такие силы, 
которые мы не видим: небеса, 
духи? Я экспериментировал с 
духовными опытами, увлекался 
всяческими учениями. Суфизм, 
например, изучал, разные меди-
тативные практики. Интересно 
было. В общем, я почувствовал, 
что он, этот мир, начал влиять 
на меня. Я понял, что он есть. 
Причем отнюдь не дружелюб-
ный. В какой-то момент у меня 
наступил кризис и пришло осоз-
нание, что я не могу выйти из 
него самостоятельно. Я нахо-
дился в поиске года четыре — 
примерно с десятого класса до 
второго курса. К тому же трудно 
учиться было, у меня возник 
кризис еще и в учебе. Я стал мо-
литься истово и просить о помо-
щи Бога. И Бог мне помог. Я за-
шел в церковь и остро почувст-
вовал, что здесь истина, кото-
рую я искал, здесь ответы на все 
мои вопросы. Под конец пятого 
курса я пришел к моему работо-
дателю… 

— Вы одновременно учились 
и работали?

— Я начал работать с третьего 
курса. Так вот, я пришел к моему 
работодателю и сказал, что буду 
поступать в семинарию, и он, 
если так можно сказать, меня 
благословил. Затем я пришел к 
управляющему епархией того 
города, где я родился, и сказал, 
что хочу в церкви трудиться, 
может, буду полезен как про-
граммист. Владыка Евстафий, 
мой архиерей, сказал: будешь 
помогать мне на службе и жить 
при епархии. И я начал жить при 

епархии. Потом поступил в се-
минарию, а оттуда меня в акаде-
мию направили. Сразу на вто-
рой курс зачислили. Теперь вот 
аспирантуру заканчиваю.

Максим Суворов оконча-
тельно обосновался в Петербур-
ге. У него есть квартира, и на 
четвертом этаже главного кор-
пуса, где находится мужское об-
щежитие, он больше не появля-
ется. Да и в самой академии те-
перь бывает реже — у аспиран-
тов режим щадящий. 

Как положено одеваться 
Никакой вольности, легко-

мыслия, соблазнительной за-
влекательности семинарист-
ский дресс-код не допускает. Бу-
дущие священники носят чер-
ный китель, черные брюки и бе-
лую рубашку. Многие из них на 

старших курсах постригаются в 
чтецы. Чтец может носить под-
рясник. Раньше все юноши мо-
гли носить подрясник, но потом 
их духовные наставники реши-
ли, что до подрясника еще нуж-
но дорасти, что человек должен 
заслужить это право — носить 
подрясник. Теперь на ношение 
подрясника благословляется 
любой студент, достигший тре-
тьего курса. Чтецом при этом 
можно и не быть. В бакалавриа-
те запрещены бороды. В маги-
стратуре они уже позволитель-
ны, но не обязательны. 

Девушки ходят в серых жаке-
тах, под которыми белая блузка, 
и серых юбках ниже колен. Есть 
праздничный костюм — длинное 

темно-синее платье с белым во-
ротничком и белыми манжета-
ми. Та и другая форма шьется в 
городском ателье.  Новички 
иногда донашивают форму вы-
пускниц, если она им подходит. 

Вне стен академии студенты 
вправе сами определять свой 
гардероб. Но джинсы и вообще 
любые брюки на девушках не 
приветствуются, а на юношах не 
приветствуются и шорты. «В го-
роде можно носить любую одеж-
ду, — говорит третьекурсница 
регентского отделения Софья 
Урядова. — Лишь бы не было 
слишком ярко, вульгарно. Ника-
ких там крупных украшений 
или длинных сережек. Чтобы 
скромно, но со вкусом».

Чего нельзя 
Нельзя нарушать Божьи за-

поведи — например, «не укра-
ди». За это отчисляют. «У нас 
был случай, — рассказывает рек-
тор, — когда человека поймали 
на воровстве. Даже потом, после 
его отчисления, мы находили 
тайники, в которые он склады-
вал украденное. К сожалению, 
он был по-настоящему болен — 
страдал клептоманией. Очень 
тихий, спокойный был человек, 
но больной». 

Нормы благонравия для сту-
дентов духовных школ устанав-
ливает не министерство обра-
зования РФ, и они, эти нормы, 
иные, чем в государственных 
вузах. Сама академия — учре-

ждение режимное, с почти мо-
настырским уставом, где все 
регламентировано: подъем, 
утренняя молитва, прием тра-
пезы (четыре раза в день), по-
сещение лекций, отлучка в го-
род, возвращение в обитель, ве-
черняя молитва, отход ко сну. 
Всему этому свое время и свой 
ритуал. Мужское и женское об-
щежития расположены в раз-
ных корпусах. В стенах акаде-
мии юноши и девушки пребы-
вают в непосредственной бли-
зости друг от друга только на 
занятиях, за общей трапезой и 
на молитвах. Шумные пируш-
ки, ночные оргии — об этом и 
говорить нечего. За появление 
два-три раза в нетрезвом виде 
следует отчисление. 

Какие-то вещи в семинарист-
ском быту регулируются самими 
семинаристами. Например, посе-
щение развлекательных заведе-
ний, уставом академии вообще-
то не возбраняемое. Второкур-
сник магистратуры иеромонах 
Афанасий (в миру Михаил Бу-
кин) говорит, что с тех пор, как он 
принял монашеский постриг (а 
прошло уже пять лет), он ни разу 
не был в театре. 

— Это не подобает монашеско-
му сану?

— Понимаете, в православной 
церкви нет строгих запретов. Но 
нельзя игнорировать законы ду-
ховной жизни. Если ты, будучи 
монахом, нацелен на то, чтобы 
внимательно молиться, не отвле-
каясь от духовной жизни, то лю-
бые лишние впечатления могут 
этому помешать. Лучше избегать 
этих впечатлений. 

— Мирские соблазны все же 
одолевают вас?

— Если бы я сказал, что нет, это 
было бы ложью. Бывает, что мне 
хочется посмотреть какой-то 
фильм, послушать музыку, побы-
вать на выставке. И подчас я на 
это соблазняюсь. Но стараюсь 
бороться с соблазнами. 

— Алкоголь?
— Я стараюсь его избегать, по-

тому что у меня организм доста-
точно хрупкий в этом отноше-
нии. Мне просто становится пло-
хо. Я могу выпить максимум пол-
стакана вина. Это бывает, может 
быть, раз в полгода.

— Когда вы учились в Полите-
хе, у вас была девушка?

— Да, я встречался с девушкой. 
Но уже лет шесть ничего о ней не 
слышал. Я монашествующий свя-
щенник, понимаете?

— Вы довольны тем, как скла-
дывается ваша жизнь?

— Я рад, что она складывается 
так.

Что потом 
Выпускники духовной акаде-

мии в большинстве своем на-
правляются на церковно-приход-
ское служение. И, как правило, в 
те местные епархии, где их благо-
словляли на учебу. 

— В этом году, — говорит рек-
тор, — они поехали не туда, куда 
им хотелось, а туда, куда их рас-
пределили. Это Чукотка, Нарьян-
Мар, Красноярск, Тува, Чита… 
Тамошние епархии остро нужда-
ются в священнических кадрах. 

— А можно не поехать по рас-
пределению?

— Можно. Но тогда встанет во-
прос, зачем человек учился. 

Закончивший академию дол-
жен два года прослужить в той 
епархии, куда его направили, а 
дальше вправе сам решать свою 
судьбу. Епархия, приславшая за-
прос на дипломированного свя-
щенника, обязана оплатить пе-
реезд ему и всей его семье, пре-
доставить жилье и обеспечить 
зарплатой не ниже средней по 
данному региону. 

Сами студенты о своих планах 
на жизнь по окончании академии 
высказываются осторожно. 

— Дальше, скорее всего, у меня 
будет аспирантура, — говорит ие-
ромонах Афанасий.

— Вы так планируете?
— Я ничего не планирую. Хо-

чешь насмешить Бога, расскажи 
ему о своих планах. Когда чело-
век постригается в монашество, 
он отказывается от своей воли. Я 
не сам решаю, как жить дальше и 
чем заниматься. Настанет время, 
я приду и спрошу: «Владыка, сто-
ит мне поступать в аспирантуру 
или нет?» Как он скажет, так и бу-
дет. 

Иногда получивший духовное 
образование молодой человек, 
отдав Богу Богово, сворачивает с 
пути священнослужения на мир-
скую стезю и обретает себя в 
светской профессии. 

— Такие случаи единичны, — 
говорит ректор. — Например, 
двое наших выпускников сейчас 
работают стюардами в какой-то 
авиакомпании. Осуждать этих 
людей я не имею права. У каждо-
го своя жизнь, у каждого свой 
путь к Богу. 

Владыка Амвросий, кстати, 
считает, что священник — не 
профессия, а служение. Ему 
видней. 

Ректор академии, архиепископ 
Петергофский Амвросий знакомит 
с библиотекой.

Учиться надо хорошо, иначе — отчисление. Трапезничают студенты четыре раза в день.

Акцент

 Просто так, с улицы, 
сюда никого не возьмут. 
Нужна рекомендация 
местной епархии

Акцент

 Невозможно быть хорошим 
священником в церкви 
и безнравственным 
человеком в жизни
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ПРОВАЛЫ В ПАМЯТИ Болгарского 
премьера вызвали 
в прокуратуру за то, что он 
недостаточно жестко объявил 
запрет на провоз наших 
гуманитарных грузов в Сирию

Болгария: 
шибко на запад 

Никита Красников,
«Российская газета», София

ДРУЖБА, братство и историче-
ская память болгар по отноше-
нию к России противопоставле-
ны «сегодняшним обстоятельст-
вам». Это еще раз подтвердил 
премьер-министр Болгарии Бой-
ко Борисов после того, как полто-
ра часа… давал показания в мест-
ной прокуратуре. Там с ним побе-
седовали по поводу пролета рос-
сийских самолетов над болгар-
ской территорией. И подозревали 
не кого-нибудь, а премьера чуть 
ли не в государственной измене и 
пособничестве Москве.

По итогам еще сентябрьского 
запрета на пролет с гуманитар-
ным грузом местная НПО «Про-
тестная сеть», которая, не скры-
ваясь, продвигает американские 
интересы в республике, направи-
ла в прокуратуру сигнал на пре-
мьер-министра. Мол, Борисов не-
законно пропускал российские 
самолеты, чем «помогал вра-
ждебным действиям против Бол-
гарии и ее союзников». Основа-
нием для письма послужила ска-
занная на партийном мероприя-
тии фраза премьера о том, что он 
разрешил полет самолета (нака-
нуне введения запрета). Но пре-
дупредил Москву: «Больше так 
не делать, поскольку для нервов 
пилотов, военных, начальников 
штабов и министров баланс меж-
ду дружбой, братством и истори-
ческой памятью на одной чаше 
весов и сегодняшними обстоя-
тельствами однажды станет 
большим испытанием». То есть и 
предупредил о нежелательности 
полета (через территорию Болга-
рии он так и не состоялся), и до-
вел по дипломатическим кана-
лам запрет на последующие гу-
манитарные рейсы.

Премьер «отбился» и заявил, 
что виновным себя не считает. 
Мол, сказал и сказал то, что все и 

без того знали, и никаких «не-
правильных» самолетов больше 
не летало. Тем не менее это был 
явный сигнал, что недружествен-
ные к России шаги нужно делать 
с еще большим энтузиазмом. 
Иначе снова куда-нибудь могут 
вызвать. А духовная и культур-
ная близость, историческая па-
мять об освобождении от осман-

ского ига, гитлеровцев и так все 
реже вспоминаются властью в 
Софии. Вообще отношения Бол-
гарии к России все больше напо-
минают театр абсурда. Большин-
ство граждан как минимум до-
брожелательно воспринимают 
россиян, да и внешняя политика 
Кремля у многих вызывает ува-
жение. Митинги в поддержку Мо-
сквы, ее действий в Сирии здесь 
не редкость.

В то же время действующие 
власти ориентируются исключи-
тельно на Запад. «Попытки со-
противления» пресекаются бы-
стро и жестко — как только пре-
дыдущее правительство объяви-
ло газопровод «Южный поток» 
приоритетом для Болгарии, так 
прибыли три американских се-
натора и проект был приостанов-
лен. Затем «негодный» кабмин 
был стремительно принужден к 
отставке, а по итогам досрочных 
выборов сформирована одноз-
начно прозападная коалиция. В 
итоге «Южный поток» закрыт, 
по санкциям — поддержка пози-
ции Брюсселя, барьеры в воз-
душном пространстве. И что 
дальше, братушки?

Геополитика Черногорская оппозиция стремится не допустить вступления страны 
в НАТО

Втянут ли Подгорицу в альянс?
Евгений Шестаков

Н
а декабрь 2015 года 
Вашингтон анонси-
ровал вступление 
Черногории в НАТО. 
Это произойдет в 

ходе встречи министров ино-
странных дел входящих в альянс 
стран. По словам постоянного 
представителя РФ при НАТО 
Александра Грушко, «это станет 
негативным шагом для всей евро-
безопасности, и в частности для 
России». Грушко убежден, что ни 
одна из реальных проблем без-
опасности не будет решена путем 
расширения альянса». 

Несмотря на то что большин-
ство населения Черногории вы-
ступает против вступления в 
НАТО, в середине сентября пар-
ламент Черногории принял резо-
люцию о поддержке интеграции 
страны в альянс. За нее проголо-
совало 50 из 79 депутатов. Про-
тив выступили 26 человек, пред-
ставлявшие оппозицию — Демо-
кратический фронт, Демос, Со-
циалистическую народную пар-
тию и независимых кандидатов. 
При этом один из лидеров Демо-
кратического фронта Милан Кне-
жевич выступил с инициативой 
формирования «Союза антина-
товских сил Черногории» как 
широкой общественно-полити-
ческой и гражданской коалиции.

В конце сентября перед здани-
ем парламента начался бессроч-
ный протестный митинг, инициа-
тором которого выступил Демо-
кратический фронт. Протестую-
щие требуют отставки премьера 
Мило Джукановича, формирова-
ния переходного правительства и 
проведения свободных демокра-
тических выборов. Один из лиде-
ров Демократического фронта 
Андрия Мандич обратился с от-
крытым письмом к послам 28 
стран — членов НАТО. Он назвал 
«вступление Черногории в 
НАТО, проводимое правительст-
вом Джукановича, нелегитим-
ным, так как большинство гра-
ждан страны против вступления 
в альянс и это решение никогда 
не признает».

В воскресенье вечером состо-
ялись очередные акции протеста 

оппозиционных партий, высту-
пающих за отставку кабинета 
Мило Джукановича. Во время 
столкновений ранения получили 
шестеро сотрудников полиции и 
двое гражданских лиц. Сторон-
ники оппозиции, недовольные 
социально-экономическим поло-
жением в государстве, предложи-
ли властям сформировать пере-
ходное правительство.

«Российская газета» попроси-
ла прокомментировать происхо-

дящие в Черногории события за-
местителя председателя Государ-
ственной Думы Сергея Железня-
ка:

— Настоящей причиной гра-
жданских выступлений в Черно-
гории стало накопившееся недо-
вольство негативными последст-
виями многолетней политики 
передачи под внешнее управле-
ние элементов национального 
суверенитета страны. В резуль-
тате за фасадом обновления го-

сударственности и процессов, 
именуемых евроатлантически-
ми интеграциями, внутри Чер-
ногории возникло значительное 
число внутренних проблем и 
конфликтов.

В отличие от сценариев «оран-
жевых революций» у выступле-
ний оппозиции в Подгорице от-
сутствуют зарубежные заказчи-
ки и спонсоры. Черногорские 
протесты носят общенациональ-
ный и общегражданский харак-
тер.

Происходящие в стране про-
тестные акции нельзя считать ан-
тинатовскими. Негативные по-
следствия от вступления Черно-
гории в НАТО следует скорее рас-
сматривать в качестве катализа-
тора всего комплекса социально-
политических и экономических 
противоречий.

Считаю, что для урегулиро-
вания кризиса в Черногории не-
обходим общенациональный ди-

алог, направленный на стабили-
зацию обстановки и осущест-
вление политических преобра-
зований.

Но в создавшейся обстановке 
пропагандистская кампания во-
круг возможного вступления 
Черногории в альянс только под-
ливает масла в огонь разгораю-
щегося социально-политическо-
го конфликта. Исключительно 
логикой блоковой экспансии 
можно объяснить усилия, кото-
рые предпринимает НАТО для 
вербовки в свои ряды небольшо-
го балканского государства. К 
каким тяжелым и даже трагиче-
ским последствиям приводят эк-
сперименты по созданию про-
текторатов НАТО, хорошо из-
вестно в самой Черногории и на 
всем постюгославском про-
странстве, на Ближнем Востоке 

и в Северной Африке, в Грузии и 
на Украине.

Против вступления Черного-
рии в НАТО последовательно вы-
ступает не только большинство 
парламентской оппозиции, но и 
Сербская православная церковь, 
многочисленные общественные 
организации и средства массо-
вой информации. Даже голосова-
ние по промежуточной резолю-
ции в парламенте в поддержку 
натовского будущего Подгорицы 
не набрало требуемых 2/3 голо-
сов для проталкиваемой натов-
скими лоббистами парламент-
ской процедуры фактического 
вступления Черногории в альянс. 
По сути, это провал годами про-
водившейся руководством севе-
роатлантического блока полити-
ки, направленной на втягивание 
страны в НАТО. 

Россия внимательно следит за 
развитием ситуации в Черного-
рии и разделяет обеспокоен-
ность ее политиков, духовных и 
общественных лидеров, в том чи-
сле перспективами ухудшения 
многовековых добрососедских 
отношений России и Черного-
рии. Блоковая зависимость уже 
наносит прямой ущерб россий-
ско-черногорским отношениям в 
виде антироссийских санкций, и 
негативный тренд сохраняется.

Что касается вопросов без-
опасности и территориальной 
целостности для таких малых 
стран, как Черногория, то акту-
альным для них становится по-
иск и формирование внеблоко-
вых решений.

 Насколько мне известно, в 
развитии дискуссии по данной 
повестке заинтересованы мно-
гие общественно-политические 
силы в Черногории. Учитывая 
историческую близость наро-
дов России и Черногории, осо-
бую роль в развитии диалога мо-
гла бы играть общественная ди-
пломатия. А также информаци-
онное присутствие новостей из 
Черногории и Балканско-Чер-
номорского региона в россий-
ских СМИ.

Акцент

 Блоковая зависимость 
уже наносит прямой ущерб 
российско-черногорским 
отношениям 

Премьер Болгарии 
«отбился» и заявил, 
что виновным себя 
не считает

Видео с места событий — 
на сайте
www.rg.ru/art/1177306

Черногорская полиция с трудом 
контролирует протесты оппозиции, 
недовольной политикой властей. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

24 ноября 2015 г. в 12 часов 00 минут по адресу: Нижневар-
товский район, село Варьеган, ул. Центральная, д. 21, состоят-
ся слушания (обсуждения) о намечаемой деятельности ОАО 
«Газпромнефть-ННГ» по проекту: «Обустройство дополни-
тельных скважин Вынгапуровского месторождения. Расшире-
ние куста скважин №122»

Заказчик: ОАО «Газпромнефть-ННГ», адрес: г. Ноябрьск, 
ул. Ленина, д. 59/87, тел.: 8 (3496) 377-014.

Вид деятельности: Обустройство куста скважин с проект-
ными решениями по размещению и обезвреживанию (перера-
ботке) отходов бурения в шламовом амбаре.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 
окружающую среду можно будет по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Таежная д. 19, каб. 102, тел.: 8 (3466) 49-48-13.

Место направления замечаний и предложений: 
1. ОАО «Газпромнефть-ННГ», адрес: г. Ноябрьск, ул. Лени-

на, д. 59/87, тел.: 8 (3496) 377-014.
2. ООО «Югранефтегазпроект», г. Уфа, ул. 50 лет СССР д. 39, 

кабинет 312, тел.: 8 (347) 246-28-13, вн. 301, сот. 8 (919) 142-
85-18.

Порядок получения информации о материалах обоснования 
намечаемой деятельности можно получить у генпроектировщи-
ка по телефону: 8 (347) 246-28-13, вн. 301 или по адресу: г. Уфа, 
ул. 50 лет СССР д. 39, кабинет 312 (ООО «Югранефтегазпро-
ект»).

Ответственные организаторы:
от Заказчика: ОАО «Газпромнефть-ННГ» Заместитель на-

чальника отдела проектных работ и экспертизы проектов управ-
ления капитальных вложений Михайлова Татьяна Алексеевна, 
г. Ноябрьск, ул. Ленина, д. 59/87, тел.: 8 (3496) 377-014.

от Генпроектировщика: ООО «Югранефтегазпроект» 
Главный инженер проектов Драпеко Олег Николаевич, г. Уфа, 
ул. 50 лет СССР, д. 39 тел.: 8 (347) 246-28-13, вн. 301, сот. 
8 (919) 142-85-18.

от администрации Нижневартовского района: Ан-
дрей Владимирович Воробьёв, начальник управления эколо-
гии и природопользования администрации района, тел./факс: 
8 (3466) 49-47-65, 49-48-13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 6 октября 2015 г. страхового слу-
чая в отношении кредитной организации КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
ИНВЕСТРАСТБАНК (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) (далее — БАНК 
ИТБ (АО), г. Москва, регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 3128, в связи с отзывом у нее 
лицензии на осуществление банковских операций на основании прика-
за Банка России от 6 октября 2015 г. № ОД-2658. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 
177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Российс-
кой Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики БАНК ИТБ 
(АО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) для осуществле-
ния предпринимательской деятельности, имеют право на получение 
возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по выпла-
те возмещения возложена указанным Федеральным законом на АСВ, 
осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, но не более 1,4 млн 
руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иностранной ва-
люте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 
6 октября 2015 г. Если имеются встречные требования банка к вкладчи-
ку, то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов 
(счетов), при этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — в 
составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявле-
ния о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также 
выплата возмещения осуществляются с 20 октября 2015 г. по 20 октяб-
ря 2016 г. через ВТБ24 (ПАО) и РНКБ Банк (ПАО), действующие от 
имени АСВ и за его счет в качестве банков-агентов. После 20 октября 
2016 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходимых до-
кументов и выплата возмещения будут осуществляться либо через бан-
ки-агенты, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено дополни-
тельно. Перечень подразделений ВТБ24 (ПАО) и РНКБ Банк (ПАО) и 
режим их работы приведены в приложении к настоящему сообщению, а 
также размещены на официальном сайте АСВ в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме 
того, информацию о перечне подразделений банков-агентов и режиме 
их работы вкладчики БАНК ИТБ (АО) могут получить по следующим 
телефонам горячих линий: ВТБ24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, РНКБ 
Банк (ПАО) — 8-800-100-90-85, АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на 
все телефоны «горячих линий» по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осу-
ществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного про-
изводства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследни-
ком) срока для обращения за выплатой возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при наличии об-
стоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномо-
чен проводить выплату только определенной группе вкладчиков 
БАНК ИТБ (АО) в зависимости от места жительства вкладчика. 
Распределение вкладчиков осуществлялось на основании сведений об 
их адресе места жительства, представленных ими в банк при открытии 
вклада (счета).

ВТБ24 (ПАО) осуществляет выплату возмещения всем вкладчи-
кам, в том числе вкладчикам, имеющим вклады (счета), открытые для 
осуществления предпринимательской деятельности, за исключением 
вкладчиков, проживающих на территории Крымского федерального 
округа;

РНКБ Банк (ПАО) осуществляет выплату возмещения всем вклад-
чикам, проживающим на территории Крымского федерального округа, 
в том числе вкладчикам, имеющим вклады (счета), открытые для осу-
ществления предпринимательской деятельности.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ в сети 
Интернет.

Вкладчики БАНК ИТБ (АО) могут получить возмещение по вкла-
дам (счетам), открытым не для осуществления предпринимательской 

деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится 
путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения по вкладам необходимо приложить справку (или 
иной документ), выданную конкурсным управляющим либо приняв-
шим решение о признании вкладчика банкротом судом (если конкур-
сный управляющий не назначен), о том, что указанный счет является 
счетом должника (основным счетом должника), используемым в ходе 
открытого в отношении вкладчика конкурсного производства, либо 
расчетным счетом должника, открытым от его имени конкурсным уп-
равляющим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удосто-
веряющий личность документ, а также заполнить заявление о выплате 
возмещения по установленной форме. Бланки заявлений можно по-
лучить и заполнить в подразделениях банка-агента или скопировать 
с официального сайта АСВ в сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратить-
ся как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной довереннос-
тью (примерный текст доверенности размещен на официальном сайте 
АСВ в сети Интернет: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»).

Вкладчики БАНК ИТБ (АО), проживающие вне населенных пун-
ктов, где расположены подразделения банков-агентов, также могут 
направить заявление о выплате возмещения по вкладам по почте в 
АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае 
выплата возмещения будет осуществляться в безналичном порядке пу-
тем перечисления на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средствами путем почтово-
го перевода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по 
вкладам (счетам), открытым для предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возмеще-
ния 1000 и более рублей), должна быть нотариально удостоверена. В 
случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной адми-
нистрации или специально уполномоченное должностное лицо органа 
местного самоуправления. К заявлению при его направлении по поч-
те также необходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликви-
дации) в отношении банка при условии предъявления своих требова-
ний к БАНК ИТБ (АО). Для этого вкладчику необходимо заполнить 
соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения. Оформ-
ление таких требований производится подразделениями банков-аген-
тов, осуществляющими выплату возмещения по вкладам, с 20 октября 
2015 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером под-
лежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вкладчике 
в реестре обязательств БАНК ИТБ (АО) перед вкладчиками вкладчик 
может подать заявление о несогласии и представить его в банк-агент 
для передачи в АСВ либо самостоятельно направить такое заявление по 
почте в АСВ с приложением подлинников или надлежащим образом за-
веренных копий дополнительных документов, подтверждающих обос-
нованность требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), 
приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-05) 
(звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте АСВ в 
сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страхо-
вые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ  
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК ИНВЕСТРАСТБАНК 
(АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Еще один
роддом Москвы стал
соответствовать
современным стандартам 

Выбор за мамой 

Александр Мелешенко

МЭР Москвы Сергей Собянин вчера побывал в одном из 
старейших лечебных учреждений столицы — Городской 
клинической больнице № 29 им. Н.Э. Баумана, отметив-
шей на днях свое 140-летие. 

 — Я с удовольствием поздравляю коллектив больницы — 
она не только одна из старейших в городе, но и одна из ве-
дущих клиник Москвы, — сказал градоначальник, осмо-
трев входящий в ее состав роддом, в котором недавно за-
кончился масштабный ремонт и переоснащение совре-
менным оборудованием. По словам заместителя главного 
врача по акушерству и гинекологии ГКБ № 29 Ларисы Еси-
повой, в этом роддоме за последние два года принимается 
на 25—30% родов больше, чем прежде. Произошел такой 
рост не только благодаря повышению рождаемости в Мо-
скве, но и за счет оснащения больницы новейшим обору-
дованием. «Пациенты приезжают к нам теперь даже из 
других районов Москвы», — рассказала Есипова.

По программе модернизации столичного здравоохра-
нения для роддома 29-й больницы закуплено более 230 
единиц современного оборудования, включая инкубато-
ры и системы для интенсивного выхаживания недоношен-
ных детей, УЗИ для новорожденных, аппараты искусствен-
ной вентиляции легких и другая техника в общей сложно-
сти более чем 120 
млн рублей.

Заменили в роддо-
ме и оконные блоки, 
отремонтировали 
кровлю, лифтовые 
холлы. В послеродо-
вом отделении моло-
дые мамы теперь на-
ходятся вместе с 
детьми в комфор-
тных 1-2-местных палатах. И даже коридоры и сестрин-
ские посты совсем не похожи на больничные — везде совре-
менные материалы, яркие цвета, много света. Поэтому не-
удивительно, что ежедневно в роддом приходят более 50 
женщин в «интересном положении», чтобы именно здесь 
родить сына или дочку. 

Есть у роддома 29-й больницы, своя, что называется, 
узкая специализация — с 2008 года это ведущее медучре-
ждение Москвы по оказанию помощи беременным, стра-
дающим заболеваниями эндокринной системы, включая 
сахарный диабет. Помощь включает планирование и веде-
ние беременности, роды и послеродовое наблюдение ре-
бенка. Женщины с диабетом, как правило, плохо перено-
сят беременность, без специализированной помощи веро-
ятность внутриутробной гибели ребенка у них достигает 
70—80%. Если же вовремя обеспечить необходимое лече-
ние, то риск снижается до 5—7%. В прошлом году в роддоме 
29-й больницы приняли 7153 родов, в том числе 2070 ро-
дов у женщин, страдающих сахарным диабетом. Это на 
четверть больше, чем в 2010 году. 

 В целом же в столичных роддомах в прошлом году ро-
дилось около 127 тысяч детей. 

В прошлом году 
в роддоме 29-й 
больницы приняли 
7153 родов

Мэр Сергей Собянин пообщался с пациентками обновленного 
роддома и выслушал их впечатления о работе медиков. 
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КСТАТИ
В Отделе рукописей РНБ хранится 432 600 рукописей бо-
лее чем на 100 языках.
Отдел ежегодно посещают 13—14 тысяч читателей. 
130 фондов отдела еще не обработаны или обработаны 
лишь частично, что сулит возможности мировых откры-
тий.

МУЗЫКА

Критики 
вручат премию
Полине 
Вайдман

СКОЛЬКО 
БЫЛО 
«ОНЕГИНЫХ»?

Ирина Муравьева

НАГРАДА, учрежденная Ассо-
циацией музыкальных критиков 
Москвы (АМК),  будет вручена  
«За достижения в области музы-
кального и музыкально-теа-
трального искусства в истекшем 
сезоне». Ее первым лауреатом 
стала доктор искусствоведения,  
ведущий научный сотрудник  
Музея-заповедника П.И. Чайков-
ского в Клину Полина Ефимовна 
Вайдман.

В шорт-листе, составленном  
музыкальными критиками по 
итогам российского музыкаль-
ного сезона, было шесть номи-
нантов на приз.  Эксперты отме-
тили авторский цикл Владимира 
Юровского «Война и мир» (Мо-
сковская филармония),  спек-
такль  «Сатьяграха» Филипа 
Гласса  на сцене  Екатеринбург-
ской  оперы,  хор MusicAeterna  
Пермской оперы,  фестиваль  ка-
мерной музыки «Возвращение», 
спектакль Новосибирской опе-
ры «Тангейзер». 

Полина Вайдман  стала лауре-
атом «за фундаментальную на-
учную подготовку и выпуск пер-
вых томов полного собрания со-
чинений П.И. Чайковского, впер-
вые представляющего авторские 
редакции».  

Именно старт этого  академи-
ческого,  а по сути — революци-
онного издания  сочинений Чай-
ковского в 118 томах, которое 

впервые откроет музыкантам 
подлинные, не искаженные чу-
жими редакциями  тексты Чай-
ковского,  критики оценили как 
главное достижение сезона. Для 
самой Полины Вайдман – это 
дело  всей жизни.  Итог, как отме-
тили критики,  многолетнего 
подвижнического труда по со-
хранению и изучению наследия 
композитора. 

После выхода первых четы-
рех томов издания (Первый кон-
церт Чайковского в двух автор-
ских редакциях) готовятся к вы-
пуску  «Ода к радости» (факси-
миле и партитура) и «Литургия 
Иоанна Златоуста». 

В следующем году выйдет 
опера «Иоланта»  в авторском 
варианте (клавир и партитура), 
начнется подготовка  комплекса 
авторских текстов «Лебединого 
озера». «Мы будем издавать це-
лостные тексты, то есть вклю-
чать в собрание все авторские 
редакции Чайковского, — гово-
рит Полина Вайдман. — Ведь у 
него существует два «Онегина»,  
три Первых симфонии, две  ре-
дакции «Ромео и Джульетты»  и 
т.д.  И все его редакции очень раз-
ные. Такой был Чайковский».

Свою награду музыкальные  
критики вручат  Полине Вай-
дман 23 декабря в театре «Гели-
кон-опера»  перед  премьерой 
спектакля «Евгений Онегин» в 
восстановленной Дмитрием Бер-
тманом постановке Константи-
на Станиславского. А 19 января 
2016 года Полина Вайдман про-
чтет лауреатскую лекцию «На-
стоящий Чайковский» перед 
концертом пианиста  Андрея Ко-
робейникова  в «Геликоне», где 
будет исполнен  Первый концерт 
Чайковского в окончательной 
авторской редакции. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полина Вайдман,
ведущий научный сотрудник  
Музея-заповедника 
П.И. Чайковского в Клину:

Такое признание очень  важно для 

меня на данном жизненном этапе и на 

этапе развития своего дела.  В восточ-

ных менталитетах есть понимание, 

что служение и память о человеке, ко-

торого уже нет, — одна из самых высо-

ких добродетелей. К тому же, речь 

идет о художнике, который не может  

за себя заступиться и сказать:  что вы 

играете, я другое писал!  Мы должны 

чувствовать ответственность  за му-

зыку Чайковского, за жизнь его насле-

дия. И во мне всегда живет благодар-

ность за то, что мне выпало всю жизнь 

служить этому делу. Дом Чайковско-

го — первое и единственное место 

моей работы. 

Старт академиче-
ского издания сочи-
нений Чайковского 
в 118 томах впервые 
откроет музыкан-
там подлинные 
тексты Чайковского

ГОД  ЛИТЕРАТУРЫ «РГ»  
заглянула в уникальные 
архивы национальной 
библиотеки 

Чьи фигурки 
на салфетке 
Бродского?

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ОТДЕЛ рукописей, в котором хранятся самые-самые ра-
ритеты, сами сотрудники называют «жемчужиной в ко-
роне РНБ». Здесь я и побывала накануне 210-летия этого 
отдела Российской национальной библиотеки. 

Скажу сразу: некоторые издания здесь являются дра-
гоценностью и в самом прямом, ювелирном смысле. Вот 
«Евангелие от Матфея», предназначенное для короля 
Карла Великого (сделано в мастерской, где изготовлялись 
королевские книги). VIII век, пурпурный пергамент, текст 
выписан золотом и серебром. Понятно, не эти (или не 
только эти) красоты создают ценность рукописного па-
мятника. И все же.

Одно из первых 
здешних приобрете-
ний — сборник песно-
пений ХI века, при-
надлежавший по ле-
генде дочери Яросла-
ва Мудрого. Только 
не надо думать, что 
это — такой прообраз 
«девичьего альбо-
ма». Это вполне, как 
сказали бы сегодня, 
«официальное издание»: толстенный том содержит слова 
праздничных церковных служб.

А самая древняя рукопись на латыни, хранящаяся тут, 
— прижизненный сборник сочинений блаженного Авгус-
тина (V век). Того самого Августина, чьи афоризмы стали 
«семейной классикой» во многих домах. Я, например, лю-
блю повторять слова его молитвы: «Добрый Боже, дай 
мне целомудрие и умеренность… Но только не сейчас 
еще, Боже, не сейчас!» Правда, это — цитата из «Испове-
ди» блаженного Августина. А в Отделе рукописей хранит-
ся «Доктрина христиано» — самый ранний список одного 
из программных сочинений Августина, созданный при 
его жизни в Северной Африке. И все издания «Доктри-
ны…» сверяют именно с нашей рукописью.

А вот документ, который так и хочется назвать «ки-
нохроникой». Перед нами — свиток в девять метров дли-
ной. На нем художник запечатлел церемонию погребе-
ния Петра I. Траурные кареты, четкое расписание, ка-
кой чин за кем следует… «Правильный» похоронный ри-
туал Петр начинал вводить в России сам, так что сцена-
рий его похорон, по сути, результат его собственной 
разработки. Правда, свиток этот, хранящийся в двух 
футлярах (один в другом), не способен передать «аро-
мат времени». Если учесть, что Петр умер 28 января, 
а хоронили его спустя почти полтора месяца (в марте), 
можно представить, какой дух распространяла эта про-
цессия!

«Не надо полагать, — говорит заведующий отделом 
рукописей Алексей Алексеев, — что раритеты существу-
ют только в прошлом, в глубокой истории. Мы и сейчас 
приобретаем памятники высочайшей ценности… Чаще 
всего — это дары (ведь на комплектование фондов сред-
ства очень скудны, к тому же владельцы архивов порой 
назначают за них абсолютно неадекватную цену: аппе-
титы у людей разные)».

Тем не менее в 2012 году библиотеке с помощью мин-
культуры удалось приобрести за 600 тысяч рублей архив 
знаменитого оперного певца Николая Фигнера, чьим та-
лантом восхищались Собинов и Шаляпин. 

«А вот приобрести нынче архив Ивана Жижева, слу-
жившего фельдшером в русском экспедиционном корпу-
се во Франции в ходе Первой мировой войны, нам не уда-
лось, — сокрушается Алексей Алексеев. — Не сумели найти 
250 тысяч рублей… Хотя по оценкам экспертов, цена эта 
— вполне разумная. Рукописных памятников Первой ми-
ровой сохранилось очень мало».

Если верить расхожим представлениям, в таких ме-
стах царит «архивная тишина». Но тишина эта обманчи-
ва, под ее покровом бурлят страсти и кроются тайны. На-
учный сотрудник библиотеки Наталья Крайнева, показы-
вая документы, переданные Отделу рукописей Яковом 
Гординым, поэтом и другом Иосифа Бродского, рассказа-
ла о некоторых из них. Документы, подаренные Горди-
ным, содержат письма, дневниковые записи Бродского, 
справки с разных мест работы… Сам он, кстати, писал би-
блиотеке, что рад и горд, что его архив нашел такое до-
стойное пристанище. А потом одна исследовательница, 
получив эти материалы, поехала на конференцию в США 
и стала спрашивать у своего (тогда еще живого) героя: а 
кто этот адресат? А о ком сказано? Поэт, конечно, схва-
тился за голову: многие персонажи на тот момент были 
живы. «И он написал нам в 1995 году, что просит ограни-
чить доступ к дневникам и письмам, — рассказывает Ната-
лья Крайнева. — Естественно, мы закрыли их для широко-
го пользования». 

Она берет в руки кусок ткани, на которой нарисованы 
три фигуры: «Смотрите, здесь очень хорошо прописаны 
лица, но никто не знает, кто изображен и кто их нарисо-
вал. А салфетка эта почему-то хранилась в документах 
Бродского!»

Почему? Зачем? Сколько же здесь еще таких загадок, 
ждущих своих ответов…

Тайны архива Иосифа Бродского еще ждут своих исследова-
телей.

Архивная тишина 
обманчива, 
под ее покровом 
бурлят страсти 
и кроются тайны

Из первых уст Как премьер Королевского балета в Ковент-Гарден 
возглавил балетную труппу Екатеринбургского театра

Слава от Лондона 
до Урала
Валерий Кичин

В
ячеслав Самодуров се-
годня едва ли не самый 
перспективный рос-
сийский хореограф. 
Возглавив балет Екате-

ринбургского оперного театра, 
он влетел на балетный Олимп, за-
воевав труппе сразу несколько 
«Золотых масок». 

Мы говорим в его кабинете. За 
стеной идут занятия организо-
ванной им Dance-платформы: 
молодые хореографы осуществ-
ляют свои замыслы с помощью 
возглавляемой им труппы.

Закончив карьеру танцовщика, 
вы хотели заняться фотогра-
фией, но изменили свое реше-
ние. Что вас так заинтересовало 
в екатеринбургском театре?
СЛАВА САМОДУРОВ: Когда поступило 
это предложение дирекции, я 
уже знал, что хочу быть хореог-
рафом.  Где находится Екатерин-
бург — представлял очень теоре-
тически. Но для человека без 
опыта предложение шикарное. И 
мне кажется, здесь хорошее ме-
сто для экспериментов. Это не 
статусный театр ранга Париж-
ской оперы или Ковент-Гарден. А 
провинциальные театры должны 
экспериментировать. Единст-
венный для них способ выжить и 
быть замеченными — делать что-
то другое.  К Большому театру 
или Мариинке интерес есть всег-
да — они могут делать, что хотят. 
Но уже вторые труппы в Москве 
или Лондоне, труппы нестолич-
ных городов должны искать но-
вый путь. Иначе они вечно будут 
на темной стороне Луны.

Но вот вы встретились с труппой 
— надежды не разрушились?
СЛАВА САМОДУРОВ: Любому молодо-
му человеку с амбициями кажет-
ся, что достаточно объяснить — и 
дело пойдет. Но начинаешь рабо-
тать — и ясно, что дорога гораздо 
длиннее и сложнее. С людьми ни-
чего не удастся сделать, пока они 
не поймут — зачем и как. Не так 
много артистов, которых приро-
да и интуиция могут вести в нуж-
ном направлении. В основном 
путь к качеству лежит через голо-
ву — и это сложный лабиринт. На 
второй год работы произошла не-
кая трансформация. Мы начали 
проводить Dance-платформы, 
сюда приехали молодые хореог-
рафы. Я опасался, как к этому от-
несутся артисты,  и напрасно: 
труппа их приняла с большим ин-
тересом. Тогда и стало ясно, что 
начались качественные измене-
ния. Dance-платформа — точеч-
ная работа: хореограф отбирает 
людей и начинает с ними рабо-
тать тет-а-тет. В течение сезона у 
артистов нет возможности так 
работать: кто-то — солист, а кто-
то — танцовщик кордебалета, что 
совсем не значит, что это плохой 
артист. Он может не уметь делать 
фуэте — зато обладает уникаль-
ными способностями двигаться, 
на него интересно смотреть. 

С вашим приходом в труппе про-
явились индивидуальности. Ста-
ло ясно, что труппа интересна и 
перспективна. Значит, таланты 
есть, нужно только их разбу-
дить? 
СЛАВА САМОДУРОВ: Однозначно — да. 
Для меня всегда были образцом 
западноевропейские и американ-
ские труппы с их универсальным 
репертуаром, где разные артисты 
находят себе применение. Сегод-
ня он стоит в линии из шестнад-
цати человек — завтра танцует хо-
реографию, где он ярок и хариз-
матичен. Поработав со многими 
хореографами, артист начинает 

слышать музыку, учится анали-
зировать. Это уже не дрессиро-
ванная обезьянка, приученная 
делать движения, а человек, спо-
собный артистически комплек-
сно воспринимать танец.

Заметно, что в труппе возник 
азарт. Как вам удалось сообщить 
артистам это чувство: все могу?!
СЛАВА САМОДУРОВ: Первое ощуще-
ние от просмотренных здесь ба-
летных спектаклей — было  отсут-
ствие объединяющей труппу 
идеи. Можно говорить людям: да-
вайте танцевать техничнее, эмо-
циональнее, но если они не пони-
мают, зачем они это делают, ни-
чего не изменится. И главным 
было — объединить труппу обла-
ком идей.  Если мы перетанцовы-
ваем классический репертуар,  
успеха не будет. Есть Мариин-
ский и Большой театры, где всег-
да будут танцевать лучше: самые 
сильные ученики балетных школ 
уходят туда. Конкурировать с 
ними на территории «Спящей 
красавицы» бессмысленно. Оста-
ется то, о чем я говорил: наращи-
вая качество, делать принципи-
ально другое. 

В своей работе вы тяготеете к од-
ноактным бессюжетным бале-
там...

СЛАВА САМОДУРОВ: Мне это нравит-
ся — это можно назвать актуаль-
ным искусством. Балетные теа-
тры мира уже поставили всю 
мировую библиотеку. Но балету 
не надо соревноваться с библио-
текой, литературные подпорки 
здесь необязательны! В моих по-
становках нет сюжета,   все 
утрамбовано, доведено до опре-
деленной степени компрессии. 
Задачи сложные — и актерские, и 
танцевальные. Это предполага-
ет универсальность и другие 
мозги. Артист сосредоточен не 
на том, кто он сегодня — князь 
или слуга, он — танцовщик, ис-
полняет хореографию. Ему не 
надо быть деревом, мышкой или 
тремя поросятами. Для меня ба-
лет — прежде всего движение.

Труппы имеют свойство влю-
бляться в лидера, к нему прики-
пать. У вас произошло нечто по-
добное?
СЛАВА САМОДУРОВ: У нас не автор-
ский театр, и я не хочу все замы-
кать на себе, мне и самому это 
неинтересно. У нас работают и 
другие хореографы, ежегодно 
возникают мировые премьеры 
других авторов, у театра и у зри-
теля есть выбор. Но идеологиче-
ским лидером мне пришлось 
стать. 

Вам удалось еще и привлечь ва-
ших именитых коллег, они охот-
но поехали к вам в Екатерин-
бург...
СЛАВА САМОДУРОВ: Мне приятно, что 
люди отзываются и приезжают. 
Я их честно предупреждаю: у нас 
есть проблемы, помогите их ре-
шить. Когда приехал Пол Лай-
тфут, я объяснил: мы такого еще 
не танцевали, но артисты будут 
работать столько, сколько по-
требуется. Мы практически сня-
ли артистов с текущего реперту-
ара, чтобы они могли отдаться 
работе, к счастью, была такая 
возможность. Наши гости поки-
дают театр  с ощущением, что 
здесь происходят интересные 
изменения, что Екатеринбург 
стал одним из креативных цен-
тров России.

Вас пригласили на постановку в 
Большой театр. «Ундина» Ханса 
Вернера Хенце — ваш выбор? 
СЛАВА САМОДУРОВ: Да. Музыка хоро-
шая. Сначала я ее не понимал, и 
когда танцевал ее в Ковент-Гар-
ден, выплывал с трудом. Сейчас я 
ею восхищаюсь. Эту партитуру 
ставил только Фредерик Аштон в 
Королевском балете, а других се-
рьезных обращений к ней я не 
знаю. Понимаете, большинство 
балетных названий уже затерто. 
Но это как с вином: перепробо-
вав тысячу бутылок, разницы не 
увидишь. И тиражировать расти-
ражированное  не хочется. «Ун-
дина» дает шанс попробовать 
что-то новое. Я пишу свое ли-
бретто и иначе вижу этот спек-
такль. Это может быть успехом, 
может,   и провалом. Ну а если 
провал,  пусть будет суперпро-
вал! Чтобы можно было им гор-
диться. 

Что готовит этот сезон Екате-
ринбургу?
СЛАВА САМОДУРОВ: Делаю новую вер-
сию «Ромео и Джульетты». Труп-
па еще не сталкивалась с таким 
качеством сюжетного спекта-
кля, предстоят сложности. Я тан-
цевал в Ковент-Гарден, и пони-
мание актерской игры в балете 
пришло там. Мне нравятся цен-
ности, заложенные Макмилла-
ном, и трудно принять манеру 
игры в русских балетных теа-
трах. Она мне кажется архаич-
ной, уничтожающей смысл со-
бытий на сцене. Не говорю обо 

всех,  вспомним хотя бы Олесю 
Новикову, которая здесь танце-
вала «Жизель»,— это высочай-
ший класс актерской презента-
ции. Но, если я не ошибаюсь, и 
она вдохновлялась европейски-
ми балеринами. Премьера «Ро-
мео и Джульетты» — в марте. И 
еще поставим «Золушку»,  полу-
чится сезон Прокофьева. А по-
том я хочу сделать сюрприз, но 
он пока запечатан в коробочку.

Dance-платформа дала результа-
ты? Театру удалось заполучить 
новые таланты?
СЛАВА САМОДУРОВ: Иногда казалось, 
что проект не имеет смысла, но 
вот смотрю, что делают молодые 
коллеги, и понимаю, как это важ-
но. И я вижу, с каким энтузиаз-
мом работают наши новые арти-
сты — для них это шикарный шанс 
показать себя. Это важно и для 
хореографов. Некоторые подают 
заявки снова, и можно видеть ка-
чественный прогресс. Мы сомне-
вались, что наберем достаточное 
число претендентов,  хореограф 
не редиска, штучный товар. Но 
каждый год мы выбираем восемь 
человек, не идя на компромиссы. 
Одному из участников «плат-
форм» дали поставить одноак-
тный балет, и, я уверен, это не бу-
дет единичным случай.

Как складывались ваши отноше-
ния с публикой? Она привыкла к 
консервативному балету? 
СЛАВА САМОДУРОВ: Продвинутая пу-
блика в Екатеринбурге есть. 
Здесь работают театры совре-
менного танца, туда ходят зрите-
ли, которым интересно новое, 
необычное. Самым трудным 
было привести их к нам, по-
скольку о нас сложился стерео-
тип — консервативный театр. Его 
удалось сломать. Я так строил 
программы, чтобы каждый нахо-
дил что-то доступное — хотя бы 
одну из трех частей вечера. Со-
четание очень разных балетов 
становилось поводом для ди-
скуссий. И я надеюсь, у зрителей 
возникало ощущение преемст-
венности хореографического 
языка — от одного акта к другому. 
Ощущение традиции. Понима-
ние, что новое есть переосмы-
сленное старое.

Сцена из спектакля «H2O», постав-
ленного Вячеславом Самодуровым 
для 2-й Уральской биеннале.

СПРАВКА  «РГ»
Вячеслав Самодуров (1974 г. р.) окончил Академию русского балета 
имени А. Я. Вагановой в Санкт-Петербурге.
В 1992 года принят в труппу Мариинского театра, в 1998 году получил 
статус премьера.
В 2000 году стал премьером Национального балета Нидерландов. 
С 2003 года  премьер Королевского балета в Ковент-Гарден.
С 2011 художественный руководитель балета Екатеринбургского 
театра оперы и балета.
Его постановка балета «Н2О» стала спецпроектом 2-й Уральской 
индустриальной биеннале современного искусства.
Автор программы по поддержке молодых хореографов Dance-плат-
форма.
Лауреат премии «Золотая маска» в номинации «лучшая работа 
хореографа».

Акцент

 Большинство балетных 
названий уже затерто. 
Но это как с вином: перепро-
бовав тысячу бутылок, 
разницы не увидишь. 
Тиражировать растиражиро-
ванное не хочется
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В 2015-м Вячеслав Самодуров стал лауреатом «Золотой маски» за спектакль «Цветоделика».
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Еще девять 
вузов попали в списки 
нарушителей

Приема Net

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР запретил прием в девять образова-
тельных организаций. Это Агинский филиал Бурятского 
госуниверситета, Пензенский филиал Академии МНЭ-
ПУ, Экономико-энергетический институт, Омский госу-
дарственный аграрный университет имени П.А. Столы-
пина, Донской юридический институт, филиал Медицин-
ского университета «РЕАВИЗ» в Москве, филиал Между-
народного институт экономики и права в Петрозаводс-
ке, Ярославский филиал Института управления, Москов-
ский гуманитарный институт. Из девяти вузов и филиа-
лов два — государственные. 

Кроме того, в Рособрнадзоре сообщили, что на сегод-
няшний день приостановлено действие государственной 
аккредитации 105 вузам и филиалам. В целом в 62 вузах 
запрещен прием, в 16 — приостановлено действие лицен-
зии, у 7 образовательных организаций прекращено дей-
ствие лицензии и четыре лишены государственной ак-
кредитации.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Перенесут ли 
День знаний?

Министру 
дали срок

Наталья Лихачева

МИНИСТР образования и науки Дмитрий Ливанов рас-
сказал на встрече с журналистами, как идет работа над 
президентским поручением по поводу возможного пере-
носа начала учебного года. Напомним: к 15 ноября мино-
брнауки, другие заинтересованные ведомства и регио-
нальные власти должны завершить изучение всех «за» и 
«против».

Дмитрий Ливанов пояснил, что запущены два опроса 
общественного мнения. Один — для педагогов, другой — 
для родителей. 

— Результаты обсудим на ближайшем заседании Об-
щественного совета при министерстве. Сопоставив все, 
сформируем окончательную позицию, — пояснил Дмит-
рий Ливанов. И высказал мнение: «Моя точка зрения: не 
надо ничего менять, уже так много было изменений в по-
следние годы. Стоит взять паузу и жить в устойчивом ре-
жиме». 

Комментируя сообщения о том, что в некоторых реги-
онах, в том числе на Ставрополье, в Ленинградской обла-
сти есть проблемы с доставкой детей в сельские школы, 
Дмитрий Ливанов напомнил: в этом году все регионы, 
все местные бюджеты получили достаточно средств для 
обеспечения подвоза детей до места учебы. 

— С каждым конкретным случаем, когда дети не мо-
гут по каким-то причинам добраться до школы, надо 
разбираться отдельно. За последние 10 лет было закры-
то 15 тысяч сельских школ. Сейчас ничего подобного 
нет. Более того, впервые в этом году в сельских школах 
стало больше учеников. Теперь наша задача — сделать 
сельские школы конкурентоспособными, — рассказал 
министр.

Что касается перспектив ЕГЭ, министр пояснил: «ЕГЭ 
работает, пороговые баллы, в том числе для получения 
аттестата, меняться не будут». Выпускникам школ, кото-
рые хотят быть юристами, надо иметь в виду — число ву-
зов с юридическими факультетами будет снижаться.

— В 90-е годы возник бум на юридическое образова-
ние. Но сейчас мы понимаем: то, что предлагают многие 
вузы, к юридическому образованию не имеет никакого 
отношения. Профессионалами их выпускники не стано-
вятся. Останутся те вузы, которые способны давать хо-
рошее образование, — рассказал Дмитрий Ливанов.

По данным Ассоциации юристов России, из 1000 про-
грамм юридических специальностей ассоциация аккре-
дитовала меньше 80. Для абитуриентов это сигнал: 
остальные вузы дают некачественное образование и мо-
гут лишиться юрфаков.  В ближайшее время получить 
специальность юриста можно будет только в крупных 
вузах.

От первого лица Почему в Физтехе к политикам относятся «изотропно» 

Физика дела
Ирина Ивойлова

М
осковский физико-
технический ин-
ститут впервые по-
пал в список луч-
ших вузов мира по 

версии международного рейтин-
га Times Higher Education. Поче-
му работодатели готовы сразу 
платить выпускникам Физтеха 
по 100 тысяч рублей в месяц? По-
чему к политикам здесь относят-
ся «изотропно»? И зачем надо 
лить масло на сковородку? Об 
этом и многом другом «РГ» рас-
сказал ректор МФТИ Николай 
Кудрявцев.

Николай Николаевич, инженер-
ная мысль развивается тогда, 
когда в стране идет промышлен-
ный рост или поставлена свер-
хзадача. Предпосылки для от-
крытий, инженерного прорыва в 
России сейчас есть?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Безусловно. Рос-
сия вынуждена ориентироваться 
на внутренние ресурсы, и это дает 
драйв. Как-то в Физтех приезжали 
представители большой нефтя-
ной компании. Симпатичные, мо-
лодые, энергичные. Посмотрели, 
все им понравилось. Говорят: «Бу-
дем взаимодействовать!»… А по-
том: «Но вы же понимаете, глав-
ная наша задача — не научные раз-
работки, а месторождения с лег-
кими нефтями, для разработки 
которых нужны самые простые 
технологии, их проще заказывать 
за рубежом...» Так вот, сейчас все 
постепенно меняется, все прихо-
дится делать собственными сила-
ми. И отечественная наука в этом 
играет не последнюю роль.

Какие инженерные и технические 
вузы вы назвали бы элитными?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: В России не ме-
нее тридцати хороших инженер-
ных вузов. Классические — это 
Бауманка, Питерский политех, 
МАИ, Новосибирский технологи-
ческий университет. Физтех сто-
ит несколько особняком, потому 
что он ориентирован на разра-
ботки прорывных технологий на 
основе последних научных до-
стижений. Если вы делаете какое-
то фундаментальное открытие с 
прикладным аспектом, то дальше 
оно перерастает в научные при-
кладные работы, которые долж-
ны привести к созданию новых 
технологий и новой техники.

Сколько у вас работодателей-
партнеров?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Мы с самого 
основания работали по системе 
базовых кафедр и базовых орга-
низаций, которые находятся на 
предприятиях, в Академии наук, 
исследовательских институтах. А 
с недавних пор — в коммерческих 
организациях, институтах разви-
тия. Эта практика появилась на 
Физтехе еще в 1946 году, когда 
академик Капица привез идею те-
сной смычки науки и образова-
ния из Англии. Сейчас в Физтехе 
более 120 базовых кафедр, около 
20 процентов из них — высокотех-
нологичный частный бизнес. 
Есть собственные лаборатории 
МФТИ, куда студенты приходят 
заниматься наукой. Есть и рабо-
тодатели, которым нужны 1—2 
наших выпускника в год. И это 
ребята, которым они готовы пла-
тить от 100 тысяч в месяц. На чет-
вертом курсе обычно все студен-
ты уже где-то работают.

Вы упомянули Питерский поли-
тех. Сто лет назад там были и ко-
раблестроительный, и авиаци-
онный, и металлургический фа-
культеты. Может, таким и дол-
жен быть хороший инженерный 
вуз? Или такая модель устарела?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Не устарела. 
Когда ученые, которые занима-
ются наукой, имеют перед собой 
конкретную высокотехнологич-
ную задачу, они начинают бы-

стрее делать свою науку. Физтех 
идет в этом направлении. Посмо-
трите в окно: там стройка, кото-
рая закончится в июне следую-
щего года. Здесь будет инженер-
ный центр трудноизвлекаемых 
полезных ископаемых. Есть пар-
тнеры, которые готовы прини-
мать в работе центра самое ак-
тивное участие — идеологиче-
ские, научное и финансовое. В 
перспективе на базе центра мы 
планируем создать школу инже-
нерных наук, объединив усилия 
четырех факультетов. То же и в 

других технических вузах. Исто-
рия на новом витке повторяется.

Туда на занятия пойдут и бакалав-
ры, и магистры? А инженерный 
центр будет выдавать продукт, ко-
торый вуз сможет продавать?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Совершенно 
точно. В области био нам уже уда-
лось это сделать. Летом мы объя-
вили о создании на базе биоцен-
тра МФТИ научного центра про-
блем старения, который занима-
ется борьбой с возрастными за-
болеваниями и продлением каче-

ственной жизни в старости. Есть 
Центр живых систем, который 
начинался с того, что великий хи-
рург Валерий Иванович Шума-
ков открыл на физическом фа-
культете 50 лет назад кафедру 
физики живых систем. Совсем 
недавно наши молодые ученые в 
новой лаборатории нанооптики 
и плазмоники разработали про-
тотип биосенсора на основе ок-
сида графена — сверхчувстви-
тельный и недорогой. В массовом 
производстве будет стоить бук-
вально 10$. После проведения 

необходимых испытаний он мо-
жет в десятки раз ускорить поиск 
лекарств от рака и ВИЧ.

Кстати, именно в Физтехе 
была разработана технология 
ультрафиолетового обеззаражи-
вания воды воздуха и поверхно-
стей. Россия здесь признанный 
лидер. Вы не догадываетесь, что 
блага от этого получаете каждый 
день. Например, когда беретесь 
за поручни эскалатора в метро, 
очищенного ультрафиолетом. 
Так же очищается воздух и в ваго-
нах метро, и питьевая вода. Это 
новые технологии, которых рань-
ше не было. Все эти изобретения 
показывают важность научного, 
а не только образовательного 
процесса в университетах.

Назовите самое значимое от-
крытие ваших ученых за послед-
ние 5—10 лет.
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Есть такая книга 
«Прорывы, сделанные российски-
ми учеными». Там есть наши вы-
пускники, нобелевские лауреаты 
Константин Новоселов и Андрей 
Гейм. Они открыли первый дву-
мерный материал — графен. Значи-
мых результатов других выпуск-
ников Физтеха — с десяток. Вот са-
мые последние: этим летом у нас 
был создан элемент квантового 
компьютера, кубит. А квантовые 

компьютеры — это будущее, они 
позволят увеличить производи-
тельность, объемы памяти на по-
рядки величин. Сегодня очень важ-
ны высокопроизводительные вы-
числения. Они позволяют делать 
прорывы в самых разных сферах, 
от фармацевтики, экологии и за-
канчивая ядерным оружием. Возь-
мите разработку лекарств. Вычи-
сления позволяют из нескольких 
миллионов химических соедине-
ний выбрать пару десятков канди-
датов, а то и меньше, которые пой-
дут на клинические испытания. 
Двадцать лет назад я был в Амери-
ке в Институте Джонса Хопкинса и 
видел, как сотни химиков мешают 
реактивы, чтобы потом выбрать 
потенциальные лекарственные 
препараты. Сейчас эти этапы за-
меняют компьютерные вычисле-
ния, которые позволяют сразу от-
секать массу вариантов и эконо-
мят время на их разработки.

Какой сейчас конкурс в Физтех?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Для нас важнее 
средний балл, с которым поступа-
ют абитуриенты. Он запредельно 
высокий — почти 94 по каждому из 
трех предметов. Таких выпускни-
ков всего 5 тысяч на всю страну. 
Тысяча из них поступает к нам. 
Примерно 30 процентов потом 
идет в фундаментальную науку, 
30 — в прикладную, 30 — в иннова-
ционное, высокотехнологическое 
предпринимательство, а 10 созда-
ет свой бизнес.

В вузе есть платное обучение?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Есть. На плат-
ное отделение к нам приходят 
абитуриенты, которые чуть-чуть 
не добрали проходной балл. У них 
обычно 80—85 баллов на предмет. 
Это дети интеллигенции, воен-
ных, служащих — словом, ребята 
из тех семей, где принято давать 
хорошее образование. Плата — 
175 тысяч рублей в год. Платни-
ков процентов 10.

На днях вузы объявят новые пра-
вила приема. Всех волнует сочи-
нение. Вы будете его проверять?

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Думаем. Учено-
му, технологу надо хорошо знать и 
русский, и иностранный языки — 
это аксиома. Но к нам приезжает 
очень много ребят из глубинки, и 
бывают случаи, когда талантли-
вый абитуриент не очень хорошо 
знает русский, а иностранный мо-
жет вообще не знать. Расскажу по-
чти личную историю. Раньше у нас 
было четыре экзамена плюс сочи-
нение. Приехал парень с высоки-
ми оценками по точным наукам то 
ли из Таджикистана, то ли Кирги-
зии. Написал сочинение на род-
ном языке. Проректор, который 
вел прием, был вне себя от ярости: 
«Он над нами издевается!» Но ока-
залось, парень просто не рассчи-
тал силы и время. Когда понял, что 

времени не остается, быстро на-
писал сочинение на родном языке. 
В конце концов приняли решение 
дать ему шанс: возможность в 
присутствии преподавателей пе-
реписать работу на русском язы-
ке. Он написал прекрасное сочи-
нение без единой ошибки.

Вы гениальных студентов встре-
чали?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Думаю, что та-
лантливы все, а гениальность это 
— субъективно. Во время прием-
ной кампании у нас всегда прово-
дится собеседование: академики, 
профессора разговаривают с по-
ступающими, смотрят их пор-
тфолио. Эти комиссии выловили 
много талантов. В прошлом году 
на собеседование пришел па-
рень. Баллов маловато. Но он до-
стает из рюкзачка квадрокоптер: 
«Сам сделал, программа моя, 
могу с айпада запускать, на нем 
камера стоит…» Очень жалко та-
ких ребят терять. В этом году мы 
всех таких ребят по рекоменда-
ции факультетских комиссий и 
итогам собеседования взяли на 
платной основе. Помог наш вы-
пускник Ратмир Тимашев, один 
из ведущих IT-предпринимате-
лей, который сам так в Физтех по-
ступил. Он оплатил учебу 40 сту-
дентов! Его пример многих воо-
душевил. Учебу некоторым по-
тенциальным изобретателям 
оплатили факультеты и, что важ-
но, базовые организации.

Из Физтеха выходили не только 
выдающиеся ученые, но и арти-
сты?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Да, наш выпуск-
ник Александр Филиппенко стал 
народным артистом. В годы учебы 
увлекся КВН, сценой. Времени на 
все не хватало, пропускал заня-
тия. Его однокурсникам по фа-
культету молекулярной и химиче-
ской физики начальство часто да-
вало комсомольское поручение: 
довести Сашу до аудитории на эк-
замен. Он прилично отучился. 
Сейчас часто приезжает, дает бла-
готворительные концерты. Татья-
на Устинова, писательница, тоже 
наша. Примеров много.

В технических вузах теперь го-
раздо больше девушек. Почему?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Помню, идет со-
беседование на факультете физи-
ки и химии. Приходит симпатич-
ная девушка в красивом платье. 
Наши академики начинают под-
калывать разными вопросами. 
Выясняется, что платье она сама 
себе сшила. Ее спрашивают о ши-
тье с точки зрения физических и 
механических процессов. Отве-
чает. Потом один такой зловред-
ный говорит: «Вы, наверное, и го-
товите хорошо. А зачем вы масло 
на сковородку льете?» Она объя-
сняет: «Масло создает защитную 
пленку и не дает продуктам кон-
тактировать с горячей поверхно-
стью…» Все правильно с точки 
зрения физики. Ее приняли, она 
хорошо училась и окончила ин-
ститут. Ну а серьезно — мы до-
вольны, что девушки к нам пош-
ли. Они мужскую половину силь-
но подтягивают и во внешнем 
виде, и в учебе, ведь нельзя же пе-
ред ними сплоховать.

Как только студент физтеха приходит на базовую кафедру, а их у вуза 120, он получает за научную работу 
прибавку к стипендии. Минимум 10—15 тысяч рублей в месяц.
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КОММЕНТАРИЙ

Игорь Бобренко,
проректор Омского государственного 
аграрного университета им. П.А. Столыпина:

— Произошла техническая ошибка, которая сейчас исправляется. 

Мы уже направили письма и разъяснения в Рособрнадзор. Прие-

ма в вуз сейчас нет, он закончился еще месяц назад и в универси-

тет, и в наш аграрный техникум. Всего на разные программы к нам 

пришли более 1000 студентов. 

АКЦИЯ Школьники
протестируют
студенческую жизнь

Тест-драйв 
для вуза

Ксения Колесникова

В УРАЛЬСКОМ федеральном университете стартовала 
уникальная образовательная акция: 10—11-классники 
во время зимних каникул почувствуют себя студентами. 
«Попробовать вуз на вкус» смогут 350 талантливых ре-
бят: они будут жить в общежитии, питаться в студенче-
ской столовой, слушать ведущих профессоров и ставить 
эксперименты в университетских лабораториях.

— «Тест-драйв» позволяет погрузиться в студенче-
скую среду, изучить выбранный для поступления про-
фильный институт, познакомиться с его преподавателя-
ми, студентами, научной базой, — рассказали в вузе. — 
Чтобы принять участие в акции, до 25 октября старше-
классники должны создать команду из 3—5 человек во 
главе с учителем и зарегистрироваться на сайте.

Будущим тест-драйверам придется пройти серьезные 
тесты. На выбор пять направлений: инженерные, соци-
альные и гуманитарные, естественные науки, математи-
ка и информатика, экономика и управление. Задачи — не 
из простых. Тот, кто справится лучше всех, пройдет в сле-
дующий этап — конкурс презентаций на тему «Высшее 
образование: Качественно. Доступно. Для меня».

Заявки на участие подали уже около 70 команд, при-
чем не только из  России, но и Казахстана.

Акцент

 Идет собеседование. 
Один зловредный академик 
говорит девушке: «А зачем вы 
масло на сковородку льете?»

ЦИФРА

57
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
средняя зарплата выпускника 
Физтеха
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БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ
Знаете, сколько стоит обед в студенческой столовой?
120—150 рублей в зависимости от аппетита.
А какую максимальную стипендию у вас могут получать студенты?
У того, кто хорошо учится, активно занимается общественной рабо-
той, 10—15 тысяч рублей — не редкость. Студент пошел на базовую ка-
федру — это еще 10—15 тысяч за научную работу. Ну и социальная сти-
пендия, если она положена. Много наших выпускников назначают свои 
стипендии. Например, Александр Абрамов вот уже лет десять как со-
здал фонд, из которого платится стипендия более чем 300 студентам.
Вы как-то сказали, что к политикам относитесь изотропно. Это как?
Это значит, что ко всем одинаково, никого не выделяя.
За что можете отчислить студента?
Стараемся не отчислять, поддерживаем до последнего.В целом за все 
время учебы отчисляем около 15 процентов. 
Какую книгу сейчас читает ректор физтеха?
Я теперь все читаю с айпада. Чаще всего художественную литературу 
на английском языке для поддержания уровня. Для души читаю на рус-
ском исторические произведения. Люблю книги по искусству.
Про ректора и ученого Кудрявцева в Интернете много информации. 
О семье ни слова. Интересно, ваши близкие люди — из мира науки?
Оба родителя были математиками, выпускниками мехмата МГУ. 
Мне математика всегда казалась скучной, поэтому я выбрал физику. 
Жена — выпускница МИСиСа, я знал ее со школы. Дочка закончила физ-
тех, потом Финансовую академию, сейчас работает в сфере предприни-
мательства. Внучка учится в школе. К слову, в обычной, и это осознан-
ное решение. В школе никто не знает, кто ее дедушка.А
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НОВОСТИ

Мозякин 
стал лучшим
нападающим
недели в КХЛ

И СЕРЕЖА 
ТОЖЕ

Иван Ильин

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига обнародовала имена 
лучших игроков минувшей неде-
ли. Лауреатов на основании ста-
тистики определяет специаль-
ная комиссия. 

Лучшим вратарем стал Барри 
Браст из «Слована», два матча 
сыгравший на ноль. Приз лучше-
го защитника достался Сами Ле-
писте из «Салавата Юлаева», у 
которого в трех матчах четыре 
набранных очка (две шайбы и 
две передачи) и впечатляющий 
показатель полезности «плюс 
6». Новичком недели стал мо-
сковский динамовец Кирилл Пи-
липенко, забросивший две шай-
бы в двух дебютных матчах.

Ну и, наконец, звание лучше-
го нападающего досталось фор-
варду магнитогорского «Метал-
лурга» Сергею Мозякину. В че-
тырех матчах он успел набрать 
девять очков (5 шайб + 4 переда-
чи). Лидирует Мозякин и в спи-
ске лучших бомбардиров регу-
лярного сезона. За 22 матча он 
успел набрать уже 30 баллов (17 
шайб и 13 передач). 

«Ростов»
победил
«Мордовию»

ТРИЛЛЕР
НА ДОНУ 

Артур Нанян

В ОДНОЙ из самых захватыва-
ющих встреч 12-го тура чемпио-
ната России по футболу «Ро-
стов» добился волевой победы 
над «Мордовией» со счетом 3:2.

За десять минут до конца 
матча хозяева проигрывали 1:2, 
но голы Сердара Азмуна и Алек-
сандра Бухарова принесли ро-
стовчанам три очка. Таким обра-
зом, команда Курбана Бердыева 
потеснила с четвертого места в 
турнирной таблице «Спартак»: 
теперь у «Ростова» 21 очко, а у 
«красно-белых» — 20.

Что касается «Мордовии», то 
она потерпела пятое поражение 
кряду в Премьер-лиге. Коллек-
тив из Саранска остался на 
предпоследней 15-й строчке с 
семью баллами.

— Ребята провели хорошую 
игру. Мы были лучше соперника, 
даже когда пропустили два мяча. 
Я рад победе, но хочу призвать 
болельщиков поддерживать нас 
в любой ситуации, — отметил 
Бердыев по окончании встречи в 
интервью телеканалу «НТВ-
Плюс Наш Футбол».

В следующем туре «Ростов» 
отправится на выезд к одному из 
лидеров чемпионата «Локомо-
тиву», а «Мордовия» примет 
«Кубань». 

Проводников
будет драться
в Монте-Карло

ЧЕМПИОН 
ВЕРНЕТСЯ

Кирилл Ветров

БЫВШИЙ чемпион мира по вер-
сии WBO в первом полусреднем 
весе, российский боксер Руслан 
Проводников проведет свой сле-
дующий бой 7 ноября в Монте-
Карло.

В апреле Сибирский Рокки, 
как называют еще Руслана, про-
играл по очкам аргентинцу Лука-
су Матиссе. И нынешний бой ста-
нет отличной возможностью реа-
нимировать карьеру Проводни-
кова. Соперник россиянину до-
стался очень непростой — это 
мексиканец Хесус Альварес, ко-
торый не потерпел на профессио-
нальном ринге ни одного пораже-
ния. Встреча Проводникова и 
Альвареса станет главным боем 
на шоу «Ночь чемпионов». Про-
моутер Родни Берман уверен, что 
присутствие Руслана привлечет 
внимание. «Он в великолепной 
форме, что видно по трениров-
кам. Проводников — боец, кото-
рый как будто специально сделан 
для телевидения,» приводит сло-
ва Бермана влиятельный боксер-
ский портал BoxingScene.

Добавим, что российский 
боец владел титулом чемпиона 
мира WBO с 2013 по 2014 год. Он 
одержал 24 победы и четырежды 
терпел поражения.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обыграл 
«Химки» в главном матче 
Единой лиги

Высокие 
отношения

Илья Зубко

ЛУЧШИЕ баскетбольные команды страны, если не всей 
Европы, встретились вчера на паркете УСК ЦСКА в рам-
ках группового этапа Единой лиги. Столичные армейцы 
обыграли подмосковные «Химки» — 100:93.  

Одного взгляда на составы этих команд достаточно, 
чтобы понять «масштаб бедствия». И ЦСКА, и «Химки» 
по подбору игроков входят в число лучших на континен-
те, что доказывают и их результаты. «Красно-синие» на 
днях стартовали в Евролиге с разгромной победы над 
совсем не слабым «Маккаби», а химчане и вовсе обыгра-
ли дома действующего победителя Евролиги мадрид-
ский «Реал».Так что вывеска у игры была то, что надо.

Именно к принципиальной встрече с «Химками», со 
своим главным соперником на внутренней арене, руко-
водство ЦСКА приготовило болельщикам приятный 
сюрприз. Обширная коллекция призов, завоеванных 
«красно-синими», наконец переехала из кабинета пре-
зидента клуба Андрея Ватутина в специальный музей. 

В рамках Единой лиги соперники ко вчерашнему дню 
провели на двоих пять матчей, и не проиграли ни разу. 
Соответственно, кому-то было суждено потерпеть пер-
вое в сезоне поражение. С первых же минут стало ясно, 
что у «Химок» шансы проиграть выше. Несмотря на 
звездный состав, команда Римаса Куртинайтиса армей-
ские атаки сдерживать не могла, и по итогам стартовой 
четверти напропускала многовато — 31:21 в пользу 
ЦСКА к окончанию этого отрезка. Все оставшееся время 
ребята в желтой форме пытались это отставание отыг-
рать. К чести «Химок», они смогли достать оппонента к 
середине заключительной четверти. Но в увлекательной 
концовке армейцы были все-таки точнее — 100:93. 

ТЕННИС Немка Кербер третий 
год подряд снялась 
с «Кубка Кремля»

Трюк Анжелики

Владимир Ильин

ПЕРВЫЕ матчи основной сетки «Кубка Кремля» сыгра-
ны вчера на кортах столичного спорткомплекса «Олим-
пийский». Женский и мужской турнир проходят парал-
лельно.

Увы, хоть соревнования женщин и входят в престиж-
ную премьер-серию WTA, того состава участниц, кото-
рый соответствовал бы номинально высокому статусу, 
они не собирают. Главная причина — крайне неудачное 
расположение турнира в международном календаре. Он 
предшествует итоговому чемпионату WTA, начинающе-
муся на следующей неделе в Сингапуре. Здесь общий 
призовой фонд в десять раз больше, чем в Москве, да и 
ценность победы в спортивном плане несоизмеримо 
выше. Часто дамы подают предварительные заявки на 
участие в «Кубке Кремля» на всякий случай: вдруг при-
дется добирать очки в чемпионскую гонку WTA для по-
лучения путевки на итоговый турнир. Те, кто решает эту 
задачу до приезда в Москву, нередко под разными пред-
логами снимаются с турнира.

Вот и сейчас полька Агнешка Радваньска, изначально 
получившая в сетке  «Кубка Кремля» первый номер по-
сева, после выигрыша турнира в Тяньцзине (Китай) и по-
падания на чемпионат WTA сочла совершенно напра-
сным лететь из Поднебесной в Москву и затем добирать-
ся обратно в Юго-Восточную Азию. Ранее отказалась от 
поездки в Россию чешка Петра Квитова, а датчанки Ка-
ролин Возняцки не будет по другой причине — она поте-
ряла все шансы на путевку в Сингапур. Вал отказов вчера 
был дополнен снятием немки Анжелики Кербер. Офици-
альная причина — проблемы со спиной. Причем тенни-
систка из Германии проделывает с организаторами 
«Кубка Кремля» такой финт (заявляется и не выступает) 
третий год подряд. Швейцарка Тиме Бачински и сербка 
Ана Иванович предпочли Москве турнир в Люксембурге, 
хотя там призовой фонд в три раза меньше. А ведь все без 
исключения упомянутые спортсменки входят в первую 
дюжину мирового рейтинга.

Раньше остальных россиянок в 1/8 финала пробилась 
Светлана Кузнецова, победившая чешку Катерину Синя-
кову — 6:0, 6:3. А вот Елена Веснина не справилась со сло-
вачкой Доминикой Цибулковой — 5:7, 1:6. 

В мужском турнире какого-то суперзвездного состава 
ожидать было нельзя по определению. «Кубок Кремля» с 
2009 года входит в низшую категорию ATP World Tour 
250, а на этой неделе проходят соревнования с таким же 
статусом в Стокгольме (Швеция) и «пятисотник» в Вене 
(Австрия), где по сравнению с прошлым годом утроен 
призовой фонд и теперь он равен 1,7 млн евро. Преодоле-
ли барьер стартового раунда наши Теймураз Габашвили 
и Андрей Кузнецов. 

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная Франции впервые стала чемпионом Европы

«Трехцветный» мяч
Илья Трисвятский

П
обедой сборной Франции 
завершился чемпионат 
Европы среди мужских 

команд. В решающем матче на 
площадке дворца спорта «Арме-
ец» в Софии (Болгария) «трех-
цветные» обыграли сенсацион-
ных финалистов словенцев — 3:0 
(25:19, 29:27, 29:27). Французы 
впервые в истории взяли конти-
нентальный титул. «Бронза» до-
сталась Италии, которая во 
встрече за третье место огорчила 
хозяев арены болгар — 3:1 (25:20, 
25:14, 23:25, 25:20). 

Сборная России, уступившая 

в четвертьфинале Италии (0:3), 
классифицирована на шестом 
месте. Это наш худший резуль-
тат за все время выступлений на 
чемпионатах Старого Света. 
Впрочем, к олимпийскому отбо-
ру прошедший турнир не имел 
никакого отношения. Борьбу за 
путевку в Рио-2016 российская 
команда проведет в январе бу-
дущего года на европейской 
квалификации в Берлине (Гер-
мания) с участием восьми сбор-
ных. Для попадания в Бразилию 
нужно занимать первое место, 
для продолжения борьбы за 
олимпийскую лицензию в май-
ском мировом отборе требуется 

оказаться на второй или третьей 
позиции.

Прокомментировать во мно-
гом неожиданные итоги Евро-
2015 корреспондент «РГ» попро-
сил полного кавалера олимпий-
ских наград, пятикратного чем-
пиона континента Владимира 
Кондру, который в 1990-х не-
сколько сезонов работал в дол-
жности главного тренера сбор-
ной Франции.

Удивил вас триумф «трехцвет-
ных»?
ВЛАДИМИР КОНДРА: По большому сче-
ту, нет. Франция неоднократно 
становилась призером чемпиона-

тов Европы. В последние годы у 
команды были скачки, но в целом 
мужской волейбол оставался на 
высоком уровне. Когда минув-
шим летом Франция выиграла 
Мировую лигу, начав турнир со 
второго дивизиона, многие под-
умали, что это случайность. Но 
французы доказали, что сейчас 
находятся на пике. Это в преддве-
рии Олимпиады звоночек всем 
остальным соперникам. Бросает-
ся в глаза, что у французов есть 
преемственность поколений, в 
сборной выступают дети извест-
ных в прошлом волейболистов — 
Нгапет, Тилли, либеро Гребенни-
ков, сын бывшего игрока алмаат-
инского «Дорожника». Во фран-
цузском Монпелье действует ве-
ликолепный центр развития во-
лейбола. В этом студенческом го-
роде собраны лучшие молодые та-
ланты страны. Сейчас у Франции 
на всех позициях есть классные 
исполнители. Стартовый состав 
очень силен. Причем ребята пси-
хологически устойчивы, не лома-
ются, когда по ходу матчей усту-
пают в счете, продолжают биться, 
показывая волевые качества.    

Чем объясните сенсационный 
взлет Словении?
ВЛАДИМИР КОНДРА: В 2007 году сло-
венский клуб к удивлению спе-
циалистов выиграл второй по 
значимости еврокубок, многие 
из того состава до сих пор высту-
пают в сборной. А нынешний 
взлет, наверное, следует объя-
снить качеством тренерской ра-
боты итальянского наставника 
Андреа Джани. Это харизматич-
ный человек, великолепный в 
прошлом игрок с психологией 
победителя. Хотя, конечно, я сам 
удивлен результатом словенцев. 

Что думаете о неудаче сборной 
России?
ВЛАДИМИР КОНДРА: Не совсем она ло-
гична. Я очень доволен тем, как в 
нашей стране развивается волей-
бол, сборные резерва постоянно 
побеждают на чемпионатах мира 
и Европы. Подрастают классные 
игроки. Наверное, пора уже при-
влекать в сборную связующего 
Павла Панкова. Нельзя, чтобы он 
пересидел. В этом сезоне закре-
пился в команде его коллега по 
амплуа Дмитрий Ковалев, но и 
его тоже надо было раньше вво-
дить в состав. Думаю, главному 
тренеру Владимиру Алекно, при-
нявшему команду по ходу сезона, 
пока просто не хватило времени 
для построения коллектива под 
его видение игры. Здорово, что он 
пригласил в сборную молодого 
доигровщика Егора Клюку, ак-
тивно его задействовал, и парень 
хорошо себя проявил. Есть смена 
ветеранам, ведь в этом амплуа у 
нас нередко были проблемы.

Сможем пройти олимпийскую 
квалификацию в январе?
ВЛАДИМИР КОНДРА: Я жду предстоя-
щего турнира с оптимизмом. Ду-
маю, Алекно подведет команду к 
этим играм в самой что ни на есть 
боевой форме. Хотя, конечно, 
конкуренция будет страшной. 
Посудите сами: чемпионы мира 
поляки, чемпионы Европы фран-
цузы, болгары, обозленные тем, 
что сейчас дома остались без ме-
далей хозяева площадки немцы. 
Мне кажется, в Берлине самое 
главное не выпасть из первой 
тройки. Тем европейским коман-
дам, которые дальше попадут в 
мировой отбор, оттуда пробить-
ся в Рио-де-Жанейро будет уже не 
очень сложно.

Футбол Питерский «Зенит» попытается выиграть третий матч подряд 
в Лиге чемпионов

Удержать 
победный темп 
Илья Соболев 

С
егодня питерский 
«Зенит» проведет 
свой третий матч в 
Лиге чемпионов. На 
«Петровском» коман-

да Андре Виллаша-Боаша примет 
французский «Лион».

Если в российской Премьер-
лиге «Зенит» по ходу нынешнего 
сезона регулярно пробуксовыва-
ет, то на европейской арене у «си-
не-бело-голубых» дела идут как 
никогда хорошо. После двух ту-
ров в группе H питерцы впервые 
в своей истории имеют две побе-
ды. Другое дело, что продлить эту 
серию подопечным Виллаша-Бо-
аша будет весьма непросто.

«Лиону» в отличие от сопер-
ника, отступать некуда. В первом 
матче группового турнира фран-

цузы не смогли обыграть в гостях 
«Гент», а затем уступили на сво-
ем поле «Валенсии», чем поста-
вили себя в отчаянное положе-
ние. «У «Зенита» уже есть 6 оч-
ков, и для них это обычная игра. 
Для нас это решающий матч, что-
бы зацепиться за выход из груп-
пы», — констатировал наставник 
лионцев Юбер Фурнье.

Вот только питерцы с подоб-
ным противопоставлением не со-
гласны. «Понятно, что для нас это 
решающая игра, — настаивал на 
предматчевой пресс-конферен-
ции хавбек «сине-бело-голубых» 
Аксель Витсель. — Если выиграем, 
то практически на 100 процентов 
гарантируем себе путевку в 
плей-офф».

Так что с настроем проблем у 
«Зенита» не будет. Питерцы 
сколько угодно могут говорить о 
равноценности для них обоих 
турниров, но то, что подопечные 
Виллаша-Боаша на внутренней 

арене и в еврокубках играют по-
разному, отметили даже в «Лио-
не».

«Когда мы анализировали 
матчи «Зенита», то сложилось 
впечатление, что существует две 
команды — одна играет в Пре-
мьер-лиге, другая — в Лиге чемпи-
онов. Мы увидели, как может ме-
няться стиль игры команды в за-
висимости от турнира и соперни-
ков», — сказал вчера Фурнье.

Причину, по которой так про-
исходит, затруднился назвать 
даже Андре Виллаш-Боаш. «В 
футболе не все можно объяснить 
словами. На высоком уровне, при 
давлении и напряжении, мы по-
казываем результат, а в играх, где 
ошибок быть не должно, они про-
исходят», — признал португаль-
ский рулевой питерского «Зени-
та».

К слову, «Лион» на внутрен-
ней арене также выглядит не 
слишком убедительно, занимая 
после 10 туров лишь шестое ме-
сто. Неудивительно, что букмеке-
ры не особо верят в перспективы 
французов в Петербурге, оцени-
вая вероятность их победы коэф-
фициентом 7.50. Шансы «Зени-
та» котируются ощутимо выше — 
4.00, примерно такой же коэффи-
циент на ничью.

На ничейный исход ставит и 
экс-капитан «Зенита» Алексей 
Игонин, поделившийся с «РГ» 
своими ожиданиями от предсто-
ящей игры.

Насколько сложно после неудач 
во внутреннем чемпионате пере-
ключиться на Лигу чемпионов?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Говорят, что Лига 
чемпионов — это всегда другая 
история, не требующая дополни-
тельной мотивации. Но по факту 
игроки «Зенита» сейчас явно не в 
лучшем психологическом состо-
янии. Дело даже не в неудачных 
играх, а в сознании того, что от-
ставание от лидера ЦСКА растет.

Иногда кажется, что зенитовцы 
экономят силы под еврокубки…
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Им реально трудно 

настроиться. Но дело не только в 
этом. Проблема «Зенита» в том, 
что он давно не готовит для со-
перников что-то новое. Многие 
уже научились играть против 
него, тем более на своем поле.

Какие еще слабые ме-
ста можете выде-
лить у «Зенита»? 
По матчу с «Ку-
банью» пока-
залось, что 
хромает реа-
лизация и не 
все хорошо 
с обороной.
А Л Е К С Е Й  И ГО -

НИН: Реали-
зация про-
блемой яв-
л я е т с я 
лишь от-

части. Главное, что есть момен-
ты, а количество рано или поздно 
перейдет в качество. Зато в обо-
роне действительно проблемы. 
Не знаю, что говорит статистика, 
но, по-моему, «Зенит» пропуска-
ет слишком много для команды, 
которая борется за чемпионство. 
Причем пропускает от любых со-
перников: сильных, слабых. Это 
одна из основных причин всех 
неприятностей. 

В чем еще надо прибавить 
«Зениту» сегодня?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: В первую оче-
редь, в самоотдаче, в бой-
цовских качествах. Учиты-
вая тот факт, что по классу 
соперники примерно 
равные, превосходство в 
самоотдаче может стать 
решающим моментом.

Французские команды 
всегда сильны физиче-
ски. Станет ли это трудно-
стью, ведь у «Зенита» было 
всего два дня на восстановле-
ние?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Мне кажется, рос-
сийский чемпионат уступает ве-
дущим европейским лигам имен-
но в плане индивидуальной физи-
ческой готовности футболистов. 
А что касается командного дви-
жения, в современном футболе 
игроки должны уметь себя гото-
вить к матчам через два дня на 
третий. 

Какой игры ждете от хозяев? 

АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Вряд ли команда 
Боаша побежит вперед сломя го-
лову.  «Зенит» стал играть по-дру-
гому. Даже в домашних матчах он 
действует от обороны, в том чи-
сле и против не самых сильных 
соперников. Предположу, что 
дело закончится ничьей. Исходя 
из турнирной таблицы, это будет 
неплохой результат.

В этой Лиге чемпионов зени-
товец Халк (на фото) уже 

забил два мяча и отдал две 
голевые передачи.

В финальном матче сборная Франции (в светлой форме) в трех сетах одолела команду Словении.

Акцент

 Алексей Игонин: По-моему, 
«Зенит» пропускает слишком 
много для команды, которая 
решает серьезные задачи

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 октября, вторник
НТВ
21.45 «Зенит» — «Лион» — прямая тран-

сляция

Светлана Кузнецова в матче первого круга переиграла 
чешскую теннисистку Катерину Синякову.
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Онлайн-трансляция 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Лучший футболист 2015 года
28 октября в 12.00 еженедельник «Футбол» приглашает на цере-
монию представления приза «Лучший футболист 2015 года», кото-
рая состоится под эгидой Федерации спортивных журналистов 
России.
В церемонии примут участие победители прошлых лет, легендар-
ные ветераны, титулованные действующие футболисты, известные 
тренеры, руководители российского футбола, ведущие журнали-
сты страны.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (925) 631-01-00  

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.  

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)
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Татьяна Кудрявцева

Овен
События дня будут развиваться 
непредсказуемо. Проблемы, свя-
занные с детьми и материальны-
ми вопросами, могут перепле-
стись в тугой узел.

Телец
Сейчас лучше не менять что-то, а 
не поддаваться искушению поль-
зоваться рискованными предло-
жениями. Определите, что же для 
вас по-настоящему ценно.

Близнецы
Вы продемонстрируете четкость 
и исполнительность и на сей раз 
обязательно сдержите все свои 
обещания.

Рак
Не старайтесь разрешить разом 
все глобальные проблемы — най-
дите локальное решение.

Лев
Можете получить сногсшиба-
тельную информацию. Но дейст-
вия пока лучше отложить. 

Дева
Ваши конкуренты не дремлют, 
поэтому понадобятся усилия, 
чтобы восстановить статус-кво.

Весы
Не давайте втянуть себя в сомни-
тельное дело, даже если оно пока-
жется перспективным.

Скорпион
Своими поступками вы можете 
как существенно приблизить, так 
и отдалить то, к чему стремитесь 
последние годы. 

Стрелец
Ваша несдержанность может ли-
шить вас сегодня поддержки важ-
ных партнеров. 

Козерог
Постарайтесь находить во всем, 
что с вами происходит, только по-
зитивные моменты. 

Водолей
Вы можете позволить себе играть 
не по правилам, но придется дей-
ствовать методом проб и ошибок.

Рыбы
Под влиянием различных интриг 
вам захочется многое изменить в 
своей жизни. Не делайте этого.

20.10| 

ВТОРНИК

За нападения на медиков предложили сажать 
на пять лет
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1177061
Применение насилия в отношении медработников при ис-
полнении ими своих служебных обязанностей может 
стать уголовно наказуемым деянием. В Госдуму поступил 
законопроект, который вносит поправки в Уголовный ко-
декс. По ним за явную агрессию по отношению к врачам 
можно будет отправиться в места не столь отдаленные. Да! 
Двумя руками «за»! Не понимаю, почему за аналогичные 
действия в отношении сотрудников ОВД при исполнении 
есть повышенная ответственность, а в отношении меди-
ков, пожарных, прочих экстренных служб — нет?! 
Yury Noyanov

Не ждите отстоя пени
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1177200
В статье высказывается мнение, что для должников по 
квартплате пени надо увеличить. На мой же взгляд, прежде 
чем увеличивать размер пени, необходимо обязать комму-
нальщиков не копить долги годами, наваривая на этом 
пени, а подавать в суд на должников в обязательном поряд-
ке при задолженности за 2—3 месяца! Не подали в суд в 
установленный срок — пени не начисляются. Чтобы комму-
нальщики шевелились. Такой порядок установить зако-
ном. И увидите разницу, насколько долги снизятся.
Yury Golenkov

Умелые руки нарасхват
Инна Зубарева
www.rg.ru/art/1174737
Проблема дефицита квалифицированных кадров в дорож-
ной отрасли становится все актуальнее. Объемы строи-
тельства растут, рынок труда в этой отрасли нуждается в 
квалифицированных специалистах все больше, а выпуска-
ется их все меньше. Выпускники отраслевых вузов не же-
лают работать на дорожных стройках, так как это непре-
стижно. Нехватка специалистов... Это точно! В Иркутске 
яму, заполненную дождем, рабочий засыпал асфальтом, 
воду выдавил. Асфальт разровнял совковой лопатой, по-
том кинул лист ДВП и стал прыгать по нему, уплотняя ас-
фальт. Ремонт закончен! 
Энвер Раджабов

Опасные связи
Ирина Жандарова
www.rg.ru/art/1174997
Я считаю, что каждый должен заниматься своим делом. 
МВД ловить преступников, а налоговая служба админи-
стрировать и собирать налоги, в том числе взыскивая их с 
преступников, чья вина доказана в судебном порядке. Ис-
ходя из этой мысли, к ответственности должны привле-
каться лица, умышленно не уплачивающие налоги (вла-
дельцы и директора фирм-однодневок). 
Сергей Сенченко

Эдита Пьеха о сериале «Рожденная звездой»: 
Бог им судья
Александр Алексеев
www.rg.ru/art/1176905
На телеканале «Россия 1» завершен показ нового сериала 
«Рожденная звездой». Он стал самым обсуждаемым теле-
проектом недели. Зрители спорят о том, правдивая ли 
история была рассказана на экране. Мне фильм понравил-
ся. Были некоторые несовпадения по песням «эпохи», а 
само исполнение песен очень понравилось (уж не знаю 
мимо нот их пели или нет). Написано, что в кадр попали 
детские фото Эдиты Пьехи, я этих фото раньше не видела, 
поэтому даже не обратила внимания, чьи это фотографии. 
Фильм получился действительно красивый, романтичный 
и добрый. Артисты замечательные — Марина Александрова 
и Игорь Петренко. Мы с дочкой смотрели с удовольствием! 
Svetlana Elenevich
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва 0...+5, облачно

Санкт-Петербург 0...+6, облачно

Анадырь -6...-1, облачно

Архангельск -1...+5, дождь

Астрахань +6...+13, облачно

Благовещенск  -4...+7, облачно

Владивосток +6...+11, облачно

Волгоград +1...+9, дождь

Воронеж +1...+7, облачно

Екатеринбург -3...-3, снег

Иркутск -4...+9, облачно

Казань -2...+2, дождь

Калининград +6...+10, дождь

Краснодар +6...+18, облачно

Магнитогорск 0...+6, дождь

Мурманск +2...+7, дождь

Нижний Новгород -3...+3, облачно

Новосибирск +2...+5, дождь

Омск +1...+5, дождь

Орел +1...+7, облачно

Оренбург +1...+5, дождь

Пермь -3...-2, снег

Ростов-на-Дону +5...+14, облачно

Севастополь +7...+17, облачно

Симферополь +7...+18, солнечно

Сочи +12...+21, облачно

Тамбов -1...+5, солнечно

Тюмень -4...-1, снег

Уфа -2...+2, дождь

Хабаровск -2...+5, облачно

Челябинск 0...+1, снег

Чита -9...+6, облачно

Элиста +6...+13, облачно

Южно-Сахалинск +2...+8, дождь

Якутск -18...-10, снег

Ярославль -3...+4, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Значительно похолодает, 
но день ожидается 
ясный. Атмосферное дав-
ление составит 
758 мм ртутного столба.

СРЕДА
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 
755 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Температура прежняя, но 
придут дожди. Атмосфер-
ное давление — 
748 мм ртутного столба.

Ученики одной из школ китайского города Цзяоцзо практикуют тайцзицюань. Но не просто практикуют, а участвуют в установле-
нии нового мирового рекорда по Гиннессу. Городские власти и общественность собрались с силами и сумели одновременно 
вывести на улицы и площади 50 тысяч человек, которые позанимались традиционной китайской гимнастикой и благополучно 
обновили рекорд. 

СОБЫТИЕ

19.10| ПОНЕДЕЛЬНИК

ГОЛОВНОЙ боли в сфере авто-
мобильного страхования можно 
смело дать название КАСКО. На 
сегодняшний день это, пожалуй, 
единственное, что беспокоит 
меня, если мы говорим об опа-
сности угонов. Страховые ком-
пании и раньше требовали че-
ресчур много, сейчас, в период 
кризиса, они обнаглели настоль-
ко, что, оценивая авто, ощутимо 
занижают его стоимость, и ком-
пенсация за угон или ущерб не 
идет ни в какое сравнение с ре-
альными потерями. Вместе с 

тем, цены на оформление стра-
ховки — баснословные. Никто из 
моих знакомых не пользуется 
КАСКО, и за счет чего выживают 
организации, обслуживающие 
его, для меня остается загадкой. 
Я это к тому, что закон, обязыва-
ющий угонщиков компенсиро-
вать моральный и материальный 
вред, не только накажет наруши-
телей, но также может усмирить 
аппетиты страховщиков. Людям 
будет незачем страховать маши-
ну на случай угона, если им все 
равно вернут деньги. Конечно, 
транспорт могут вообще не най-
ти, но это уже другая история.

Я также поддерживаю второй 
закон, о котором «Российская га-
зета» пишет на 1-й и 9-й полосах, 
— отмену статьи «без цели хище-
ния». Во-первых, как можно 
определить, когда ты взял маши-
ну «покататься», а когда — чтобы 
«укатить»? Наверняка професси-
ональные угонщики, берясь за 
дело, держат это в голове, чтобы 

иметь возможность выйти сухи-
ми из воды. Во-вторых, я сомне-
ваюсь, что многие в наши дни 
крадут машину для развлечения; 
возможно, это было популярно в 
90-х, но не теперь. Чем суровее 
любой закон, тем меньше желаю-
щих его преступить.

Впрочем, градация тяжести 
преступления быть должна. У 
меня самой однажды увели ма-
шину, но не прошло и трех часов, 
как она нашлась: брошенная, це-
лая и невредимая. Возможно, 
угонщики испугались броскости 
авто — все-таки красный «Хам-
мер» встретишь не так часто. Как 
бы там ни было, когда я увидела 
свою «ласточку» в идеальном со-
стоянии, моему счастью и даже — 
не поверите — благодарности 
этим людям не было предела. Я 
бы их вообще простила либо, по 
крайней мере, выступила бы 
против уголовного наказания.   

Подготовил Кирилл Карандюк

ОРУЖИЕ Флот получит корабли-невидимки
www.rg.ru/art/1177368

ИСТОРИЯ «Всплыл» храм, построенный 400 лет назад
www.rg.ru/art/1177161

НАУКА Новая технология позволит скачивать тысячи 
фильмов в секунду
www.rg.ru/art/1176907

КУЛЬТУРА Названа самая высокооплачиваемая певица 
в мире 
www.rg.ru/art/1177403

ВИДЕО Российский полицейский разоблачил 
«любителя бейсбола»
www.rg.ru/art/1177426

ФОТО Военно-морской парад в Южной Корее 
www.rg.ru/art/1177103

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Юлия Шилова
писательница
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